
Интуристам 
поднимают 
тарифы
За счет них заработают 
отельеры

Растущий поток иностранных 
 туристов сыграл на руку россий-
ским отельерам, которые начали 
переписывать ценники. По оцен-
кам туроператоров, летом бу-
дущего года для зарубежных ту-
ристов, приезжающих в составе 
организованных групп в Москву, 
стоимость проживания в гости-
ницах окажется на 10–20% до-
роже, чем в прошедшем сезоне. 
В Санкт-Петербурге тарифы в не-
которых отелях могут вырасти на 
100%. Новая ценовая политика го-
стиниц может на треть повысить 
стоимость туров и сократить чи-
сло желающих посетить Россию. 

Стоимость путевок в Россию для 
интуристов в 2017 году может увели-
читься на 30%, сообщили 

”
Ъ“ генди-

ректор «Тари Тур» Марина Левченко 
и руководитель департамента въезд-
ного туризма «КМП групп» Александр 
Макляровский. Госпожа Левченко 
связывает рост цен с повысивши-
мися тарифами на размещение ино-
странных групп в гостиницах Санкт-
Петербурга и Москвы. «Этим летом 
мы сталкивались с овербукингом, 
и на следующий сезон у отельеров 
очень высокие ожидания. На этом фо-
не цены на размещение в Петербур-
ге в среднем выросли на 30–50%, в от-
дельных случаях мы говорим о 100%, 
в Москве речь идет о 10–20%»,— объ-
ясняет она. Эти данные подтверждает 
Александр Макляровский. 

С учетом повысившейся стоимо-
сти размещения туроператоры нача-
ли корректировать свои программы, 
продолжает госпожа Левченко. «Если 
раньше туристы оставались в Санкт-
Петербурге на две-три ночи, то теперь 
это чаще всего город одной ночи»,— 
приводит она пример. По расчетам 
госпожи Левченко, сейчас средняя 
стоимость тура в Россию составляет 
€1 тыс., следующим летом цифра мо-
жет увеличиться примерно на €300. 
«Очевидно, спрос на них сократится, 
в этом сезоне основным преимуще-
ством России была сравнительно не-
большая стоимость путешествия»,— 
добавляет господин Макляровский. 

Въездной турпоток в Россию рас-
тет второй год подряд: по итогам 2015 
года Российский союз туриндустрии 
(РСТ) сообщал об увеличении числа 
поездок на 13,7%, до 29,4 млн человек.
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Редкая гривна долетит до середины Днепра
Украина расширила санкции против России

Новый раунд украинских санк-
ций против России оказался 
довольно громким — в расши-
ренный список среди прочих 
попали ключевые платежные 
системы и «Русал», у  которого 
в стране находится крупный 
глиноземный завод. Постра-
давшие не скрывают опасений 
серьезных потерь, ищут схемы 
обхода санкций и ждут поддер-
жки властей, рассчитывая на 
«ответный удар».

Во вторник на сайте президен-
та Украины был размещен указ 
№467/2016, расширяющий список 
компаний и граждан, в отноше-
нии которых действуют антирос-
сийские санкции. О том, что в пе-
речень добавлены 335 физических 
и 167 юридических лиц, Совет на-
циональной безопасности и обо-
роны страны сообщил 17 октября, 
уточнив, что одновременно санк-
ции в отношении ранее включен-
ных в список лиц продлены.

Официальной причиной санк-
ций называются действия, «кото-
рые создают реальные или потен-
циальные угрозы национальным 
интересам, национальной без-
опасности, суверенитету и терри-
ториальной целостности Украины, 
способствуют террористической 
деятельности или оккупации тер-
ритории, экспроприации или ог-
раничению прав собственности, 
имущественным потерям, создают 
препятствия для устойчивого эко-
номического развития, полноцен-
ного осуществления гражданами 
Украины принадлежащих им прав 
и свобод».

О планах расширить черный 
список президент Украины Петр 
Порошенко объявил еще месяц на-
зад, в годовщину введения санк-
ций. Прошлой осенью самым яр-
ким итогом стала остановка авиа-
сообщения, осложнение железно-
дорожных перевозок между стра-
нами и военно-технического со-
трудничества. В новом списке так-

же появился ряд новых имен сре-
ди оборонных предприятий, но на 
рядовых граждан двух стран самое 
серьезное влияние явно окажут ог-
раничения в отношении систем де-
нежных переводов.

Сложности  
для миллионов
Теперь на Украине не смогут ра-
ботать платежные системы «Коли-
бри» (ею управляет Сбербанк), «Зо-
лотая корона» (РНКО «Платежный 
центр»), «Юнистрим» (банк «Юни-

стрим»), «Международные денеж-
ные переводы 

”
Лидер“» (НКО АО 

«Лидер»), Anelik (банк «Анелик РУ»), 
Blizko (Связь-банк).

По состоянию на вечер 18 ок-
тября отправленные до введения 
санкций платежи физлиц через 
российские системы денежных 
переводов доходили до получате-
ля, украинские банки выдавали 
деньги. Но участники рынка опа-
сались остановки в любой момент. 
«И российские, и украинские игро-
ки ждут разъяснений Нацбанка Ук-
раины о порядке прекращения со-
трудничества с российскими парт-
нерами»,— отмечает исполнитель-
ный директор Национальной пла-
тежной ассоциации Мария Михай-
лова. В самом НБУ на запрос 

”
Ъ“ не 

ответили.

Игроки, попавшие под санкции, 
скупы на комментарии. «Anelik 
огорчена данным решением,— от-
мечают в пресс-службе системы.— 
Ситуация прежде всего скажется 
на мигрантах c Украины, которые 
будут вынуждены отправлять де-
нежные переводы по существен-
но более высоким тарифам ввиду 
отсутствия конкуренции». В Anelik 
сообщили, что при отмене санк-
ций система готова в любой мо-
мент продолжить переводы на Ук-
раину. В платежной системе «Ли-
дер» согласны, что «санкции созда-
дут сложности в первую очередь для 
миллионов граждан Украины, рабо-
тающих в разных государствах». «Те-
перь единственным способом пе-
ревести деньги для них останутся 
американские системы — Western 

Union и MoneyGram»,— говорят 
в «Лидере». В остальных системах 
обсуждать ситуацию отказались.

По последним доступным дан-
ным НБУ на февраль, 34% денеж-
ных переводов на Украину прово-
дила Western Union, 28% — «Золо-
тая корона», 14% — MoneyGram, 
9% — «Юнистрим». По данным Бан-
ка России, в первом квартале из Ук-
раины в РФ переведено $22 млн 
через платежные системы, обрат-
но — $137 млн. За 2015 год с Укра-
ины в Россию пришло $157 млн, 
обратно — $988 млн. «Украина — 
третий по величине денежный по-
ток переводов,— отмечает глава 
НП 

”
Национальный платежный 

совет“ Алма Обаева.— Решение Ки-
ева грозит российской стороне по-
терей каналов, клиентов, доходов». 
Поэтому уже вчера было подготов-
лено письмо с предложениями по 
«ответному ходу», направленное 
в ЦБ, ФАС, Госдуму и правитель-
ство, призванное защитить инте-
ресы российских компаний. «Мы 
ожидаем реакции российских вла-
стей и регулятора»,— подтвержда-
ют в «Лидере».

Остановки денежных потоков 
между РФ и Украиной участники 
рынка не ждут. «Есть несколько ва-
риантов: например, если существу-
ют дочерние компании или парт-
нерские, в отношении которых 
санкции не вводились,— поясняет 
глава юридического департамен-
та Национальной юридической 
службы Юлия Галуева.— Также для 
продолжения деятельности могут 
быть использованы иностранные 
компании. Другой вопрос, что для 
этого должно быть обоюдное жела-
ние и российских банков, и укра-
инского бизнеса». Представитель 
системы, попавшей под ограниче-
ния, подтвердил, что там будут ис-
кать схемы работы через посредни-
ков, включая варианты соглаше-
ний с Western Union и MoneyGram.
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Расширение списка россий-
ских компаний, попавших  
под санкции Киева, может 
сильнее всего отразиться  
на гражданах самой Украины   
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Лес рубят — иски летят
Росприроднадзор планирует расширение  
своих полномочий в борьбе с нарушителями

Минприроды хочет дать подведомст-
венному ему Росприроднадзору новые 
полномочия — подавать иски в защиту 
публичного интереса при охране окру-
жающей среды без поведения плановых 
проверок компаний. Сейчас Росприрод-
надзор в основном оперирует предписа-
ниями компаниям-нарушителям, а в су-
ды с «зелеными» исками обращается 
в основном прокуратура. Поправки к за-
конодательству потребовались служ-
бе, чтобы повысить эффективность ра-
боты контролеров в рамках реформы 
природоохранного законодательства 
и для стимулирования бизнеса к пере-
ходу на наилучшие доступные техноло-
гии. По данным Генпрокуратуры, только 
за первую половину 2016 года было по-
дано 17 тыс. «природоохранных» исков 
на 5 млрд руб.

Минприроды по инициативе подведом-
ственного ему Росприроднадзора готовит 
поправки к закону «Об охране окружающей 
среды», наделяющие органы государствен-
ного экологического надзора полномочи-
ями подавать судебные иски в защиту пу-

бличного интереса. Как говорится в поясне-
нии к документу, сейчас надзорные органы 
вправе лишь выдавать нарушителям пред-
писания, разовые или повторные. В Мин-
природы предполагают, что «новеллы» по-
высят эффективность работы, на уточняю-
щие вопросы 

”
Ъ“ в ведомстве не ответили. 

Новые полномочия могут пригодить-
ся Росприроднадзору после завершения 
реформы экологического регулирования. 
В 2014 году был принят федеральный закон 
№219, согласно которому нормирование 
негативного воздействия промышленных 
предприятий в РФ до 2020 года должно от-
талкиваться от удельных технологических 
показателей (УТП), включающих, помимо 
абсолютных индикаторов качества природ-
ной среды, показатели наилучших доступ-
ных технологий (НДТ). Переход к техноло-
гическому нормированию призван решить 
не только проблему низкого качества теку-
щего экологического регулирования, но 
и инвестиций в технологическое обновле-
ние компаний.
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В зоне особого слияния
Администрация президента ждет реформу

Как утверждают два источника ”Ъ“, 
в  Администрации президента (АП) актив-
но обсуждается реорганизация, которая 
может начаться с реформы политиче-
ского блока. Новая структура и штатное 
расписание могут появиться уже к Но-
вому году. Впрочем, другой информи-
рованный собеседник ”Ъ“ в АП утвер-
ждает, что окончательные решения пока 
не  приняты.

Два собеседника 
”
Ъ“ — в Кремле и близ-

кий к АП — рассказали, что при изменени-
ях структуры внутри АП «наблюдается тен-
денция к укрупнению». Например, в поли-
тическом блоке АП из двух управлений — 
по внутренней политике и по обществен-
ным проектам — может быть создано одно. 
По словам одного из сотрудников АП, над 
схемой структурного объединения двух 
управлений работает глава управления гос-
службы и кадров президента Антон Федо-
ров. Он с 2012 по 2013 год был начальником 
управления по работе с регионами Росато-
ма и, соответственно, знаком с новым пер-
вым замглавы АП Сергеем Кириенко. Объе-
динение предполагает, что все сотрудники 
к Новому году будут выведены за штат, а за-
тем появится новое штатное расписание. 

Другой собеседник 
”
Ъ“ говорит, что рефор-

ма политического блока станет частью ре-
организации работы всей АП под руковод-
ством ее нового главы Антона Вайно: сей-
час идет согласование позиций, отчасти 
сроки связаны с бюджетным процессом, по 
итогам которого станет ясно, на какое коли-
чество кадров могут рассчитывать госструк-
туры. Напомним, сейчас идет и оптимиза-
ция аппарата Госдумы.

Некоторое время назад источники 
”
Ъ“ 

в АП говорили, что планируется сокраще-
ние путем слияния управлений: внутрен-
ней политики — с управлением обществен-
ных проектов; межрегиональных и куль-
турных связей с зарубежными странами — 
с управлением по социально-экономиче-
скому сотрудничеству с участниками СНГ, 
Абхазией и Южной Осетией; по обществен-
ным связям и коммуникациям — с управле-
нием пресс-службы и информации; управ-
ления по вопросам госслужбы и кадров — 
с управлением по госнаградам; управления 
по обеспечению конституционных прав гра-
ждан — с управлением по работе с обраще-
ниями граждан и организаций.
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Правительство может 
 перестать индексировать 
выплаты по  программе 
материнского  капитала 
до 2020 года — такое 
предложение содержит-
ся в опубликованных вче-
ра Минтрудом поправках 
к закону о соцподдержке 
семей с детьми. По мне-
нию ведомства, в отличие 
от пенсий средства мате-
ринского капитала не тре-
буют индексации, так как 
не являются  ежемесячной 
выплатой для текущего 
потребления.

Минтруд предложил отка-
заться от индексации выплат 
по программе материнского 
капитала до 2020 года. Ве-
домство разработало поправ-
ки к закону «О дополнитель-
ных мерах государственной 
поддержки семей, имеющих 
детей» (ФЗ-286). Как сообщи-
ла пресс-служба министер-
ства, такое решение предла-
гается «с учетом финансово-
экономической ситуации в 
стране». «Материнский ка-
питал, в отличие от выплат, 
по которым предусмотрен 

переход на фактическую ин-
фляцию, не является ежеме-
сячной выплатой, обеспечи-
вающей текущее приобрете-
ние гражданами товаров и 
услуг»,— пояснили вчера в 
Минтруде.

Программа материнско-
го капитала была начата 
правительством в 2007 году. 
По ФЗ-286 правом на полу-
чение сертификата по про-
грамме обладали родившие 
или усыновившие второго 
ребенка. Тратить средства 
сертификата гражданам из-
начально разрешили на вы-
плату ипотеки, обучение де-
тей или финансирование на-
копительной части пенсии. 
Тем же законом были уста-
новлены размер (250 тыс. 
руб.) и обязательства ежегод-
ной индексации маткапита-
ла по фактической инфля-
ции. За все время действия 
программы ее участниками 
стали более 6 млн человек, 
а бюджету она стоила более 
1 трлн руб. К 2015 году номи-
нал выплаты почти удвоил-
ся из-за инфляции и достиг 
453 тыс. руб. (в 2016 году сум-

ма выплаты не индексиро-
валась), а наиболее популяр-
ным способом потратить эти 
средства стала ипотека.

Несмотря на относитель-
но длительный срок дейст-
вия программы, единого 
мнения о ее эффективности 
не существует. По мнению 
исследователей Высшей 
школы экономики, програм-
ма была малозначима для ро-
ждаемости — число детей на 
одну женщину в РФ выросло 
на 0,15, доля домохозяйств с 
двумя и более детьми — на 
10%. Представители же РАН-
ХиГС называли маткапитал 
существенным подспорь-
ем для семей с детьми (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 15 марта). В 

правительстве об эффектив-
ности программы не пер-
вый год публично заявляет 
«социальный» вице-премь-
ер Ольга Голодец, но убедить 
в этом своих оппонентов — 
Минфин и Минэкономики 
— ей удается только страте-
гически. Так, собеседники 

”
Ъ“ в Белом доме говорят о 

том, что продление програм-
мы далее 2016 года связано с 

поддержкой идей госпожи 
Голодец президентом Вла-
димиром Путиным. Однако 
с точки зрения тактики до-
стижения социального бло-
ка не так существенны — по-
следний раз индексация вы-
плат по программе заклады-
валась в бюджет в 2015 году. 

Отказ от индексации вы-
плат по материнским серти-
фикатам в ближайшие годы 
должен быть сглажен отно-
сительно невысокой инфля-
цией (прогноз — 4% в 2017–
2019 годах), однако другой 
категории социально уязви-
мых граждан — пенсионе-
рам — в тех же условиях ин-
дексация обещана. При этом 
средств зафиксировать ин-
фляцию у ЦБ и правительст-
ва немного (подробнее см. 

”
Ъ“ от 10 октября). Если же 

реальная инфляция окажет-
ся выше прогнозной, обес-
ценивание пенсионных вы-
плат окажется компенсиро-
вано лишь отчасти, а про-
грамма маткапитала в тече-
ние нескольких лет де-факто 
сойдет на нет.

Анастасия Мануйлова

У индексации недетское лицо
Минтруд предлагает не увеличивать материнский капитал до 2020 годаНесколько десятков подза-

конных актов, уточняющих 
нормирование на основе НДТ, 
должны быть приняты до 2018 
года. Фактически внедрение но-
вого регулирования задержи-
вается: летом 2015 года Белый 
дом ввел четырехлетний мора-
торий на вступление в силу но-
вых экоплатежей.

Полномочия подавать иски в 
защиту окружающей среды уже 
есть и у Росприроднадзора, и у 
прокуратуры, и у властей субъ-
ектов РФ — они отчасти дубли-
руются, уточняет замдиректора 
по правовым вопросам «Энер-
гопром менеджмента» Денис 
Каримов. Возможность же по-
дачи исков в защиту публич-
ного интереса подразумевает, 
что ведомство сможет исполь-
зовать в качестве доказательств 
не только данные, полученные 
при проведении проверок, но 
и, например, документы, кото-
рые приложили граждане в сво-
их жалобах — если они отвеча-
ют требованиям процессуально-
го законодательства. «Есть веро-
ятность, что количество исков 
вырастет, но исходя из практи-
ки использования названных 
полномочий, вряд ли рост будет 
резким»,— полагает господин 
Каримов. Как дополняет парт-

нер ЮСТ Александр Боломатов, 
иски в защиту публичного инте-
реса подаются в защиту неопре-
деленного круга лиц в основном 
органами прокуратуры.

По данным Генпрокурату-
ры, за первое полугодие 2016 го-
да надзорные органы направи-
ли в суды 17 тыс. исков на 5 мл-
рд. руб. (в 2015 году исков было 
31 тыс., но на сопоставимую сум-
му — 4 млрд руб.). Сам Роспри-
роднадзор, по данным картоте-
ки арбитражных дел, за первую 
половину 2016 года подал еще 
1 тыс. исков к предпринимате-
лям. В Генпрокуратуре указыва-
ют, что наиболее распростране-
ны споры с коммерсантами из-
за несанкционированных сва-
лок отходов, самовольных по-
строек в природоохранной зоне 
или сбросов сточных вод в мест-
ные водоемы. В ведомстве 

”
Ъ“ 

сообщили, что считают эффек-
тивными обращения в суд с тре-
бованием возместить ущерб или 
взыскать причиненный вред. 
Как отмечает Денис Каримов, на 
практике прокуроры уже взаи-
модействуют с Росприроднадзо-
ром — перенаправляют туда об-
ращения для проверки и при-
влекают сотрудников службы 
для проведения прокурорских 
проверок и в качестве третьих 
лиц в судах. 

Софья Окунь

Лес рубят — 
иски летят

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 92,7

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 ноября 2016 года, под-
считал Минфин. Это на $0,8 за тонну выше действующей октябрьской ставки — $91,9 за тонну. Таким обра-
зом, пошлина фактически сохранится на прежнем уровне на фоне относительно стабильной цены на нефть. 
Ее новый размер определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 
сентября по 14 октября $45,73 за баррель, или $333,8 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины 
на нефть Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нуле-
вой. Экспортная пошлина на высоковязкую нефть с 1 ноября повысится с $11,1 до $11,2 за тонну. 70
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Экспортная пошлина на нефть в РФ 
в 2016 году ($/тонна)

92,7

август сентябрь октябрь ноябрь

ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Несырьевой экспорт 
тормозит у дна

По данным Российского экс-
портного центра (РЭЦ), падение 
несырьевого неэнергетического 
экспорта РФ в январе—августе 
2016 года замедлилось до 13,4% 
к сопоставимому периоду прошлого 
года — с –17% в первом полугодии. 
В денежном выражении такой 
экспорт сократился на $10,2 млрд, 
до $65,7 млрд (37% от общего 
объема вывоза). Сумма всех поста-
вок снизилась за тот же период на 
25% (август к августу спад составил 
7,5%, что стало минимальным 
спадом с ноября 2014 года). 
«Можно говорить о прекращении 
выраженного спада несырьевого 
экспорта»,— отмечают в РЭЦ, 
ссылаясь на то, что месяц к месяцу 
снижение в августе составило 2%, 
в июле был рост на 1,1%.

Впрочем, рост поставок пока 
фиксируется преимущественно 
в продовольствии (+5,5%, до 
$8,8 млрд), а также при экспорте 
текстиля, одежды, обуви (+0,8%, 

но такие поставки составляют всего 
$640 млн). Поставки продукции 
машиностроения снизились на 11% 
(в первом полугодии на 18,9%), хи-
мических товаров — на 22% (в том 
числе по калийным удобрениям 
спад составил 46%), металлопро-
дукции — на 18% (в том числе 
по алюминию на 22%). По от-
дельным позициям рост показали 
поставки платиноидов (158%), 
алмазов и бриллиантов (18,6%), 
кукурузы (36%), пшеницы (21,5%), 
подсолнечного масла (9,6%), 
круглого леса (3,4%), шин (15,3%). 
По всем остальным основным пози-
циям, в том числе по лидирующим 
в несырьевых поставках, экспорт 
падал. Это алюминий и сплавы — 
на 21,7% (до $3,4 млрд), стальные 
полуфабрикаты — на 15,8% (до 
$2,7 млрд), смешанные удобре-
ния — на 15,6% (до $1,8 млрд), 
реактивные двигатели и газовые 
турбины (самая «дорогая» из 
категории высокотехнологичной 
продукции) — здесь спад составил 
7,9% (до $938 млн).

По регионам поставок рост 
был зафиксирован лишь в экспорте 
в Африку (на 30%, почти весь 
он пришелся на Алжир, Египет 
и Анголу). Основным рынком для 
несырьевой продукции при этом 
остаются СНГ (23% поставок) и 
Европа (22,4%), на Восточную Азию 
приходится 13,3% такого экспорта. 
За год увеличились доли Восточной 
Европы, Азии и Африки. Среди 
стран самые крупные покупатели 
несырьевой продукции — Китай 
(+2,4% по итогам восьми месяцев), 
Казахстан (–22,5%), Белоруссия 
(+0,1%), США (–14,1%), Турция 
(–27,9%), Нидерланды (–48,4%) 
и Украина (–7,1%).

Татьяна Едовина
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Окончательная версия макро-
прогноза Минэкономики вне-
сена в правительство. Его ба-
зовые положения — рост ВВП 
в 2017 году на 0,2%, инфля-
ция в 4% и снижение инве-
стиций на 0,5% — сохрани-
лись. В тексте признаются 
и более долгосрочные про-
блемы экономики. Инвес-
тиционная пауза закончится 
не ранее 2019 года, населе-
ние снизит чистое кредито-
вание экономики, а снижение 
инвестактивности возвра-
щает Минэкономики к лозун-
гу «принуждения к инноваци-
ям» госкомпаний — без него 
в стране вырастут только ин-
вестиции в агропром, химию 
и металлургию.

Бюджетный прогноз Мин-
экономики окончательно дора-
ботан — ведомство представило 
в Белый дом, кроме основных 
модельных показателей, более 
400 страниц собственных соо-
бражений о реализуемости трех 
сценариев развития событий 
(см. 

”
Ъ“ от 11 октября). Цифры 

в базовой версии прогноза по-
чти не изменились от версии 10 
октября, интересны детальные 
комментарии Минэкономики к 
расчетам.

У ведомства Алексея Улюкае-
ва нет иллюзий по поводу инве-
стиций — восстановительный 
рост их с 2018 года не мешает 
отмечать, что по существу речь 
идет об «инвестиционной пау-
зе». Из нее экономика выйдет 
не ранее 2019 года, в остальном 
рост будет лишь восстановлени-
ем запасов до уровней 2015 го-
да. Рост кредита также видит-
ся аналитикам восстановитель-
ным — темпы роста агрегата М2 
до 2019 года оцениваются в 11% 
годовых, Минэкономики кон-
статирует, что валовый кредит в 
экономике стабилизируется на 

уровне 1,35–1,5 трлн руб. в год 
при сокращении влияния бюд-
жетных денег в экономике. При 
стабилизации налогового пере-
распределения на уровне 11% 
ВВП и сокращения до 2019 го-
да бюджетных капвложений на 
9% в год остается рассчитывать 
только на рост частных вложе-
ний. Главная долгосрочная про-
блема в экономике выходит за 
рамки 2019 года — по мнению 
ведомства, с 2016 года чистый 
кредит населения будет сни-
жаться с 4,1% до 2,9% ВВП (чи-
стый кредит сектору госуправ-
ления снизится с 3,7% ВВП до 
1,4%) при росте нормы накопле-
ния домохозяйств к 2019 году 
до 4,5% ВВП.

Выход из инвестпаузы после 
предынвестиционного «сосре-
доточения», таким образом, вы-
глядит туманно. Как и все пра-
вительство, Минэкономики рас-
считывает на инновационное 
развитие, но в тексте докумен-
та упоминаются и будущее «при-
нуждение к инновациям» круп-
ных госкомпаний, и будущее 
оживление внутреннего спроса. 
Без них активно инвестировать 
в 2017–2019 годах, по мнению 
Минэкономики, будут лишь в аг-
росектор, химпром и металлур-
гию. Таким образом, краткий от-
вет Минэкономики на вопрос 
о положительных последстви-
ях кризиса 2015–2016 годов зву-
чит так: за три года РФ приоста-
новит рост доли зарплат в ВВП, 
сократит госпотребление, сба-
лансирует бюджет, погасит ин-
фляцию, будет примерно на 40% 
меньше импортировать продо-
вольствия и пластиков и нара-
стит экспорт химпрома; платой 
за это будет исчерпание резерв-
ных фондов — все это выглядит 
как довольно реалистичный и 
трезвый сценарий.

Дмитрий Бутрин

Ставка на сталь, 
зерно и удобрения
Минэкономики не ждет завершения 
инвестиционной паузы до 2019 года

Вчера в «Рэдиссон Ройал 
Москва» (бывшая гостини-
ца «Украина») предприни-
матели из «Деловой Рос-
сии» (ДР) на юбилейном 
съезде, приуроченном 
к 15-летию организации, 
переизбирали своего пре-
зидента Алексея Репика 
еще на один срок, а также 
озадачили приехавшего 
поздравить их Владимира 
Путина перечнем конкрет-
ных проблем кредитова-
ния и налогообложения 
бизнеса в России.

Делороссам уже второй 
год подряд удается проводить 
юбилейные мероприятия, на 
которые к ним с поздравле-
ниями приезжает Владимир 
Путин. В мае прошлого го-
да президент поздравлял ДР 
на десятом ежегодном фору-
ме с Днем предпринимателя. 
На этот раз поздравления зву-
чали в адрес самой организа-
ции, которой в этом году ис-
полнилось 15 лет. 

До пленарного заседания 
делороссы переизбрали на 
безальтернативной основе 
на новый срок действующе-
го президента ДР Алексея Ре-
пика, возглавляющего орга-
низацию с 2014 года. Срок 
президентства по инициа-
тиве самого господина Репи-
ка при этом был увеличен с 
двух до трех лет, а время пре-
бывания на посту — сокра-
щено до двух сроков подряд. 

Владимир Путин в своем 
выступлении сообщил, что 
«компании 

”
Деловой России“ 

— это почти один миллион 
рабочих мест в отраслях с вы-
сокой добавленной стоимо-
стью, более сотни миллиар-
дов рублей ежегодных нало-
говых поступлений». По его 
словам, отечественный биз-
нес доказал свою ответствен-
ность и патриотизм. Вдохнов-
ленный такими речами Алек-
сей Репик представил Влади-
миру Путину новый интерак-
тивный проект ДР — «Облако 

доверия». Он представляет со-
бой интернет-портал — базу с 
визитными карточками ком-
паний, отсортированными 
по отраслевому и территори-
альному принципу. «Система 
анализирует информацию и 
предлагает варианты коопе-
рации»,— рассказал Алексей 
Репик. Иллюстрацией к про-
екту стала принадлежащая 
ему же фармацевтическая 
компания «Р-Фарм» — ее ог-
ромный логотип нескольку 
секунд светился на экране за 
президиумом с президентом.

Владимиру Путину, несмо-
тря на юбилейный статус ме-
роприятия, пришлось вни-
кать в конкретные проблемы 
владельцев бизнеса. Сергей 
Недорослев (компания «Ка-
скол») напомнил, что со сле-
дующего года ЦБ хочет уже-
сточить нормы резервирова-

ния — они вырастут до 100% в 
том случае, если уплаченные 
компанией налоги составля-
ют менее 10% от суммы полу-
чаемого кредита. Владимир 
Путин согласился, что «это до-
полнительное ограничение», 
а также приехавшая на съезд 
глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на заявила, что регулятор го-
тов обсудить возможность 
исключений для ряда заем-
щиков. Также господин Недо-
рослев попросил ЦБ не повы-
шать нормы по кредитам, вы-
данным на пополнение обо-
ротных средств на срок бо-
лее года. «Некоторые станки 
строятся 2,5 года, мы берем 
на этот срок кредит на попол-
нение оборотных средств»,— 
сказал предприниматель. 
Эльвира Набиуллина ответи-
ла, что готова рассмотреть и 
этот вопрос.

Делоросс Михаил Лев-
чук («Аргус-спектр») поднял 
проблему валютного контр-
оля, назвав штрафы за не-
своевременный возврат ва-
лютной выручки «рудимен-
том». Также предпринима-
телей взволновала тема бес-
пошлинной интернет-тор-
говли — заказ товаров из-за 

границы без НДС ставит рос-
сийских игроков в нерав-
ные условия с иностранны-
ми. Вице-премьер Аркадий 
Дворкович, которому Вла-
димир Путин переадресовал 
этот вопрос, заявил о поддер-
жке правительством идеи 
НДС-регистрации — она за-
ставит зарубежных игроков 
платить налог по месту по-
лучения выручки и прибы-
ли. Также делороссы попро-
сили распространить нор-
мы о 30-дневном сроке опла-
ты поставок госзаказчиком 
на весь бизнес (сейчас нор-
ма работает только для ма-
лых компаний), а также про-
длить льготы по страховым 
взносам для IT-компаний. 

Сидевшие в президиуме 
главы других бизнес-объеди-
нений — РСПП (Александр 
Шохин) и «Опоры России» 
(Александр Калинин) не вы-
ступали, но после мероприя-
тия успели пригласить Влади-
мира Путина на свои юбилей-
ные мероприятия («Опоре» в 
этом году исполняется 15 лет, 
РСПП в 2017-м — 25 лет) в над-
ежде также рассказать прези-
денту о своих проблемах. 

Дарья Николаева

Пятнадцать лет  
с правом поздравлений
Владимир Путин выступил на юбилейном съезде «Деловой России»

Глава РСПП Александр 
Шохин (справа) рас-
считывает принять 
эстафету юбилейных 
поздравлений Влади-
мира Путина у прези-
дента «Деловой Рос-
сии» Алексея Репика 
(слева)  
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новости

Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин вчера заверил, что парла-
ментарии едины в поддержке по-
правок к думскому регламенту, 
запрещающих голосовать по до-
веренности. Они должны быть 
приняты в пятницу. Однако с кри-
тикой инициативы выступил ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов.  
Он «категорически не согласен» 
 с тем, что спикер предлагает  
«только сидеть и нажимать 
на кнопки». Лидер «Справедли-
вой России» Сергей Миронов 
не поддержал идею штрафов 
за прогулы заседаний, с кото-
рой выступил вице-спикер Сер-
гей Неверов. Вчера господин Во-
лодин не исключил, что поправки 
о штрафах будут внесены по мере 
«проработки инициативы».

После вчерашнего совета Думы Вя-
чеслав Володин заявил, что внесение 
поправок в думский регламент о за-
прете голосования по доверенности 
будет рассмотрено депутатами в пят-
ницу (см. 

”
Ъ“ от 18 октября). «Допол-

нительного обсуждения», по его мне-
нию, требует только вопрос о том, что 
считать уважительной причиной, по 
которой депутат может прогулять за-
седание комитета, совета Думы или 
пленарное заседание. Это планиру-
ется обсудить на совете 20 октября. В 
целом же, подчеркнул господин Воло-
дин, «у всех здесь единое мнение — 
данную норму (о запрете голосовать 
по доверенности.— 

”
Ъ“) принимать 

необходимо». Господин Володин от-
метил, что «в этом вопросе есть кон-
сенсус», не уточнив кого с кем.

Позже выяснилось, что единства 
пока нет не только по вопросу ува-

жительных причин для отсутствия 
депутатов в парламенте, но и по во-
просу отмены голосования по дове-
ренности. Геннадий Зюганов заявил, 
что предложенные изменения в ре-
гламент «не учитывают ни сложив-
шуюся практику, ни обстановку в ре-
гионах, ни опыт работы одномандат-
ников, ни новый график». «Он (Вя-
чеслав Володин.— 

”
Ъ“) предлагает 

только сидеть и нажимать на кноп-
ки, но кроме кнопок есть избирате-
ли, которые давали наказы, есть ко-
митеты, которые обязаны выезжать 
и проводить встречи на местах, есть 
вопросы Совета безопасности»,— за-
явил господин Зюганов. Он отметил, 
что коммунисты «категорически не 
согласны» с предложенным вариан-
том поправок, который предполага-
ет, что депутат «должен сидеть привя-
занный к стулу и только нажимать».

После внесения изменений в ре-
гламент депутаты примут решение 
по введению штрафов за непосеще-
ние заседаний. Ранее эту идею обна-
родовал вице-спикер Госдумы Сер-
гей Неверов (см. 

”
Ъ“ от 17 октября), 

однако Вячеслав Володин вчера ска-
зал, что предложения о материаль-
ной ответственности звучат «от фрак-
ций». «Но это требует изменения фе-
дерального закона, и предложения 
нужно прорабатывать более деталь-
но, потому что речь идет о трудовом 
законодательстве»,— подчеркнул 
спикер. По его словам, поправка бу-
дет вноситься по мере ее «прорабо-
танности», но «то, что по этому пути 
предлагают депутаты идти, ни у кого 
сомнения не вызывает».

Однако коммунисты это опро-
вергли. Первый заместитель гла-

вы фракции КПРФ Сергей Решуль-
ский заявил 

”
Ъ“, что вопрос о штра-

фах на совете Думы не обсуждался. 
«Я таких предложений не делал и 
обсуждений в КПРФ не слышал,— 
сказал господин Решульский.— Не 
понимаю, зачем это делается, как 
это улучшит качество законов, ко-
торые принимает Дума. Увеличит 
доходную часть бюджета? Не от это-
го работа зависит». «Я не понимаю, 
чего бросились все порядок в Думе 
вдруг наводить. Со стороны кажет-
ся, что надо тут приходить и проси-
живать штаны с 6 до 21, но у депу-
тата много и другой работы»,— зая-
вил коммунист.

Сомнения возникли и у лидера 
«Справедливой России» Сергея Ми-
ронова, отметившего, что инициа-
тива по введению штрафов за про-
гулы с фракцией «Справедливая 
Россия» пока не обсуждалась. «Здесь 
не надо чрезмерно штрафовать, 
всех пересчитывать по головам. 
Здесь не детский сад. Люди взро-
слые, ответственные»,— заявил он. 
По мнению господина Миронова, 
штрафы за непосещение пленар-
ных заседаний излишни. «Не надо 
этого. Есть нормы регламента, их 
надо выполнять. Если есть вопросы 
— есть руководители фракций. Я со 
своей фракцией сам разберусь без 
всяких штрафов, чтобы все сидели 
и работали»,— отметил он.

Софья Самохина,  
Екатерина Гробман

Депутаты вносят поправки  
в посещаемость 
КПРФ и «Справедливая Россия» не согласны  
на ужесточение дисциплины в Госдуме

Сотрудники посольства США в РФ 
по итогам выборов провели ряд 
встреч в Саратовской и Волгог-
радской областях. Они встрети-
лись с представителями избир-
комов, а также партии «Яблоко». 
Дипломатов интересовала про-
шедшая кампания, но «замеча-
ний или рекомендаций» они не 
делали. Беседа «меньше все-
го была похожа на какой-то шпи-
онский допрос», заявил ”Ъ“ гла-
ва волгоградского облизбиркома 
Геннадий Шайхуллин.

После подведения итогов выбо-
ров в Госдуму сотрудники посоль-
ства США запланировали поездку 
в регионы Поволжья. Источники 

”
Ъ“ говорили о предстоящих встре-

чах с представителями избиркомов 
Саратовской и Волгоградской обла-
стей. Собеседники 

”
Ъ“ не исключа-

ли, что интерес к этим субъектам 
связан с ростом публичности ново-
го спикера Госдумы Вячеслава Воло-
дина. Его политическая карьера на-
чиналась в Саратовской области, а в 
Думу он избрался от региональной 
группы, объединяющей эти субъек-
ты (см. 

”
Ъ“ от 5 октября).

Регионы посетили, в частности, 
первый секретарь, руководитель 
секции по вопросам внутренней 
политики посольства США Эрик 
Холмгрен и второй секретарь поли-
тического отдела посольства Бенд-
жамин Уиторш. По их словам, они 
ездят по всей России, планирова-
ли посмотреть Волгоград и по пу-
ти заехали в Саратов. «Личность Вя-
чеслава Володина их не интересо-

вала»,— сказал 
”
Ъ“ член бюро сара-

товского регионального совета пар-
тии «Яблоко» Григорий Гришин. По 
его словам, американцы на встрече 
с представителями партии задава-
ли вопросы «весьма общего поряд-
ка», на которые, по его мнению, са-
ми знали ответы. «Обсудили круг 
вопросов, связанных с прошедши-
ми выборами, политическим и эко-
номическим положением Саратов-
ской области. Про нарушения на 
выборах говорили,— сказал госпо-
дин Гришин.— Они прекрасно зна-
ют, как проходят выборы в режи-
мах, подобных нашему. Единствен-
ное — переспросили, когда я ска-
зал, что, по моим прикидкам, ре-
альная явка была около 30%».

В саратовском избиркоме сказа-
ли, что встреча продлилась около 
20 минут. «Помимо членов комис-
сии присутствовали представите-
ли правительства области и мест-
ного представительства МИДа,— за-
явила 

”
Ъ“ представитель избирко-

ма Татьяна Комольцева.— Задавали 
вопросы по прошедшим выборам, 
их результатам, спрашивали о де-
ятельности избирательной комис-
сии в межвыборный период. Ника-
ких замечаний или рекомендаций 
сотрудники американского посоль-
ства не делали».

В Волгограде дипломаты встре-
тились с несколькими политиче-
скими экспертами и членами вол-
гоградского избиркома. Глава об-
лизбиркома подтвердил 

”
Ъ“ факт 

беседы «под чай с бубликами», зая-
вив, что дипломаты не задавали ни-

каких каверзных вопросов. «Мень-
ше всего было похоже на какой-то 
шпионский допрос,— сказал госпо-
дин Шайхуллин.— Был обычный 
разговор с вежливыми людьми, ко-
торые заранее уведомили о своем 
намерении». Американцев интере-
совала «электоральная активность, 
наша оценка явки», сказал глава из-
биркома, а также «степень вовле-
ченности кандидатов в избиратель-
ный процесс — была ли она фор-
мальная или искренняя».

Ранее поступала информация, 
что дипломатов интересует поло-
жение непарламентских партий, в 
первую очередь демократических. 
Руководитель отделения ПАРНАС 
Игорь Конотопов заявил, что на не-
го «американцы не выходили», ком-
ментарий в региональном «Ябло-
ке» получить не удалось. Один из 
участников встреч сказал, что зву-
чали вопросы об оценке деятель-
ности непарламентской оппози-
ции и оценок ее перспектив. «Меня 
вопросы удивили, они не пытались 
узнать ничего, чего нет в открытом 
доступе»,— сказал он.

В пресс-службе посольства США 
отказались от комментариев 

”
Ъ“. 

Ранее там коротко сказали 
”

Ъ“,  
что «подобно российским дипло-
матам в Соединенных Штатах  
американские дипломаты путе-
шествуют по России для более ши- 
рокого и глубокого понимания си-
туации в стране».

Ярослав Малых, Волгоград; 
Сергей Петунин, Саратов;  
Павел Тарасенко

Поволжье не вызвало у американцев 
лишних вопросов
Посольство США пообщалось с избиркомами и оппозицией

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) коммуницировал че-
тыре жалобы против России на 
нарушение права на свободу со-
браний в связи с задержаниями 
и привлечением к администра-
тивной ответственности участ-
ников спонтанных мирных акций. 
«Европейское правосудие мед-
ленно, но неотвратимо», отмети-
ли правозащитники.

ЕСПЧ коммуницировал жалобу 11 
участников не согласованных с вла-
стями акций в поддержку осужден-
ных по «болотному делу». Они были 
задержаны 24 февраля 2014 года на 
Тверской улице и Манежной площа-
ди Москвы, а также на Малой Садо-
вой улице в Санкт-Петербурге. Ранее 
ЕСПЧ коммуницировал по этому эпи-
зоду жалобу Алексея Навального, те-
перь к ней прибавилась жалоба 11 за-
держанных и привлеченных к адми-
нистративной ответственности рос-
сиян. Они пожаловались в ЕСПЧ на 
нарушение права на свободу собра-
ний и свободу выражения мнения 
(ст. 11 и 10 Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод), права 
на свободу и личную неприкосновен-
ность (ст. 5) и права на справедливый 
судебный процесс (ст. 6). Жалоба по 
делу «Майзульс и другие против Рос-
сии» была подготовлена в рамках ко-
алиционного проекта правозащитно-
го центра «Мемориал», фонда «Обще-
ственный вердикт», АНО «ЮРИКС», 
ОВД-Инфо и Европейского центра за-
щиты прав человека (EHRAС). Коали-
ция создана в 2014 году для оказания 
юридической помощи в московских 
судах более 1,3 тыс. задержанных на 
публичных мероприятиях.

ЕСПЧ поставил перед российски-
ми властями ряд вопросов: было ли 
вмешательство в право заявителей на 
свободу собраний пропорциональ-
ным, учитывая, что акция была спон-

танной, было ли обеспечено равенст-
во сторон в ходе административного 
процесса, а также была ли у заявите-
лей возможность представить свои 
доказательства и допросить полицей-
ских, которые их задерживали.

Одновременно ЕСПЧ коммуници-
ровал жалобы коалиции по двум дру-
гим делам, связанным с аналогичны-
ми нарушениями: «Созаев и другие 
против России» и «Самбуров и другие 
против России». Это первая коммуни-
кация жалоб на задержания во время 
«дней поцелуев» — акций протеста 
против закона о запрете «пропаганды 
нетрадиционных сексуальных отно-
шений». Оба дела вызваны задержа-
нием 11 июня 2013 года у здания Гос-
думы граждан, протестовавших про-
тив принятия закона, который они 
считают «дискриминационным». Как 
рассказали 

”
Ъ“ в ПЦ «Мемориал», пе-

ред рассмотрением закона к зданию 
Госдумы вышли около 15 однополых 
пар, которые в знак протеста целова-
лись, и около 100 православных ак-
тивистов — сторонников закона. По-
следние стали выкрикивать лозунги 
против представителей ЛГБТ, а пред-
ставители ЛГБТ и сочувствующие от-
вечали им лозунгами против дискри-
минации. Затем православные акти-
висты начали забрасывать оппонен-
тов яйцами. Но задержали и привле-
кли к административной ответствен-
ности только противников закона. За-
явители жалуются на нарушение пра-
ва на свободу собраний и свободу вы-
ражения мнения (ст. 11 и 10 Конвен-
ции), на дискриминацию при поль-
зовании этими правами (ст. 14 в со-
четании со ст. 10 и 11), а также на на-
рушение права на свободу и личную 
неприкосновенность (ст. 5) и права 
на справедливый судебный процесс 
(ст. 6). ЕСПЧ, коммуницировав жало-
бу, интересуется позицией властей 
РФ, подвергались ли заявители дис-

криминации в реализации их права 
на свободу собраний.

Коммуницировал ЕСПЧ и жалобу 
адвоката Марины Дубровиной 2007 
года о разгоне собрания в одном 
из отелей Краснодара, на котором 
встречались местные и иностран-
ные активисты.

В Минюсте вчера не смогли про-
комментировать коммуникацию жа-
лоб. Однако, как следует из недавних 
ответов уполномоченного РФ при 
ЕСПЧ Георгия Матюшкина по анало-
гичным коммуницированным жало-
бам — по делу «Карельский и другие 
против России» и «Замараев против 
России» (на задержания у Замоскво-
рецкого суда в первый день оглаше-
ния приговора по «болотному делу»), 
российские власти отрицают нару-
шение Европейской конвенции. Они 
ссылаются, в частности, на то, что ак-
ции у Замоскворецкого суда, где так-
же находится прокуратура, препят-
ствовали подходу к зданию и «могли 
напугать» находящихся в нем людей, 
а также оказаться «формой давления 
на правосудие». Правительство РФ ут-
верждает, что «аналогичный подход» 
закреплен в законодательстве дру-
гих стран: например, в США, по вер-
сии Минюста, за пикетирование су-
дов можно поплатиться штрафом в 
$5 тыс. и лишением свободы на срок 
до года (ссылка на конкретный закон 
США в ответе отсутствует).

По словам юридического директо-
ра ПЦ «Мемориал» Кирилла Коротее-
ва, «коммуницированы все жалобы, 
связанные с массовыми задержания-
ми в феврале-марте 2014 года». «Суды 
тогда проигнорировали подробно из-
ложенные защитой требования Евро-
пейской конвенции», однако «евро-
пейское правосудие медленно, но не-
отвратимо»,— отметил он.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Европейский суд занялся 
российскими митингами
Коммуницированы сразу четыре жалобы  
на нарушения свободы собраний

контекст  

Поправки о выборах губернатора  
Севастополя прошли первое чтение

Депутаты заксобрания Севастополя вчера единогласно поддержали  
изменения устава города по введению выборов губернатора города. 
Это  третья попытка сторонников экс-спикера парламента Алексея Ча-
лого провести соответствующую инициативу. В предыдущие разы про-
ект блокировали депутаты—сторонники экс-губернатора Сергея Ме-
няйло (проект поддерживали 13 депутатов при необходимых 16). Голо-
совавший ранее против поправок к уставу депутат от ЛДПР Илья Журав-

лев заявил, что до вчерашнего дня у депутатов в повестке дня стояли 
«более злободневные проблемы, граничащие с гуманитарной катастро-
фой». Депутат Татьяна Вусатенко, также выступавшая против измене-
ний устава, вчера неожиданно вспомнила о программных заявлениях 
единороссов, касающихся «связи общества и власти», чем и объяснила 
свою нынешнюю поддержку законопроекта. «Если авторы законопроек-
та хотят обсуждать его в конструктивном русле, просьба услышать всех 
депутатов, общественность и все пожелания севастопольцев учесть (при 
доработке ко второму чтению.— ”Ъ“)»,— призвала она коллег. Едино-
росс Борис Колесников пояснил, что севастопольцев волнует процедура 
отзыва губернатора избирателями, и предложил «ко второму чтению 
подготовить два законопроекта: о выборах высшего должностного лица 
и о процедуре отзыва его избирателями». По словам депутата, оба зако-
нопроекта необходимо принять одновременно с поправками к уставу 
во втором чтении. Он напомнил, что перед вторым чтением проекта, ко-
торое пройдет не раньше чем через месяц, единороссы проведут соб-
ственный опрос горожан насчет того, поддерживают ли они прямые вы-
боры губернатора. Алексей Вакуленко, Симферополь

Не все депутаты Госдумы  
согласны быть жестко  
привязанными к своему креслу 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Позднее на вопрос 
”
Ъ“ о продви-

жении реформы источник пояснил, 
что «оптимизация будет происхо-
дить постепенно, тихой сапой, без 
сопутствующей шумихи».

На самом деле реформа АП — 
той или иной масштабности — про-
исходит практически всегда после 
парламентских или президентских 
выборов, особенно когда это сопро-
вождается сменой главы АП. Как 
правило, реформа направлена на 
оптимизацию структуры, сокраще-
ние должностей и ликвидацию ду-
блирующих функций. Так одна из 
самых масштабных реорганизаций 
случилась 25 марта 2004 года. Тогда 
Владимир Путин сократил количе-
ство заместителей главы АП с вось-
ми до двух (ими стали Владислав 
Сурков и Игорь Сечин), остальные 
бывшие заместители были назначе-
ны помощниками президента (сре-
ди них была глава ГПУ Лариса Бры-
чева — и по сей день остающаяся 
помощником президента). Сократи-
лось и число управлений. В частно-
сти, территориальное управление, 
занимавшееся работой с региона-
ми, было влито в УВП — именно по-
сле той реформы это подразделение 
стало считаться ключевым элемен-
том политического блока АП.

Как правило, после оптимизиру-
ющей реорганизации АП начинает 
возвращать себе прежние объемы, а 
на месте одних сокращенных управ-
лений появляются новые. В 2012–
2013 годах новые структуры созда-
вались в силу того, что с Владими-
ром Путиным из правительства при-
шли несколько профильных мини-
стров, которые, по сути дела, стали 
контролировать своих предшествен-
ников. А управление по обществен-
ным проектам появилось в 2012 году 
и объяснялось необходимостью раз-
делить текущую политическую рабо-
ту и укрепление идеологии и «духов-
ных скреп», о которых в послании 
Федеральному собранию в 2012 году 
упоминал президент.

Безусловно, после парламентских 
выборов и смены руководства АП 
(Сергея Иванова сменил Антон Вай-
но, а Вячеслава Володина — Сергей 
Кириенко) реорганизация АП стала 
обсуждаться довольно активно. По-
ка, впрочем, никто из новых руко-
водителей АП своих предпочтений в 
этой сфере не обозначал. За послед-
нее время Сергей Кириенко провел 
много встреч: со спикерами Феде-
рального собрания Валентиной Мат-
виенко и Вячеславом Володиным, 
главой Общественной палаты Алек-
сандром Бречаловым, отдельными 
экспертами. Господа Володин и Бре-

чалов свои контакты с господином 
Кириенко не комментируют.

Политолог Леонид Давыдов счита-
ет, что глава АП Антон Вайно взял па-
узу перед реорганизацией админист-
рации, «идет борьба концепций». Он 
напомнил, что часть управлений вы-
делена в отдельные структуры искус-
ственно — например, управление по 
работе с Госсоветом, которое факти-
чески занимается работой с регио-
нами. По его словам, это касается и 
двух управлений политического бло-
ка, их функции пересекаются. «Воз-
можность создания отдельного тер-
риториального управления рассма-
тривалась неоднократно, в том числе 
прежним главой АП Сергеем Ивано-
вым. Не исключаю, что к этой идее 
вновь вернутся»,— говорит он. По-
зиция заместителя главы УВП, кури-
рующего территориальный блок, пу-
стует после перехода Игоря Дивейки-
на в аппарат Госдумы.

Источник 
”
Ъ“, близкий к полити-

ческому блоку АП, считает разгово-
ры о формате перемен преждевре-
менными: «Может, и будет реорга-
низация, кто знает. Сейчас такого 
решения точно нет. Все работают в 
прежнем режиме».

Ирина Нагорных,  
Тихон Сусликов;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В зоне особого слияния
с1
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новости

Вчера завершился визит патри-
арха Московского и всея Руси Ки-
рилла в Великобританию. Перед 
отъездом предстоятель РПЦ по-
сетил Букингемский дворец, где 
провел переговоры с английской 
королевой, и побывал у архиепи-
скопа Кентерберийского, с кото-
рым обсудил планы возможного 
сотрудничества в гуманитарной 
сфере. Патриарх призвал не при-
давать его визиту в Великобри-
танию политического значения, 
но опрошенные ”Ъ“ эксперты эту 
точку зрения не разделили.

Как сообщал 
”
Ъ“, патриарх Ки-

рилл прибыл на туманный Альби-
он в конце прошлой недели для 
празднования 300-летия присутст-
вия Русской церкви на Британских 
островах. Последний день своего 
визита патриарх посвятил встре-
чам с королевой Елизаветой II и ар-
хиепископом Кентерберийским 
Джастином Уэлби.

Предшественники патриарха Ки-
рилла бывали с визитами в Лондоне, 
но впервые за всю церковную исто-
рию патриарх официально посетил 
Букингемский дворец. Аудиенция 
у королевы была запланирована на 
полдень и прошла в закрытом режи-
ме, но после аудиенции патриарх по-
делился впечатлениями с журнали-
стами: «Я очень доволен встречей. 
Я имел возможность встречаться с ее 
величеством в 1994 году в Москве, 
когда она была с официальным ви-
зитом в России, и тогда беседа была 
более формальной. В этот раз я уви-
дел королеву в полном здравии, 
ее яркие лучистые глаза, у нее бы-
ла прекрасная реакция на мои сло-
ва, она много говорила правильных 
вещей, разговор произвел на меня 
приятное интеллектуальное и эмо-
циональное впечатление. Вот я и со-
храню в своей памяти такую светлую 
английскую королеву». На память 
о встрече патриарх подарил Елиза-
вете II икону Божией Матери «Ско-
ропослушница», а королева препод-
несла главе РПЦ свой фотопортрет. 
Церковь Англии имеет государствен-
ный статус наравне с пресвитериан-
ской церковью Шотландии. Юриди-
чески глава Англиканской церкви — 
правящий монарх, поэтому встречу 
патриарха с королевой можно рас-
сматривать и как встречу предстоя-
телей церквей.

После посещения Букингемского 
дворца предстоятель РПЦ наведал-
ся в Ламбетский дворец, резиден-

цию архиепископа Кентерберий-
ского. Переговоры с архиеписко-
пом Джастином Уэлби тоже прош-
ли за закрытыми дверями. Как позд-
нее рассказал патриарх, одной из 
основных тем на переговорах было 
бедственное положение христиан 
на Ближнем Востоке. «Церковь при-
звана примирять людей, снимать 
напряжение, быть миротворческой 
силой,— рассказал патриарх.— Об 
этом мы говорили с архиепископом 
Кентерберийским. Мы нацелены 
вместе работать в плане миротвор-
чества, принимая во внимание раз-
ные горячие точки». По его словам, 
у Англиканской и Русской церквей 
одно понимание того, какой должна 
быть роль церкви перед лицом кон-
фликта. «Церковь призвана прими-
рить людей»,— сказал патриарх.

Предстоятель РПЦ призвал не вос-
принимать его визит как политиче-
скую миссию. «Никакими визитами 
патриарха не сгладить тех противо-
речий, которые существуют между 
нашими странами»,— пояснил он. 
Но тут же отметил, что не встретил 
у британцев враждебности к России, 
и даже выразил надежду, что рос-
сийско-британские отношения вы-
держат любые испытания благода-
ря «традиции, уходящей в глубь ве-
ков»: «Это и династические браки, 
и совместная борьба с общим вра-
гом, и культурные обмены».

«Поездка патриарха в Лондон 
имеет особое значение в условиях 
нарастания противостояния Рос-
сии с Западом,— убежден руково-
дитель Центра по изучению про-
блем религии и общества Институ-
та Европы РАН, президент Гильдии 
экспертов по религии и праву Ро-
ман Лункин.— Патриарх имеет ог-
ромный авторитет не только у се-
бя в стране, но и за рубежом, поэто-
му его встречи с зарубежными ли-
дерами позитивно влияют на отно-
шения между Россией и Западом». 
Когда светская дипломатия сталки-
вается с трудностями, восстанов-
лению отношений может способ-
ствовать церковная дипломатия, 
считает господин Лункин. «Встре-
ча патриарха с королевой карди-
нально не изменит ситуацию в дву-
сторонних отношениях между Рос-
сией и Англией, но поможет улуч-
шению имиджа России на Западе. 
Вслед за Гаванской встречей с па-
пой римским и посещением Латин-
ской Америки британский визит 
патриарха Кирилла подчеркивает 
открытость и международный ха-
рактер Русской церкви»,— отметил 
он. «Мы возлагаем надежды на то, 
что визит принесет ощутимые пло-
ды для выстраивания отношений 
между нашими народами, посколь-
ку и церковь, и монархия являются 
основой для сохранения традици-
онных ценностей, которые, к сожа-
лению, сейчас в глазах многих лю-
дей теряют свое значение»,— сооб-
щил руководитель пресс-службы 
патриарха Московского и всея Руси 
священник Александр Волков.

Павел Коробов,  
Лондон

Встреча на высшем  
духовном уровне
Патриарх Кирилл нанес визит королеве Великобритании 
и архиепископу Кентерберийскому

Штраф 2 тыс. руб. будет введен за использование 
автомобильных шин, не соответствующих сезону, 
а также изношенных сверх нормы покрышек. Соот-
ветствующий законопроект вчера рекомендовал 
принять комитет Госдумы по транспорту, документ 
поддержали в Белом доме. Эксперты говорят, что 
при текущем кадровом дефиците в ГИБДД контр-
олировать эти правила будет сложно.

Законопроект, рекомендованный комитетом Госду-
мы по транспорту к принятию в первом чтении, вно-
сит коррективы в ст. 12.5 КоАП РФ, где будет закреплен 
штраф 2 тыс. руб. за «управление транспортным средст-
вом с нарушением требований эксплуатации шин и ко-
лес». Авторами поправок выступают депутат Сергей Тен, 
сенаторы Вадим Тюльпанов, Андрей Клишас и другие 
парламентарии.

Речь идет о требованиях техрегламента Таможен-
ного союза о безопасности колесных транспортных 
средств. В документе, в частности, сказано, что исполь-
зование зимних шин обязательно с декабря по фев-
раль, при этом с июня по август шипованная резина за-
прещена (сроки могут быть скорректированы решени-
ем региональных властей). Предусмотрено, что шины 
с шипами, если их использует водитель, должны быть 
установлены на всех колесах, при этом на одну ось за-
прещено ставить покрышки разной размерности, ско-
ростных индексов, конструкции и рисунков протек-
тора. Запрещаются к использованию на легковых ав-
томобилях «непригодные к эксплуатации шины», то 
есть при остаточном износе протектора менее 1,6 мм 
для летней резины и 4 мм — для зимней (с маркиров-
кой «снежинка», М+S, M&S, M S). Непригодными счи-
таются также шины с пробоями и порезами, обнажаю-
щими корд, а также с расслоениями в каркасе и отсло-
ениями протектора. Кроме того, запрещено управлять 
машиной, если на колесе отсутствует хотя бы один кре-

пежный болт или гайка либо при наличии на дисках 
трещин и следов их устранения сваркой.

Как пояснил глава комитета по транспорту Евгений 
Москвичев, требования техрегламента будут проверять 
инспекторы ГИБДД на дороге. Законопроект поддержа-
ли в ГИБДД и правительстве РФ, соответствующее заклю-
чение размещено в базе данных Госдумы. По оценке го-
сподина Москвичева, в осенне-зимний период 35–40% 
аварий происходит из-за неправильного выбора рези-
ны водителями. Первые законопроекты на эту тему бы-
ли внесены в Госдуму еще в 2013 году, однако до рассмо-
трения в парламенте дошел пока только один.

Экс-глава ГИБДД России Владимир Федоров зако-
нопроект поддержал. «Мы эти поправки предлагали 
уже давно (господин Федоров ранее работал сенато-
ром от Карелии.— 

”
Ъ“), норма такая должна быть обя-

зательно,— заявил он 
”
Ъ“.— Но технически законо-

проект реализовать будет сложно, поскольку фикса-
ция нарушения требует участия инспектора. Необхо-
димо будет оснащать штат специальными приборами 
для замера величины протектора. МВД предстоит про-
думать целый комплекс мер, чтобы этот законопроект 
заработал».

«ГИБДД такими законопроектами всячески продви-
гает возвращение инспекторов на дороги,— считает ли-
дер Движения автомобилистов России Виктор Похмел-
кин.— Все последние инициативы — об опасном во-
ждении, о балльной системе — тоже связаны с работой 
ДПС. Все это повышает в результате риск коррупции. Бо-
лее правильной будет схема, при которой водитель, на-
рушающий правила использования шин, получает рег-
рессный иск от страховой компании в случае аварии на 
дороге».

Планируется, что законопроект будет рассмотрен на 
пленарном заседании Госдумы уже в пятницу.

Иван Буранов

Водителей оштрафуют по сезону
В ПДД вносят требование обязательной смены зимних и летних шин

Минздрав вчера предста-
вил первый общероссийский 
рейтинг врачей-терапевтов. 
500 лучших специалистов пред-
ставлены без ранжирования. 
Лидерами по числу специали-
стов, попавших в топ-500, ока-
зались Краснодарский край, 
Кемеровская и Ростовская обла-
сти. В правительстве полагают, 
что благодаря появлению рей-
тинга пациенты смогут наконец 
выбрать своего участкового вра-
ча осознанно. Впрочем, опро-
шенные ”Ъ“ эксперты считают, 
что критерии, использованные 
для оценки работы медиков, ну-
ждаются в доработке.

Минздрав представил не только 
топ-500 врачей-терапевтов (в него 
вошли представители 69 регионов), 
но и дополнительный рейтинг ре-
гионов. Из него следует, что лучших 
результатов добился Краснодарский 
край (27 врачей). Далее следуют Ке-
меровская и Ростовская области (23 
и 22 врача соответственно), Москва 
и Московская область (по 21 врачу), 
Татарстан (19), Санкт-Петербург, Но-
восибирская область, Красноярский 
и Хабаровский края (по 18 предста-
вителей).

Рейтинг разработан специалиста-
ми центрального НИИ организации 
информатизации здравоохранения 
Минздрава, Высшей школы эконо-
мики (ВШЭ) и Центра педагогическо-
го мастерства департамента образо-
вания Москвы. «То, что места врачей 

не указаны,— принципиальная по-
зиция,— объяснил 

”
Ъ“ Иван Ящен-

ко, директор Центра педагогиче-
ского мастерства, который участво-
вал в разработке методики.— В про-
тивном случае начнется сравнение, 
а мы понимаем, что врачи работают 
в совершенно несравнимых услови-
ях и 400-е место для врача из глубин-
ки и 200-е для врача из Москвы — со-
вершенно разные истории». Дирек-
тор НИИ организации информати-
зации здравоохранения Владимир 
Стародубов также подчеркнул, что 
в рейтинге оценивались результаты, 
а не условия работы, «потому что ус-
ловия в нашей многогранной стране 
очень вариабельны».

В рейтинг включено более 
37,6 тыс. врачей-терапевтов. Их ра-
бота оценивалась на основе дан-
ных смертности, числа госпитали-
заций, вызовов скорых и диспансе-
ризаций.

Вице-премьер РФ Ольга Голодец 
отметила, что специалисты рассма-
тривали работу участков, на кото-
рых обслуживается более 80 млн че-
ловек. По ее словам, граждане мо-
гут использовать результаты рей-
тинга для выбора врача, так как си-
стема ОМС позволяет это сделать, 
а региональные власти получат воз-
можность принять меры для улучше-
ния качества услуг здравоохранения. 
Сейчас, напомнила госпожа Голодец, 
формируется бюджет РФ, где до 2019 
года «учтены все цифры на повыше-
ние оплаты врачей и медперсонала»: 

«Это предъявляет серьезные требова-
ния к качеству медицинского обслу-
живания». «Оценка качества долж-
на сопровождаться выделением луч-
ших,— поддержал ректор ВШЭ Яро-
слав Кузьминов.— Это позволит ра-
дикально изменить мотивацию про-
фессиональных коллективов».

«Напрашивается вопрос: если 
мой врач не входит в этот рейтинг, 
мне сразу повеситься? — заметил 
в связи с этим президент Лиги за-
щиты пациентов Александр Савер-
ский.— И что теперь должны де-
лать те, кто входит в рейтинг? Идти 
в платный сектор зарабатывать день-
ги на своем имени?» Он отметил, что 
условия работы врача не могут не 
влиять на ее результаты.

Директор Института экономики 
здравоохранения ВШЭ Лариса Попо-
вич указала, что, например, показа-
тель смертности зависит в немалой 
степени от социальных, экономи-
ческих и климатических факторов. 
«Здесь от врача мало что зависит, да 
и количество диспансеризаций надо 
проверять, потому что есть масса со-
общений о приписках»,— отметила 
госпожа Попович. Она добавила, что 
вызов скорой помощи, а не участ-
кового врача является «поведенче-
ским стереотипом населения»: «Про-
ще позвонить и вызвать скорую, чем 
тащиться в соседний улус». «Рейтинг 
должен быть многоуровневым, мето-
дику нужно долго дорабатывать»,— 
подытожила эксперт.

Валерия Мишина

Минздрав осмотрел врачей
Представлен топ-500 российских терапевтов

Как стало известно ”Ъ“, всту-
пил в силу обвинительный приго-
вор по громкому уголовному делу 
о хищении $1 млн у одного из кли-
ентов Транскапиталбанка. Мого-
рсуд посчитал, что семь лет ли-
шения свободы — соразмерное 
наказание для предпринимателя 
Гарри Кузьминых, который со сво-
им сообщником, экс-главой де-
партамента корпоративных кли-
ентов кредитного учреждения, 
похитил деньги со счета клиен-
та и перевел их в Сингапур. Бан-
ку пришлось выплатить постра-
давшему всю сумму со штрафом, 
и теперь банкиры пытаются взы-
скать ущерб с осужденных афе-
ристов.

Апелляционная коллегия Мосго-
рсуда оставила в силе вынесенный 
Басманным райсудом приговор в от-
ношении 50-летнего Гарри Кузьми-
ных, осужденного на семь лет лише-
ния свободы за «совершение мошен-
ничества в особо крупном размере» 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). По данным следст-
вия, 4 марта 2014 года господин Кузь-
миных, занимавшийся консультиро-
ванием по коммерческим и финан-
совым вопросам, уговорил одного из 
своих знакомых бизнесменов Алек-
сандра Дубовика положить $1 млн 
в Транскапиталбанк на депозитный 
счет до востребования. Сама валюта 
была приобретена в этом же банке. 
Деньги вкладчик впоследствии со-
бирался использовать для заключе-
ния контрактов за границей. Однако 
в апреле 2014 года средства со счета 
господина Дубовика пропали. Оказа-
лось, что его счет был закрыт, $20 тыс. 
были обналичены, а $980 тыс. ушли 
на счет некоего гражданина Китороа-
гэ, открытый в одном из банков Син-
гапура. Узнав о происшедшем, Алек-
сандр Дубовик написал заявление 
в УМВД по Центральному админист-
ративному округу (ЦАО) Москвы, сле-
дователи которого возбудили уголов-
ное дело о «мошенничестве, совер-

шенном группой лиц в особо круп-
ном размере». Вскоре был задержан 
первый подозреваемый — тогдаш-
ний начальник департамента корпо-
ративных клиентов Транскапитал-
банка Иван Еремеев. Оказалось, что 
именно он от имени Александра Ду-
бовика подделал документы о закры-
тии счета потерпевшего и перечи-
слении денег на другой счет за гра-
ницей. Сделано это было якобы по-
сле звонка от имени Александра Ду-
бовика с соответствующей просьбой. 
Однако, как установили следователи 
полиции и суд, на самом деле звонил 
именно Гарри Кузьминых.

Адвокат Ивана Еремеева Бахмут 
Палачев пояснил 

”
Ъ“, что его кли-

ент достаточно быстро понял, что 
стал жертвой аферы, попытался вер-
нуть средства, но безуспешно, о чем 
доложил руководству Транскапитал-
банка. Сотрудник кредитного учре-
ждения признавал, что нарушил ин-
струкции, но настаивал, что его вве-
ли в заблуждение. Якобы Гарри Кузь-
миных был давним клиентом Тран-
скапиталбанка, неоднократно там 
кредитовался и, по его словам, имел 
связи в руководстве банка, а пото-
му его репутация не вызывала сом-
нений. В результате Иван Еремеев 
был освобожден под подписку о не-
выезде, а его сообщник Гарри Кузь-
миных взят под стражу Таганским 
райсудом. Кстати, обналиченные 
$20 тыс. следователи УМВД по ЦАО 
посчитали возможным вознагра-
ждением за услуги за намечавший-
ся перевод $1 млн за рубеж.

Между тем перед Иваном Еремее-
вым встала дилемма — или ходатай-
ствовать перед следствием о переква-
лификации своих действий на «по-
собничество в мошенничестве», что 
могло серьезно снизить возможное 
наказание, или же заключить сдел-
ку с правосудием, надеясь на мягкий 
приговор в рамках уже предъявлен-
ного обвинения. Он выбрал второй 
вариант, надеясь на снисхождение 

суда и условный срок. Однако в ян-
варе текущего года, несмотря на пол-
ное раскаяние и подробные показа-
ния на Кузьминых, Басманный суд 
приговорил бывшего топ-менеджера 
Транскапиталбанка к трем годам ко-
лонии общего режима. Он был взят 
под стражу в зале суда. Бахмут Пала-
чев пытался добиться смягчения при-
говора для своего подзащитного, но 
безуспешно, и Ивана Еремеева этапи-
ровали в колонию в Курскую область 
для отбытия наказания.

Тем временем Гарри Кузьминых 
свою вину категорически отрицал. 
Он настаивал, что не мог иметь отно-
шения к хищению $1 млн, так как не 
являлся сотрудником банка, «нахо-
дился вне пределов его места нахо-
ждения в момент совершения пре-
ступления Еремеевым» и вообще 
нет доказательства того, что имен-
но он предоставил через электрон-
ную почту реквизиты для перечисле-
ния похищенных денег в Сингапур. 
Кузьминых требовал своего полно-
го оправдания, однако Басманный 
суд счел его вину полностью доказан-
ной. Адвокаты осужденного для ком-
ментариев оказались недоступны. 
Такую же позицию заняла и началь-
ник управления по связям с общест-
венностью Транскапиталбанка Вик-
тория Казакова: «Банк по сложившей-
ся ситуации комментариев не дает».

Следует отметить, что Александр 
Дубовик одновременно с подачей за-
явления об исчезновении его средств 
со счета обратился в суд с иском о взы-
скании похищенной суммы с Транс-
капиталбанка и выиграл его. При 
этом он не только взыскал утрачен-
ные средства, но получил в общей 
сложности вместе со штрафными 
санкциями $1,6 млн. В результате по 
уголовному делу потерпевшим был 
признан именно сам банк. И теперь 
возмещать ущерб должны солидар-
но как признавший свою вину Иван 
Еремеев, так и Гарри Кузьминых.

Сергей Сергеев

Деньги клиента  
исчезли в Сингапуре
Вынесен приговор о хищении в Транскапиталбанке

Как стало известно ”Ъ“, Генпрокуратура обжало-
вала в Мособлсуде возвращение на исправление 
ошибок громкого уголовного дела бывших теневого 
банкира Игоря Кузнецова и дагестанского депутата 
Абдуллы Гасанова, обвиняемых в организации пре-
ступного сообщества по обналичиванию денежных 
средств. Суд первой инстанции счел, что в обвини-
тельном заключении по делу, которое расследо-
валось больше трех лет, обнаружены нарушения, 
препятствующие его рассмотрению по существу.

Когда дело поступило на рассмотрение в Химкин-
ский горсуд Московской области, защита обвиняемых 
в «организации организованного преступного сообще-
ства (ОПС)» (ч. 1 ст. 210 УК РФ) депутата Гасанова и теневи-
ка Игоря Кузнецова заявила ходатайства о возвращении 
материалов расследования в Генпрокуратуру. Адвокаты 
Гасанова посчитали, что следствие неверно квалифици-
ровало его действия как лидера ОПС, поскольку в мате-
риалах дела не было расписано, когда и как именно он 
осуществлял руководство предполагаемыми участника-
ми преступного формирования. Да и как вообще, утвер-
ждали они, районный депутат из Дагестана мог органи-
зовать ОПС, действовавшее в основном в столичном ре-
гионе. В свою очередь, защита Кузнецова утверждала, 
что целый ряд следственных действий с ним был прове-
ден без участия адвокатов, в связи с чем они не раз заяв-
ляли ходатайства об отводе всей следственно-оператив-
ной группы. При этом следует отметить, что требования 
представителей двух обвиняемых о возвращении дела 
прокурору поддержало большинство защитников дру-
гих фигурантов расследования — всего обвиняемыми 
в организации ОПС и участии в нем являются 11 человек.

В результате суд счел, что Игорь Кузнецов в ходе след-
ствия был лишен возможности «в полной мере реали-
зовать свое право на защиту». В свою очередь, Абдулла 
Гасанов, как следует из материалов дела, хотя и считал-
ся следствием организатором ОПС, при этом руково-
дил лишь одним из подразделений сообщества. Кроме 

того, еще одной важной ошибкой, которую обнаружил 
уже суд, являлось упоминание в качестве участника пре-
ступного сообщества «операционистки» Инны Марьи-
ной, которая на самом деле обвинялась всего лишь в «не-
законной банковской деятельности» (ст. 172 УК РФ).

Сочтя, что все эти нарушения являются фундамен-
тальными и препятствуют рассмотрению дела по суще-
ству, суд вернул его в Генпрокуратуру, утверждавшую об-
винительное заключение. При этом Гасанов и Кузнецов 
остались в СИЗО, а их предполагаемые подельники — 
под подпиской о невыезде. Генпрокуратура, по данным 

”
Ъ“, не согласившись с решением суда первой инстан-

ции, обратилась в Мособлсуд. В нем рассмотрения пред-
ставления надзорного органа пока не назначено.

По версии следствия, Игорь Кузнецов в 2007 году со-
здал преступное сообщество и непосредственно руково-
дил двумя его структурными подразделениями — «опе-
рационистами» и «кассирами», которые работали в под-
польном РКЦ, располагавшемся в подмосковных Хим-
ках. Несколько участников сообщества являлись сотруд-
никами коммерческого банка «Инвестиционный союз», 
в том числе начальник одного из отделов банка Сергей 
Горячев, обеспечивавший прикрытие незаконной дея-
тельности.

В 2011 году, по данным следствия, организованная 
преступная группа, созданная и возглавляемая бывшим 
депутатом собрания Левашинского района Дагестана 
Абдуллой Гасановым, вошла структурным подразделе-
нием в состав преступного сообщества. Его участники 
осуществляли на территории республики сбор и достав-
ку в Москву самолетами наличных денежных средств 
на общую сумму более 397 млн руб. (с задержания круп-
ной суммы в аэропорту Внуково и началось расследова-
ние), которые легализовывались структурными подра-
зделениями ОПС, возглавляемыми Кузнецовым. Всего 
участники ОПС, по подсчетам следствия, обналичили 
более 5,7 млрд руб.

Алексей Соковнин

Преступное сообщество 
не выдержало судебной проверки
Громкое уголовное дело возвращено на исправление ошибок

Патриарх Кирилл не нашел 
враждебности в британцах, 
с которыми виделся во время 
визита в Лондон 
ФОТО СВЯЩ. ИГОРЯ ПАЛКИНА/ 

ПРЕСС-СЛУЖБА ПАТРИАРХА  

МОСКОВСКОГО И ВСЕЯ РУСИ
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Кувейт, одна из богатейших стран Пер-
сидского залива, сумевшая относитель-
но безболезненно пережить «арабскую 
весну», столкнулась с беспрецедентным 
политическим кризисом. К нему привел 
конфликт между двумя ветвями власти 
— законодательной и исполнительной. 
В итоге монархия осталась без парла-
мента, который был распущен эмиром, 
а правительство потеряло трех мини-
стров, обвиненных в самовольном по-
вышении цен на бензин и ушедших в от-
ставку. Теперь Кувейту предстоит 26 
ноября провести досрочные парламент-
ские выборы. Эксперты предвидят на-
растание в эмирате политической и со-
циальной напряженности, выделяя 
ключевой дестабилизирующий фактор 
— резкое снижение доходов от экспорта 
нефти, вынуждающее власти идти на не-
популярные меры.

Указ о роспуске однопалатного Нацио-
нального собрания (парламент), состояще-
го из 50 депутатов, 87-летний эмир Кувей-
та шейх Сабах аль-Ахмед аль-Джабер ас-Са-
бах подписал 16 октября. В документе сооб-

щалось, что он принят «в соответствии с 107-
й статьей конституции с учетом сложившей-
ся ситуации в регионе и вызовов в сфере без-
опасности».

Очередные парламентские выборы пла-
нировалось провести летом 2017 года по 
истечении полномочий Национального со-
брания, избранного на четырехлетний срок 
в июле 2013-го. Причем мало что предвеща-
ло иное развитие событий: взаимодейст-
вие депутатов с правительством выглядело 
образцовым, парламент за три с небольшим 
года успел принять 113 законов, включая об-
суждавшийся 40 лет закон о праве поддан-
ных подавать иски напрямую в Конституци-
онный суд, минуя нижестоящие инстанции. 
В стране наблюдалась относительная поли-
тическая стабильность, в отличие от преды-
дущих семи лет (с 2006 года), когда парла-
мент распускался шесть раз — в результате 
постоянных разногласий между правитель-
ством и депутатами от оппозиционных объ-
единений — главным образом исламистами 
и популистами. Кабинет традиционно фор-
мируется из ближайшего окружения эмира 
и возглавляется членом династии ас-Сабах, 

правящей в Кувейте с 1750 года. Нынешний 
премьер — 74-летний шейх Джабер аль-Му-
барак ас-Сабах.

На ситуации в эмирате отразилось паде-
ние цен на энергоносители. Кувейт, один из 
ключевых членов ОПЕК, обладает крупны-
ми запасами нефти — около 102 млрд бар-
релей, то есть 9% мировых запасов. Этой 
стране, добывающей 3 млн баррелей в сут-
ки, нефть дает около 50% ВВП, 95% доходов от 
экспорта и 95% доходной части госбюджета.

Нынешний конфликт между законода-
тельной и исполнительной ветвями власти 
был спровоцирован инициативой группы 
министров, которые повысили цены на бен-
зин без одобрения парламента. Спикер На-
ционального собрания Марзук ар-Ранем по-
яснил: тем самым правительство пыталось 
предотвратить пересмотр кредитного рей-
тинга Кувейта в сторону понижения, о чем 
предупредило международное рейтинговое 
агентство Moody’s. (В мае 2016 года Moody’s 
присвоило эмирату рейтинг Aa2 с негатив-
ным прогнозом.) Куда более жестко в адрес 
кабинета высказались парламентарии, по-
требовавшие привлечь к ответственности 

тех, кто «самовольно поднял цены на топли-
во и замешан в финансовых нарушениях».

На фоне бензинового скандала трем ми-
нистрам пришлось подать в отставку, а эми-
ру — распустить парламент, мотивировав 
свое решение среди прочего «проблемами 
безопасности». Эти проблемы действитель-
но существуют: с момента возникновения 
«Исламского государства» (запрещено в Рос-
сии) Кувейт сталкивается с угрозой терак-
тов. Например, в июне 2015 года смертник 
произвел взрыв в шиитской мечети в столи-
це эмирата — Эль-Кувейте, в результате по-
гибли 27 человек, более 200 получили ране-
ния. Но более серьезной представляется дру-
гая опасность — массовых волнений. В ноя-
бре 2011 года тысячи жителей эмирата пред-
приняли попытку штурма парламента, а де-
сятки прорвались внутрь. Полиции и армии 
пришлось дубинками разгонять толпу, тре-
бовавшую отставки премьера.

«До последнего времени эмиру Кувейта, 
одному из самых опытных политиков в ре-
гионе, удавалось поддерживать баланс меж-
ду различными ветвями власти в стране,— 
говорит 

”
Ъ“ советник директора Российско-

го института стратегических исследований 
Елена Супонина.— Вся полнота власти на-
ходится в руках монарха, и он, как правило, 
выступает верховным арбитром, сглаживая 
возникающие противоречия. Благодаря это-
му Кувейт выстоял на фоне революций, охва-
тивших многие соседние страны».

«Нынешний конфликт можно считать 
серьезным сигналом арабским монархи-
ям о том, что у падения цен на нефть есть 
свой предел,— продолжает госпожа Супо-
нина.— Хотя себестоимость ее добычи в та-
ких странах, как Кувейт и Саудовская Ара-
вия, ничтожно мала, даже они испытыва-
ют нехватку нефтедолларов, что приводит 
к дырам в бюджете и выливается в подоб-
ные инциденты».

По словам собеседницы 
”
Ъ“, сейчас глав-

ная задача властей Кувейта — избежать со-
циального недовольства. Повысив цены на 
бензин, правительство одновременно при-
няло беспрецедентное решение — предо-
ставлять бесплатно 75 л бензина в месяц ка-
ждому водителю, имеющему кувейтское 
подданство.

Георгий Степанов

В Кувейте полыхнул дорогой бензин 
Повышение цен на топливо спровоцировало в эмирате беспрецедентный кризис

Минск со знаком минус
Власти Украины не собираются воевать в Донбассе, но и в мирный процесс не верят

Вчера было объявлено, что 19 ок-
тября в Берлине пройдут перего-
воры в «нормандском формате», 
объединяющем лидеров Рос-
сии, Украины, Франции и Герма-
нии. На фоне обострения ситуа-
ции в Донбассе, последовавшего 
за убийством полевого коман-
дира самопровозглашенной До-
нецкой народной республики Ар-
сения Павлова, известного под 
позывным Моторола, эта новость 
была воспринята как сенсация. 
Еще накануне в Москве о возмож-
ности подобной встречи говори-
ли крайне сдержанно. Чего ждут 
власти Украины от берлинских пе-
реговоров и каковы перспективы 
мирного урегулирования в Дон-
бассе, выясняли в Киеве и Льво-
ве корреспонденты ”Ъ“ МАКСИМ 
ЮСИН и ЯНИНА СОКОЛОВСКАЯ.

Гибель Моторолы как 
сигнал к словесной войне
Еще за сутки до анонсирования пере-
говоров в Берлине складывалось впе-
чатление, что мирный процесс надо-
лго заморожен: и в Киеве, и в неприз-
нанных республиках на востоке Укра-
ины звучали предельно резкие, воин-
ственные заявления. Смерть Арсения 
Павлова патриотически настроенные 
депутаты Верховной рады приписали 
действиям украинской «диверсион-
но-разведывательной группы» и про-
возгласили «громкой победой в вой-
не с сепаратистами». Парламентарий 
от Радикальной партии Игорь Мосий-
чук даже пообещал сообщить «дета-
ли ликвидации Моторолы», после то-
го как пообщается с исполнителями 
этой акции.

Впрочем, общавшиеся с 
”
Ъ“ пред-

ставители украинских властей выска-
зывались более осторожно, не спеша 
брать на себя ответственность за опе-
рацию, которую западные партнеры 
Украины вполне могут квалифициро-
вать как теракт, что может создать пре-
зиденту Порошенко дополнительные 
проблемы в Берлине.

«Нет доказательств того, что так на-
зываемого Моторолу ликвидировали 
именно украинские силовики»,— го-
ворит 

”
Ъ“ депутат Рады от «Блока Пет-

ра Порошенко» (БПП) Александр Чер-
ненко. «Все указывает на то, что его 
убрали свои же,— убежден парламен-
тарий.— Это не первый погибший 
среди полевых командиров сепара-
тистов и, вероятно, не последний».

Отвечая на вопрос, как убийство 
Арсения Павлова может повлиять 
на ситуацию в Донбассе, близкий к 
администрации президента Укра-
ины политтехнолог Виктор Уколов 
сказал 

”
Ъ“: «Независимо от того, кто 

убил Моторолу, в глазах Москвы это 
не столь серьезная фигура, чтобы ме-
нять всю свою стратегию на востоке 
Украины. Не станет развивать эту те-
му и Евросоюз, так как украинская 
вина в убийстве Моторолы не дока-
зана. И не может быть доказана».

«Фронт уперся в города»
Несмотря на войну слов, разгорев-
шуюся после гибели Моторолы, ни 
один из собеседников 

”
Ъ“ в Киеве 

не верит в то, что дальнейшее раз-
витие событий в Донбассе пойдет по 
военному сценарию. «Одно дело — 
патриотическая, хлесткая ритори-
ка для публичных выступлений пе-
ред экзальтированной аудиторией, 
и совсем другое — реальная полити-
ка,— говорит источник 

”
Ъ“, близкий 

к правительству Украины.— И для 
тех, кто живет в мире реальной по-
литики, ясно: широкомасштабные 
боевые действия не вспыхнут, вой-
на не возобновится. К ней сегодня не 
готова ни одна из сторон».

«Фронт уперся в города,— продол-
жает еще один собеседник 

”
Ъ“, дирек-

тор киевского Института глобальных 

стратегий Вадим Карасев.— Любое 
возможное продвижение с той или 
иной стороны будет сопряжено с ог-
ромными жертвами, на это не пой-
дут ни Киев, ни Донецк, ни Луганск. 
Да и в Москве такая перспектива вос-
торга не вызывает. Насколько можно 
судить, Кремль сейчас сделал ставку 
на дипломатическое давление, на то, 
чтобы с помощью Запада навязать Ук-
раине выполнение минских догово-
ренностей в тех формулировках, в ка-
ких это выгодно России».

Донбасс в роли 
Республики Сербской
В похожем ключе высказывались 
и другие собеседники 

”
Ъ“ в Кие-

ве. «Минский процесс мертв. Про-
сто никто не решается об этом ска-
зать вслух. И все имитируют его вы-
полнение, разыгрывая спектакль, 
рассчитанный на западных посред-
ников»,— говорит 

”
Ъ“ пожелавший 

остаться неназванным депутат Вер-
ховной рады от правящей коали-
ции, в которую входят «Блок Петра 
Порошенко» и «Народный фронт».

Не испытывают энтузиазма по по-
воду выполнения мирных договорен-
ностей, заключенных в феврале 2015 
года, и другие парламентарии, общав-
шиеся с 

”
Ъ“. По их мнению, позитив-

ная роль минского процесса исчерпа-
на, во всяком случае для Украины.

«Россия пытается использовать 
Минск для того, чтобы так называ-
емые ДНР и ЛНР играли на Украи-
не ту же роль троянского коня, кото-
рую исполняет в Боснии Республи-
ка Сербская. Они должны стать ги-
рями на наших ногах. Чужеродным 
элементом, блокирующим попытки 
сблизиться с Западом, освободиться 
от советского наследия»,— говорит 

”
Ъ“ сотрудник администрации пре-

зидента Украины.
Политтехнолог Виктор Уколов раз-

вивает эту мысль: «Прежде чем вести 
речь о принятии закона о местных 
выборах в Донбассе, как того требуют 
от нас западные партнеры, необходи-
мо выполнение нескольких предва-
рительных условий. Во-первых, все 
граждане России, сражающиеся на 
стороне сепаратистов, должны поки-
нуть территорию Украины, чтобы в 
Донецке и Луганске остались лишь те 
боевики, которые имеют украинский 
паспорт. Во-вторых, из Донбасса долж-

на быть выведена вся российская бое-
вая техника. И в третьих, нужны твер-
дые гарантии, что в выборах смогут 
принять участие перемещенные ли-
ца, которые сейчас находятся в дру-
гих регионах Украины».

В поисках нового формата
Как можно было понять из слов го-
сподина Уколова, именно эти требо-
вания президент Петр Порошенко 
и собирается изложить на встрече в 
Берлине с Владимиром Путиным, Ан-
гелой Меркель и Франсуа Олландом. 
Эти же позиции украинские пред-
ставители пытались отстаивать в хо-
де активизировавшихся в последнее 
время переговоров с американскими 
и европейскими посредниками.

Собеседники 
”
Ъ“ в Киеве не скры-

вали, что переговоры эти шли нелег-
ко. Далеко не все западные партне-
ры готовы были принять украин-
ский подход, считая, что Киев ищет 
повод не выполнять свои обязатель-
ства, закрепленные в минских до-
говоренностях. Среди этих обяза-
тельств — принятие Радой законов 
о местных выборах в Донбассе, об 
амнистии участников боевых дей-
ствий, не совершивших тяжких пре-
ступлений, и, наконец, утверждение 
во втором чтении поправок к кон-
ституции в части децентрализации.

Последний пункт украинским вла-
стям выполнить особенно сложно — 
для внесения изменений в основной 
закон необходимо не простое (226 де-
путатов), а практически недостижи-
мое конституционное большинство 
(две трети состава Рады).

Касаясь этой темы в публичных 
выступлениях, украинские поли-
тики высказываются сверхэмоцио-
нально. Один из последних приме-
ров — речь депутата Рады и бывше-
го журналиста Мустафы Найема в 
программе «Свобода слова» на теле-
канале ICTV: «Сейчас мы наблюдаем 
попытку поставить и президента, и 
парламент между молотом и нако-
вальней. С одной стороны — запад-
ные партнеры, а с другой — собст-
венный народ, называющий уступ-
ки, которые от нас требуют, преда-
тельством. И он прав. Нам предла-
гают под дулом автоматов, под стра-
хом расстрела менять конституцию. 
А ведь во многих странах конститу-
ции меняются раз в столетия».

В беседах с 
”
Ъ“, впрочем, другие 

парламентарии высказались отнюдь 
не столь драматично. «Западные ди-
пломаты ритуально продолжают вы-
сказываться в поддержку минско-
го формата, но давление с их сторо-
ны явно уменьшилось,— говорит 

”
Ъ“ депутат Рады от БПП Александр 

Черненко.— И европейцы, и амери-
канцы понимают: есть шаги, на кото-
рые президент просто не может пой-
ти, опасаясь волны протестов и дес-
табилизации обстановки в стране».

«Поэтому параллельно с разго-
ворами о необходимости реализа-
ции минских соглашений будут про-
должаться поиски нового формата, 
участники которого могли бы выра-
ботать новые решения, более прием-
лемые для нас»,— добавляет госпо-
дин Черненко.

Идеальным вариантом в Киеве 
считают подключение к перегово-
рам по Донбассу Соединенных Шта-
тов. Но в нынешней ситуации такой 
сценарий, как признают собеседни-
ки 

”
Ъ“, неизбежно заблокирует Мо-

сква. По их мнению, прорыва в этом 
отношении не стоит ждать до января 
следующего года, когда в Белом доме 
начнет работу новая администрация.

Ставка на Хиллари
В американской избирательной кам-
пании Киев сделал ставку на Хиллари 
Клинтон. Посол Украины в Вашингто-
не Валерий Чалый выступает на теле-
каналах в непривычной для диплома-
та категоричной манере — призывая 
граждан США ни в коем случае не го-
лосовать за Дональда Трампа.

«Украинские политики не стали 
класть яйца в разные корзины,— го-
ворит 

”
Ъ“ киевский эксперт Алек-

сей Якубин.— Выбор сделан в поль-
зу Хиллари Клинтон, давно и беспо-
воротно. А чуть ли не единственным 
политиком страны, который не пе-
реходит в атаку на Трампа, остает-
ся одесский губернатор Михаил Са-
акашвили. Он давно знаком с кан-
дидатом от республиканцев, поддер-
живал с ним тесные связи и в случае 
победы Трампа надеется стать по-
средником между ним и официаль-
ным Киевом».

Впрочем, даже в случае победы 
Хиллари Клинтон и сохранения в 
Белом доме демократической адми-
нистрации собеседники 

”
Ъ“ в Киеве 

не уверены, что Вашингтон будет го-
тов поддерживать Украину в преж-
нем объеме.

«Есть опасность, что в новой 
внешнеполитической команде 
Клинтон не останется лоббистов Ук-
раины,— делится с 

”
Ъ“ своими сом-

нениями депутат Рады от правящей 
коалиции.— После Нового года ли-
шится своего поста наш главный 
друг и союзник вице-президент Джо-
зеф Байден. К тому же нет уверенно-
сти, что сохранит свою сферу ответ-
ственности помощник госсекретаря 
Виктория Нуланд, отвечающая за Ук-
раину в Госдепе».

Сирия помогает Украине
Интересная деталь: даже «друг и со-
юзник» Украины Джозеф Байден в 
ходе недавних переговоров с пре-
зидентом Порошенко в Нью-Йор-
ке в рамках Генассамблеи ООН был 
настроен непривычно критически. 
«Байден весьма жестко заявил о том, 
что время разговоров о реформах 
прошло, что пора эти реформы про-
водить на деле. Он также предупре-
дил, что откровенное игнорирова-
ние Украиной своих обязательств в 
рамках минских договоренностей 
может осложнить США диалог с Ев-
ропой и разрушить единый антирос-
сийский фронт»,— сообщил 

”
Ъ“ ин-

формированный источник в Киеве, 
близкий к правительству.

Впрочем, с момента перегово-
ров Джозефа Байдена и Петра Поро-
шенко ситуация в мире заметно из-
менилась. Из-за конфликта в Сирии 
и ситуации в Алеппо резко обостри-
лись отношения России с США и не-
которыми ключевыми странами ЕС. 
«Возможно, это обстоятельство сыг-
рает нам на руку,— говорит 

”
Ъ“ депу-

тат Рады, представляющий БПП.— 
Еще месяц назад казалось, что бу-
дет очень трудно сохранить в неиз-
менном виде европейские санкции 
в отношении России. Все больше 
стран ЕС высказывалось за их смяг-
чение. Но сейчас эмоциональный 
фон иной. Россию обвиняют в воен-
ных преступлениях в Алеппо, и, хо-
тя формально санкции с Сирией не 
связаны, говорить об их ослабле-
нии сейчас несвоевременно. Как не-
уместно и усиливать давление на Ук-
раину — самого решительного про-
тивника Кремля».

На этом геополитическом фоне 
уходит в тень вопрос о будущем са-
мого Донбасса, о возможности его 
реинтеграции в состав Украины, как 
это предусматривают минские со-
глашения.

«Донбасс вообще почти переста-
ли обсуждать — ни в публичных ди-
скуссиях, ни в Раде, ни по телеви-
дению. Такое впечатление, что его 
судьба никого из политиков всерьез 
не волнует»,— говорит 

”
Ъ“ киевский 

аналитик Елена Деревянко.

Отсечение Донбасса
Эту тему в беседе с 

”
Ъ“ развивает, 

причем с весьма неожиданной сто-
роны, один из самых известных во 
Львове тележурналистов Остап Дро-
здов: «Я против пребывания Донбас-
са в составе Украины. Это абсолют-
но чуждый нам по духу регион. Это 
раковая опухоль, которая будет рас-
пространять свои метастазы по всей 
стране. Пока Донбасс сохраняется в 
ее составе, мы обречены на попытки 
сделать нас частью русского мира».

По словам господина Дроздо-
ва, настроения в пользу отсечения 
Донбасса постепенно набирают по-
пулярность на Западной Украине, 
которая всегда считалась оплотом 
национального духа. Как расска-
зал тележурналист, каждый второй 
участник боевых действий на вос-
токе Украины, приходящий к нему 
в эфир, согласен отделить «мятеж-
ные области» Донбасса и провести 

государственную границу по ны-
нешней линии разграничения.

На официальном уровне таких 
заявлений, впрочем, предпочита-
ют не делать. Публично ставить под 
сомнение территориальную целост-
ность государства не решаются даже 
самые яростные критики президен-
та Порошенко и минского процесса.

Поэтому официальная позиция 
украинских властей и депутатского 
корпуса остается неизменной. Эту 
позицию повторил в беседе с 

”
Ъ“ 

еще один уроженец Львова, депу-
тат Рады от «Народного фронта» Ми-
хаил Хмиль: «Оккупированные тер-
ритории должны вернуться в состав 
Украины. Ни о каком их особом ста-
тусе, отличающемся от других реги-
онов, речь идти не может. А измене-
ния в конституции в части децент-
рализации будут рассмотрены лишь 
после того, как Донецк и Луганск, а 
также граница с Россией на всем ее 
протяжении вернутся под украин-
ский контроль. Пока этого не прои-
зойдет, какие-либо местные выборы 
проводить бессмысленно. И бессмы-
сленно давить на нас в рамках 

”
нор-

мандского формата“».

Головоломка для западных 
посредников
Впрочем, в ходе переговоров в Бер-
лине жесткого давления на Киев мо-
жет и не последовать. «Я не исклю-
чаю, что на фоне эскалации в Сирии 
и отмены визита Путина в Париж 
лидеры Франции и Германии изме-
нят свою позицию по Украине и вы-
ступят с нами единым фронтом. В 
отличие от того, что мы наблюдали 
в Минске в прошлом году. И это по-
зволит нам вести себя более уверен-
но»,— делится своими надеждами 
собеседник 

”
Ъ“, близкий к админи-

страции Петра Порошенко.
Подтверждением этих слов стало 

заявление самого президента, сде-
ланное в конце прошлой недели на 
встрече с военными в Харьковской 
области. Выступая непривычно рез-
ко и категорично, глава государст-
ва пообещал: «Пока не будет выпол-
нен пакет безопасности (в рамках 
реализации минских договоренно-
стей.— 

”
Ъ“), Украина не станет про-

двигаться в политическом процес-
се». Поясняя, что означает «пакет без-
опасности», господин Порошенко 
упомянул не только прекращение 
огня и отвод вооружений от линии 
противостояния, но и передачу под 
контроль Киева границы России с 
непризнанными ДНР и ЛНР.

Москва, как известно, настаи-
вает на том, что этот пункт должен 
стать «хронологически последним» 
— по мнению российской стороны, 
Украина может восстановить контр-
оль над границей лишь после того, 
как внесет в свое законодательст-
во все предусмотренные в Минске 
 изменения.

Вновь получается замкнутый 
круг. И неразрешимая головолом-
ка для западных посредников, ко-
торые тем не менее решились пред-
принять очередную попытку реани-
мировать «нормандский формат» и 
мирный процесс в Донбассе.

КАК ИЗМЕНИЛИСЬ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
УКРАИНЫ С 2015 ГОДА   ИСТОЧНИКИ: ГОСУДАРСТВЕННАЯ СЛУЖБА СТАТИСТИКИ УКРАИНЫ, НАЦБАНК УКРАИНЫ.
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Спустя год после парижского 
саммита в «нормандском фор-
мате» лидеры России, Украи-
ны, Франции и Германии пред-
примут новую попытку урегу-
лировать конфликт в Донбассе  
ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16963,61 (+63,49)
РТС 986,94 (+9,64)
FTSE 100 7000,06 (+52,51)

DAX 30 10631,55 (+127,98)
DJIA* 18178,73 (+92,33)
NASDAQ Composite* 5258,66 (+58,83)

*На 20:40.  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 18.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 19.10.16
Австралийский доллар 48,2932
Английский фунт 77,0465
Белорусский рубль** 32,8150
Датская крона* 93,0835

Доллар США 62,8900
Евро 69,2608
Индийская рупия*** 94,3232
Казахский тенге*** 18,9328

Канадский доллар 48,1068
Китайский юань* 93,3197
Норвежская крона* 77,1732
СДР 86,6039

Сингапурский доллар 45,3392
Новая турецкая лира 20,3278
Украинская гривна* 24,5090
Шведская крона* 71,4651

Швейцарский франк 63,6216
Японская иена*** 60,4566
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в непоследовательную 
господдержку выявляет 
корреспондент  
отдела потребительского рынка 

Анастасия 
Дуленкова

Российские бизнесмены очень лю-
бят государственную поддержку 
— она близка по духу и мелким 
предприятиям, и крупным, и даже 
очень крупным. Однако ее получе-
ние в нашей стране скорее счаст-
ливый случай, стечение обстоя-
тельств, совпадение звезд на небе, 
нежели логичный и закономерный 
процесс. Как выяснилось, некото-
рые виды поддержки оказались вза-
имоисключающими.

Ко мне в руки попало письмо за-
мминистра финансов Андрея Ива-
нова первому заместителю главы 
Минсельхоза Джамбулату Хатуову, 
датированное 7 октября 2016 го-
да. Из послания следует, что Мин-
фин против включения сидра в пе-
речень сельскохозяйственной про-
дукции. В 2014 году с такой иници-
ативой выступила «Опора России» 
и нашла поддержку в Минсельхо-
зе, который подготовил проект по-
становления правительства, утвер-
ждающий расширенный перечень. 

Включение сидра в список сельхоз-
продукции позволит его произво-
дителям претендовать, например, 
на господдержку по обеспечению 
доступных кредитов. Но Минфин 
отказался согласовывать обновлен-
ный перечень. Свою позицию ми-
нистерство мотивировало тем, что 
производителям сидра уже оказы-
вается господдержка в виде пони-
женной ставки акциза: сегодня на-
лог на слабоалкогольные напитки 
(крепостью до 9%, кроме пива, вина 
и др.) составляет 400 руб. за литр, а 
на сидр — только 9 руб. за литр. Од-
нако такой же акциз действует для 
производителей вина, а для тех, кто 
выпускает продукцию с защищен-
ным географическим указанием, 
акциз еще меньше — 5 руб. за литр, 
при этом вино входит в перечень 
сельхозпродукции и его произво-
дители уже имеют право на господ-
держку и ночную рекламу на теле-
видении и радио.

Впрочем, еще до отправки пись-
ма в Минсельхоз 5 октября Минфин 
опубликовал у себя на сайте основ-
ные направления налоговой поли-
тики на ближайшие три года, в ко-
торых, по сути, предложил сокра-
тить ту господдержку производите-
лей сидра, о которой через два дня 
напишет коллегам из сельскохозяй-
ственного министерства. Минфин 
предполагает повысить акциз на 
сидр в 2,3 раза — до 21 руб. за литр, 
что даже больше, чем для имеюще-
го господдержку вина, налог на ко-
торое должен вырасти в 2 раза — 
до 18 руб. за литр и 10 руб. для про-
дукции с защищенным географиче-
ским указанием. Как предложенное 
повышение налоговой нагрузки со-
относится с господдержкой произ-
водителей, в Минфине вчера не 
объяснили. Производители сидра 
иронизируют, что в Минфине пра-
вая рука не знает, что делает левая. 
Зато Минсельхоз успокоил бизнес, 
сообщив, что в настоящее время го-
товит «дорожную карту», совершен-
ствующую регулирование произ-
водства сидра и пуаре из россий-
ского сырья.

обсудить 
kommersant.ru/11802

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД

разрешил юрлицам, не имею-
щим статуса кредитной орга-
низации, банкротить долж-
ников без предварительных 
попыток признать и взыскать 
долги через суд. ООО «Евра-
зийская торговая компания» (ЕТК) 
пыталось ввести процедуру на-
блюдения в АО РБП после покуп-
ки у Абсолют-банка права требо-
вания к заводу на 863,1 млн руб. 
Три инстанции не стали рассма-
тривать заявление ЕТК, посколь-
ку долг не был подтвержден от-
дельным решением суда, но ком-
пания обратилась в ВС, который 
отменил нижестоящие акты (см. 

”Ъ“ от 10 октября). В недавно опу-
бликованном полном тексте реше-
ния ВС указал, что предоставле-
ние преференций кредитным ор-
ганизациям стало бы «нарушени-
ем принципа равенства», а суды 
должны исходить не из буквально-
го толкования норм, а из целей, ко-
торые преследовал законодатель. 
ВС пояснил, что в данном случае 
нужно было проверить, являются 
ли требования истца следствием 
реализации специальной право-
способности кредитной организа-
ции, и затем разрешить вопрос по 
существу. Андрей Райский

ГОСБАНКИ 

сообщили о снижении про-
центных ставок по ипотеке. 
Сбербанк снижает ставки по ипо-
течным кредитам на приобрете-
ние готового и строящегося жилья 
на 0,5 процентного пункта (п. п.) с 
18 октября. Новый диапазон ставок 
составит 12–13,5% годовых, гово-
рится в сообщении банка. Рознич-
ная «дочка» ВТБ, ВТБ 24, планирует 
снизить ставки по ипотеке до кон-
ца текущей недели в среднем так-
же на 0,5 п. п., сказал директор де-
партамента ипотечного кредитова-
ния банка ВТБ 24 Андрей Осипов. 
По данным ЦБ, опубликованным 
накануне, за девять месяцев года 
объем ипотечных кредитов в Рос-
сии вырос на 7,3%. Reuters

АФК «СИСТЕМА»

планирует заняться ренова-
цией подконтрольной ее го-
стиничной «дочке» — ком-
пании «Интурист» гостини-
цы «Космос» на севере Мо-
сквы. Об этом журналистам рас-
сказал вице-президент «Систе-
мы» Дмитрий Павлов. При его сло-
вам, планируется сократить но-
мерной фонд с 1,77 тыс. до 1 тыс. 
комнат, увеличить конференц-пло-
щади объекта, сохранить концерт-
ный зал и офисный блок, который 
сейчас занимает 8–10 тыс. кв. м. 
Александра Мерцалова

PHILIP MORRIS 
INTERNATIONAL

(PMI) в третьем квартале 
снизила отгрузки в России 
на 12,6% по сравнению с прошло-
годним показателем, до 20,76 мл-
рд сигарет. Компания объяснила 
это сокращением рыночной доли, 
в том числе — доли брендов Bond 
Street, L&M, Chesterfield и «Опти-
ма». Доля PMI на российском та-
бачном рынке за этот период со-
кратилась на 2,1 п. п., до 26,9%. 
За девять месяцев отгрузки PMI 
в России снизились на 10,2%, до 
59,11 млрд штук. Весь российский 
табачный рынок в третьем кварта-
ле упал на 5,7%, до 76,4 млрд сига-
рет из-за роста цен вслед за повы-
шением акцизов, сообщила PMI. 
«Интерфакс»

«ДЕТСКИЙ МИР»

перенесет флагманский ма-
газин в торгцентр «Модный 
сезон» на Охотном Ряду, рас-
сказали ”Ъ“ в пресс-службе ритей-
лера. Действующий магазин в зда-
нии бывшего «Военторга» на Воз-
движенке, который считается флаг-
маном в настоящее время, продол-
жит работу, отметили в компании. 
Анастасия Дуленкова
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Производители  
сидра иронизируют, 
что в Минфине  
правая рука не знает, 
что делает левая

«Газпром нефть» поделится малым
Компания ищет покупателей на сибирские и оренбургские активы

Как стало известно 
”
Ъ“, «Газ-

пром нефть» начала поиск инве-
сторов на неконтрольные доли 
в месторождениях в Оренбург-
ской и Томской областях. Речь 
идет об активах «Газпром нефть 
Оренбург» и «Газпромнефть-Вос-
ток». Компания очень давно не 
привлекала партнеров в акти-
вы, сейчас она надеется таким 
образом привлечь деньги и тех-
нологии для освоения трудно-
извлекаемых запасов. Экспер-
ты добавляют, что в результате 
«Газпром нефть» сможет перена-
править собственные средства 
на более крупные проекты.

«Газпром нефть» ищет инвесторов 
на доли до 49% в Царичанском ме-
сторождении (лицензия у «Газпром 
нефть Оренбург») и «Газпромнефть-
Восток», рассказали 

”
Ъ“ два источни-

ка в отрасли. Рассматриваются как 
российские, так и иностранные ин-
весторы, но источник 

”
Ъ“ в отрасли 

говорит, что наиболее вероятна про-
дажа активов зарубежным компа-
ниям. В «Газпром нефти» информа-
цию о планах не комментируют, но 
источник 

”
Ъ“ в компании заметил, 

что создание СП позволит вовлечь 
дополнительные технологические 
и финансовые ресурсы.

В 2011 году «Газпром нефть» за-
нялась консолидацией активов в 
Оренбургской области для форми-
рования нового производственного 
кластера. Тогда были приобретены 
Царичанское и Капитоновское ме-
сторождения за $455 млн, сообща-
лось в отчете компании. Запасы неф-
ти по C1+C2 Царичанского оценива-
лись в 11,2 млн тонн, Капитоновско-
го — в 5,2 млн тонн. По соглашению 
с Оренбургской областью до 2023 го-
да «Газпром нефть» вложит в разви-
тие Царичанского 39 млрд руб. «Газ-

пром нефть Оренбург» за девять ме-
сяцев с начала года добыла 1,6 млн 
тонн, что сопоставимо с показателя-
ми 2015 года. При этом добыча на Ца-
ричанском и соседнем Филатовском 
месторождениях за полгода состави-
ла 458 тыс. тонн, основная доля про-
изводства «Газпром нефть Оренбург» 
приходится на восточную часть 
Оренбургского месторождения (за-
пасы 98 млн тонн нефти и конденса-
та и 53 млрд кубометров газа). Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к «Газпром нефти», 

уверен, что СП расширит возможно-
сти для развития оренбургского кла-
стера и позволит партнерам совмес-
тно участвовать в новых проектах в 
регионе. По итогам 2015 года, по дан-
ным «Газпром нефть Оренбург», при-

рост запасов составил 43 млн тонн 
нефти. Еще один собеседник 

”
Ъ“ счи-

тает, что актив интересен развитой 
инфраструктурой, близостью к НПЗ 
и потенциальным вхождением парт-
нера в другие проекты в регионе.

«Газпромнефть-Восток» включа-
ет в себя группу месторождений с 
добычей нефти и конденсата около 
1,7 млн тонн в год, за девять месяцев 
она составила 1,3 млн тонн. Но ком-
пании нужно осваивать трудноиз-
влекаемые запасы (тризы), доля ко-
торых в добыче в 2016 году увели-
чится с 10% до 15%. В этом году «Газ-
пром нефть» уже запустила два круп-
ных проекта на Восточно-Мессоях-
ском (СП с «Роснефтью») и Новопор-
товском месторождениях. За три 

года в Новопорт вложено 186 млрд 
руб., за шесть лет в Восточное-Мессо-
яхское — 85 млрд руб. Чистый долг 
«Газпром нефти» за полгода снизился 
на 4%, до 629,2 млрд руб., отношение 
чистого долга к EBITDA на 30 июня — 
1,81, краткосрочная задолженность 
— 106,6 млрд руб. В первом полуго-
дии компания вкладывалась в круп-
ные проекты и получила отрица-
тельный свободный денежный по-
ток (FCF) 21 млрд руб. По словам фи-
нансового директора «Газпром неф-
ти» Алексея Янкевича, в ближайшие 
два года проходит пик инвестпрог-
раммы и ожидать возвращения FCF 
в положительную область нужно не 
ранее конца 2017 года.

Компания очень давно не прода-
вала доли в крупных месторождени-
ях, в отличие, например, от «Роснеф-
ти». Последняя активно привлекает 
инвесторов на миноритарные доли, 
но в свои ключевые активы, так как 
нефтекомпании необходимы сред-
ства для стабилизации добычи и по-
гашения долга. «Газпром нефть» за-
интересована в устойчивых темпах 
роста, при ограничении доступа на 
рынки капитала ей нужны значи-
тельные инвестиции для основных 
проектов — Мессояхи, Новопорта, 
Чонского, Приразломного месторо-
ждений, поясняет Валерий Нестеров 
из Sberbank Investment Research. По-
этому компания жертвует долями в 
наиaменее привлекательных для 
нее активах, которые тоже нужно 
разрабатывать, говорит эксперт. Ца-
ричанское с учетом близости к ин-
фраструктуре выглядит более пер-
спективным, чем «Газпромнефть-
Восток», считает господин Нестеров, 
так как у последнего растет доля три-
зов и активы расположены дальше 
от трубопровода.

Дмитрий Козлов

В «Яндексе» нашлись возражения против ограничений
Компания раскритиковала законопроект об онлайн-кинотеатрах и мессенджерах

К критике законопроекта, регулирующе-
го работу онлайн-кинотеатров и мессенд-
жеров, присоединился «Яндекс». Предста-
вители интернет-компании считают, что 
документ, разработанный Медиакоммуни-
кационным союзом (МКС), объединяющим 
крупнейших операторов связи и медиа-
холдинги, избыточен, негативно повлия-
ет на конкуренцию на рынке и может кос-
нуться любого онлайн-сервиса. Ранее его 
уже критиковали Mail.Ru Group и Эксперт-
ный совет при правительстве РФ.

Поправки к законам «Об информации» и 
«О связи», предлагаемые МКС, избыточны, мо-
гут коснуться практически любого сервиса и не-
гативно повлияют на конкуренцию в России, сле-
дует из позиции «Яндекса», с которой ознакомил-
ся 

”
Ъ“. Свои замечания представители интернет-

компании высказали на встрече с членами МКС 
в Роскомнадзоре 11 октября, говорят несколько 
участников совещания. Сейчас «Яндекс» и Mail.Ru 
Group готовят совместное письмо в Минкомсвя-
зи и Роскомнадзор, разъясняющее позицию в от-
ношении законопроекта, сообщили 

”
Ъ“ предста-

вители обеих компаний; оно будет направлено «в 
ближайшее время».

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, МКС предлагает обя-

зать «организаторов обмена мгновенными сооб-
щениями» идентифицировать пользователей, 
для чего заключить договоры с операторами свя-
зи, а также ограничивать массовые рассылки и пе-

редачу информации, распространяемой с нару-
шением законодательства. Законопроект также 
предлагает ограничить на уровне 20% иностран-
ное участие в уставном капитале аудиовизуаль-
ных онлайн-сервисов.

Контроль над коммуникациями уже регулиру-
ется существующим законодательством, убежде-
ны в «Яндексе». По мнению компании, предложе-
ния МКС только усложнят и ограничат работу сер-
висов и спровоцируют отток пользователей к ино-
странным проектам. Поправки негативно повли-
яют и на конкуренцию в России, считают в интер-
нет-компании. Так, многие российские сервисы 
имеют иностранные инвестиции, а следователь-
но, и зарубежных акционеров. «Необходимость 
реструктуризации собственников может привес-
ти к оттоку инвестиций и к их уходу с российско-
го рынка. Это ограничит доступ российской ауди-
тории к лицензионному видеоконтенту и приве-
дет к оттоку пользователей на пиратские ресур-
сы»,— указывают в компании.

Кроме того, из-за «расплывчатых» формулиро-
вок законопроект может коснуться практически 
любого сервиса, в том числе поисковиков, опаса-
ются в «Яндексе». Документ, например, возлага-
ет на поисковые системы обязанности по премо-
дерации контента, что «противоречит здравому 
смыслу», считают в компании.

На прошлой неделе документ МКС подверг 
критике и вице-президент и технический дирек-
тор Mail.Ru Group Владимир Габриелян, сообща-

ли «Ведомости». «Мы не думаем, что законопро-
ект отвечает своим целям, которые уже давно мо-
гут быть достигнуты ранее принятыми нормами 
других законов. Мы также не уверены, что итогом 
не будет ограничение национальных сервисов и 
компаний. Отрадно, что началась дискуссия, по-
смотрим, будет ли услышана позиция интернет-
компаний»,— отметили в Mail.ru Group вчера.

Ранее рабочая группа Экспертного совета при 
правительстве РФ также выдала отрицательное 
заключение на поправки МКС, подготовленные, 
по словам участников рынка, без участия отрасли. 
По мнению экспертов, основание для предлагае-
мых законопроектом ограничений отсутствует, а 
его принятие в текущем виде «может повлечь за 
собой деградацию российской интернет-отрасли».

В МКС с претензиями не согласны. По словам 
представителя союза, документ направлен, прежде 
всего, на защиту отечественных площадок. «Так, 
когда 20-процентное ограничение иностранного 
капитала в СМИ вступило в силу, ограничения кон-
куренции не произошло, не случится и здесь. Кро-
ме того, мы ранее разъясняли, что требования зако-
нопроекта не коснутся площадок с пользователь-
ским контентом»,— сообщил он. В то же время ра-
бота над законопроектом еще продолжится, уточ-
няют в МКС. «Встреча с представителями 

”
Яндекса“ 

и Mail.Ru Group была очень важна: с их помощью 
мы сможем разработать сбалансированный зако-
нопроект»,— подчеркивает представитель союза.

Роман Рожков

С опорой на собственные шпалы
Бюджет не нашел для ОАО РЖД средств на госпроекты

ОАО РЖД в 2017 году столкнется 
с дефицитом финансирования 
инвестпрограммы на 85,6 мл-
рд руб., при этом бюджет недо-
даст монополии 65,3 млрд руб. 
на проекты государственного 
значения. В результате ОАО РЖД 
вынуждено перераспределять 
собственные средства с госпро-
ектов на текущую работу. Так, 
в 2017 году компания на 55 млрд 
руб. увеличит финансирование 
расширения инфраструктурных 
ограничений, транспортной до-
ступности, обновления парка 
и так далее. А громкие госпроек-
ты, например расширение БАМа 
и Транссиба или подходы к пор-

там Азово-Черноморского бас-
сейна, постепенно сдвигаются 
во времени, теряя десятки мил-
лиардов рублей инвестиций.

ОАО РЖД прогнозирует заметное 
сокращение бюджетного финанси-
рования своей инвестпрограммы на 
2017 год и намерено урезать вложе-
ния в проекты, связанные с поруче-
ниями президента и правительства, 
сделав упор на собственные проекты. 
Как следует из проекта инвестпрог-
раммы ОАО РЖД (ИПР, есть у 

”
Ъ“), в 

2017 году общий ее объем упадет на 
31 млрд, до 389 млрд руб., дефицит со-
ставит 85,6 млрд руб. Прежняя вер-
сия ИПР на 420 млрд руб. предпола-
гала, что две трети средств (278,4 мл-

рд руб.) пойдут на проекты по поруче-
ниям президента и правительства, в 
2016 году на них выделялось 211 млрд 
руб. (49,9% ИПР). Такие проекты — это 
модернизация БАМа и Транссиба, раз-
витие инфраструктуры на подходах к 
портам Азово-Черноморского бассей-
на (АЧБ), развитие московского транс-
портного узла (МТУ), строительство 
высокоскоростной магистрали (ВСМ) 
Москва—Казань и так далее.

Но после сокращения финанси-
рования ОАО РЖД ожидает в 2017 го-
ду значительного дефицита средств 
для собственных проектов — обеспе-
чения безопасности, снятия инфра-
структурных ограничений, повыше-
ния транспортной доступности для 

населения и обновления подвиж-
ного состава. Как следует из проекта 
ИПР, бюджет недодаст ОАО РЖД око-
ло 65,3 млрд руб., и, чтобы компенси-
ровать их недостаток, компания убе-
рет из проектов госзначения пример-
но 35,5 млрд руб., увеличив финан-
сирование собственных проектов на 
54,6 млрд, до 196,2 млрд руб.

Сильнее всего это заденет про-
ект модернизации БАМа и Трансси-
ба: его финансирование в 2017 го-
ду снизится на 53,4 млрд руб., будут 
полностью убраны средства бюдже-
та и почти 40% финансирования из 
средств ОАО РЖД.

деловые новости  — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Фальшивых банкнот  
стало меньше

Количество выявленных поддельных денеж
ных знаков в банковской системе России 
в третьем квартале 2016 года уменьшилось 
на 9% по сравнению со вторым кварталом 
(15,797 тыс. шт.), до 14,382 тыс. шт., сообщил 
вчера ЦБ. «Как и ранее, больше всего обнару
жено поддельных пятитысячных банкнот — 
8,514 тыс. шт., а подделок номиналом 1 тыся
ча рублей — 5,345 тыс. шт. Значительно мень
ше выявлено поддельных банкнот номиналом 
500 рублей — 429 шт. За указанный период 
обнаружена всего одна поддельная десяти
рублевая монета, а поддельных пятирубле
вых монет — 31»,— отметили в регуляторе. 
Также в третьем квартале зафиксировано 
1,191 тыс. подделок в иностранной валюте. 
Здесь тра диционно лидирует доллар США — 
выявлено 1,147 тыс. поддельных банкнот, 
 евро на втором месте — всего 29 выявлен
ных  подделок, а замыкает список китайский 
юань — 15 выявленных поддельных банкнот. 
«РИА Новости»

БАНКИ

Вкладчики  
Айманибанка  
получат 21,5 млрд руб.

Выплаты страховых возмещений вкладчикам 
Айманибанка составят около 21,5 млрд руб. 
За выплатами могут обратиться около 48 тыс. 
вкладчиков, говорится в сообщении Агентст
ва по страхованию вкладов. Банками—аген
тами по выплате возмещения будут Россель
хозбанк и ФК «Открытие». Банк России 5 ок
тября 2016 года отозвал лицензию на осу
ществление банковских операций у мос

ковского Айманибанка за утрату капитала. 
По данным регулятора, в условиях размеще
ния денежных средств в активы неудовлетво
рительного качества Айманибанк неадекват
но оценивал принятые в связи с этим риски. 
Отдел финансов

Сбербанк сократит  
сеть банкоматов

Сбербанк в 2017 году планирует уменьшить 
число своих банкоматов на 7–8 тыс. из суще
ствующих порядка 80 тыс., сообщил зампред 
правления Сбербанка Станислав Кузнецов. 
«Мы достигли пика в 90 тыс. банкоматов и ста
ли самой крупной в мире сетью, которая имеет 
банкоматы,— рассказал он.— Сейчас мы на 
это уже смотрим подругому. Сегодня порядка 
10 тыс. банкоматов уже сокращено, и мы пла
нируем программу сокращения этой сети 
 провести очень выборочно, очень грамотно 
в 2017 году — примерно на 7–8 тыс. банкома
тов, чтобы не нарушить обеспечение деньгами 
населения страны». Отдел финансов

«Глобэкс»  
показал рекорд  
по убыткам

Согласно опубликованной вчера на сайте ЦБ 
отчетности (101я форма), банк «Глобэкс» 
стал лидером по убыткам за сентябрь. По ито
гам месяца убыток банка составил 14,1 млрд 
руб., что увеличило его убыток за девять меся
цев до 23 млрд руб. Сентябрьский убыток 
«Глобэкса» — рекорд среди всех банков, даже 
включая те, что проходят процесс финансово
го оздоровления. Такой результат связан с не
обходимостью формировать резервы на воз
можные потери — как ранее сообщал ”Ъ“, до 
конца года «Глобэксу» нужно сформировать 
резервы в объеме около 27 млрд руб. На вто
ром месте по размеру убытка — Новикомбанк 
(–5,8 млрд руб.), на третьем — санируемый 
Мособлбанк (–4,8 млрд руб.). Наилучший фи
нансовый результат в сентябре традиционно 
показал Сбербанк, заработавший 71,6 млрд 
руб., что составило 84% от совокупной при
были сектора за месяц. Юлия Локшина, 
Дмитрий Ладыгин

В расчете собственных средств 
негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) будут засчитаны 
средства на счетах и депозиты 
в банках, аффилированных 
с управляющими компаниями, 
спецдепозитариями и актуария-
ми. Перспективы применения 
такой нормы, описанной в про-
екте ЦБ, участники рынка видят 
в расширении рыночной актив-
ности дружественных госбанкам 
управляющим компаниям.

Проект «О порядке расчета собст-
венных средств и величины денеж-
ной оценки имущества для обеспе-
чения уставной деятельности НПФ» 
размещен вчера на сайте ЦБ. В отли-
чие от действующего указания ЦБ, 
проект допускает включение в рас-
чет собственных средств (для акцио-
нерных НПФ) и величины ИОУД (для 
НПФ, не преобразовавшихся в АО) 
активов, обязанными лицами по ко-
торым являются аффилированные 
лица управляющей компании, спе-
циализированных депозитариев и 
актуариев фонда, отмечается в пояс-
нительной записке. «В проекте сде-
лано послабление в части финансо-
вых инструментов юридических 
лиц, аффилированных с управляю-
щими компаниям, спецдепозитари-
ями и актуариями фондов. В ныне 
действующей редакции эти финан-
совые инструменты в составе собст-
венных средств НПФ идут с коэффи-
циентом 0. Проект позволяет учиты-
вать их с коэффициентами 1 и 0,4 
при выполнении соответствующих 
требований»,— указывает председа-
тель комитета ПАРТАД по внутрен-
нему контролю и управлению ри-
сками Александр Баранов.

В самих НПФ нововведения ком-
ментируют довольно сдержанно. Так, 
руководитель НПФ из топ-10 по акти-
вам указывает, что нововведения кос-
нутся прежде всего крупных пенси-
онных групп, близких к госбанкам — 
Сбербанку и ВТБ. «Если раньше УК 

”
Пенсионные накопления“ (бенефи-

циаром которой является Сбер-
банк.— 

”
Ъ“) и 

”
ВТБ Капитал Пенсион-

ный резерв“ (входящий в группу 
ВТБ.— 

”
Ъ“) не могли претендовать на 

работу с НПФ, размещающими собст-
венные средства в депозиты аффили-

рованных с ними банков, то теперь та-
кого препятствия не будет»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. В управляющих 

компаниях госбанков вчера не ком-
ментировали новый нормативный 
документ ЦБ. Увеличения рыночной 
активности дружественных госбан-
кам УК и спецдепозитариев не исклю-
чает и президент Ханты-Мансийского 
НПФ Алексей Охлопков. «Это позво-
лит сделать взаимоотношения НПФ и 
УК более прозрачными, а саму систе-
му более устойчивой»,— считает он. 
Представители НПФ отмечают еще 
один практический аспект нововве-
дения. «До последнего времени сред-
ства НПФ на счетах УК — 15% от дохо-
дов от инвестирования — не засчиты-
вались в составе собственных средств 
фондов, хотя такая ситуация нередко 
возникала в конце года»,— говорит 
еще один руководитель НПФ из топ-
10 по активам.

Размещение средств НПФ в любом 
случае возможно только в кредитных 
организациях, которым присвоен 
рейтинг долгосрочной кредитоспо-
собности не ниже уровня, установ-
ленного советом директоров ЦБ. «Это 
позволит контролировать качество 
кредитных организаций вне зависи-
мости от того, аффилирована кредит-
ная организация с управляющей ком-
панией или нет. Аффилированность 
сама по себе не является признаком 
плохого кредитного качества»,— го-
ворит заместитель гендиректора 
«Райффайзен Капитала» Ольга Суми-
на. По словам гендиректора УК «Капи-
талъ» Вадима Соскова, в настоящее 
время НПФ выбирает управляющие 
компании, с которыми будет рабо-
тать, по результатам конкурса. Впро-
чем, в нескольких крупных фондах 
шансы победы управляющих компа-
ний, подконтрольных конкурентам, 
вчера оценили скептически.

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ 

участников рынка отмечают, что ны-
нешнее послабление может стать пер-
вым шагом по коррективам норм ре-
гулирования инвестиций пенсион-
ных накоплений и резервов — в этом 
случае рост рыночной активности 
нынешних кэптивных игроков более 
чем вероятен.

Павел Аксенов,  
Виталий Гайдаев

Управляющим  
расширяют  
пенсионный маневр
Капиталу пенсионных фондов  
добавят аффилированности

В Westrern Union в ответ пока огра-
ничились нейтральным заявлением 
о том, что система «стремится соответ-
ствовать меняющимся потребностям 
клиентов и предлагать им максимум 
выбора и удобства». MoneyGram на за-
прос не ответили.

Однако следствием санкций неиз-
бежно станет рост стоимости перево-
дов. «Освобождается громадная ни-
ша, для захвата которой необходимы 
определенные ресурсы, в том числе 
финансовые»,— поясняет один из со-
беседников 

”
Ъ“. По оценкам участни-

ков рынка, подорожание может соста-
вить 15–20%.

Еще одним пострадавшим на фи-
нансовом рынке неожиданно стал 
включенный в новый список «Сбер-
банк лизинг». Прямо о том, что санк-
ции при этом распространяются на 
«Сбербанк лизинг Украина», в доку-
менте не говорится. Управляющий 
партнер «Кульков, Колотилов и парт-
неры» Максим Кульков считает, что, 
скорее всего, украинские санкции бу-
дут иметь такое же широкое действие, 
как западноевропейские, и соответст-
венно затрагивать дочернюю структу-
ру. «Это значит, что компания больше 
не может ничего купить на Украине, 
ничего оттуда вывезти, ничего туда 
привезти, а также требовать деньги с 
должников, зарегистрированных в 
стране. Фактически это означает, что 
компания не сможет собирать на Укра-
ине лизинговые платежи, теряет там 
бизнес»,— говорит источник, близ-
кий к «Сбербанк лизингу». Управляю-
щий партнер финской Borenius в Рос-
сии Андрей Гусев считает вопрос спор-
ным, но признает, что теоретически 
введение санкций может быть расце-
нено как юридическая невозмож-
ность исполнения обязательств. 
Источник 

”
Ъ“ заверил, что потеря не-

велика, «бизнес компании на Украине 
и ничтожно мал, и непринципиален 
для группы», однако «Сбербанк ли-
зинг» может оспорить санкции в су-
дах, в том числе в международных.

О захвате речь не идет
Гораздо более серьезный удар может 
получить один из немногих россий-
ских холдингов, до сих пор владею-
щих крупными активами на Украи-
не,— попавший по санкции «Русал». У 
него в стране Николаевский глино-
земный завод (НГЗ) мощностью 
1,6 млн тонн глинозема в год, 29,5% ак-
ций неработающего Запорожского 
алюминиевого комбината (ЗАлК, еще 
68% акций в 2015 году были переданы 
в Фонд государственного имущества 
Украины по иску генпрокуратуры 
страны, что оспаривает «Русал»), а так-
же права аренды Днепро-Бугского 
порта, через который НГЗ получает 
бокситы.

В санкционном списке указано, 
что у «Русала» должны быть заблоки-
рованы активы (временное ограниче-
ние права пользоваться и распоря-

жаться имуществом), ограничены 
торговые операции в стране, предо-
твращен вывод капитала, остановле-
но выполнение экономических и фи-
нансовых обязательств, запрещено 
участие в госзакупках, передача тех-
нологий и прав на объекты права ин-
теллектуальной собственности. Так-
же для резидентов Украины будут за-
прещены операции с его ценными бу-
магами. Одновременно в списке ока-
залась глава российского представи-
тельства Glencore (владеет 8,75% «Руса-
ла») Яна Тихонова как член набсовета 
ЗАлКа и «совладелец 

”
Русала“» (полу-

чить ее комментарий не удалось) и 
кипрская Judson Trading Limited, ко-
торая в 2009 году открыла кредитную 
линию ЗАлКу на $31,5 млн.

В 2015 году НГЗ выпустил 20,3% 
глинозема «Русала», то есть обеспечил 
выпуск около 19,5% алюминия компа-
нии. В «Русале» 

”
Ъ“ заявили, что «по-

прежнему получают глинозем с НГЗ и 
планируют получать его в дальней-
шем, считая, что санкции не ограни-
чат поставки». «В любом случае компа-
ния полностью обеспечена сырь-
ем»,— заверили там. Но в официаль-
ном заявлении «Русала» подчеркива-
ется, что «включение в санкционный 
список дочерних предприятий и со-
трудников носит необоснованный ха-
рактер», компания и ее активы «не 
оказывают влияния на политические 
процессы на Украине, не создают уг-
розы нацбезопасности и не препятст-
вуют экономическому развитию». «Ру-
сал» признает, что санкции наносят 
ущерб его акционерам, обещает про-
вести юридический анализ ситуации 
и использовать «все законные спосо-
бы для защиты интересов». Пока рос-
сийские инвесторы «Русала» отреаги-
ровали сдержанно, его акции на Мос-
ковской бирже 18 октября подешеве-
ли всего на 1,09%.

Андрей Гусев полагает, что санкции 
«вполне могут повлечь определенные 
затруднения в управлении НГЗ», хотя 
еще предстоит понять, распространя-
ется ли режим на дочерние предприя-
тия на Украине: «Если нет, будет легче 
создать юридически корректный спо-
соб управления». В любом случае, до-
бавляет он, ситуация нетривиальная и 
«Русалу» предстоит привлечь для ее 
анализа и российских, и украинских 
юристов. При этом собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к Кабинету министров Укра-
ины, утверждает, что санкции «коснут-

ся непосредственной хозяйственной 
деятельности предприятий, которые 
не смогут совершать сделки, прово-
дить банковские операции и тому по-
добное, но о физическом воздействии 
на предприятия, об их захвате наши-
ми силовиками речь не идет и идти не 
может». Собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

«Русалу», указывает, что любое вмеша-
тельство в работу, а тем более гипоте-
тическая остановка НГЗ, где работает 
около 1,5 тыс. человек,— это «социаль-
ное самоубийство». Надо иметь в виду 
и то, что вне производственной цепоч-
ки холдинга у завода возникнут про-
блемы: алюминиевых производств на 
Украине нет.

Подать пример Европе
По данным источников 

”
Ъ“ в админи-

страции президента Украины, «точеч-
ные санкции» против РФ в Киеве про-
рабатывались давно. Ускорился этот 
процесс после ареста в Москве украин-
ского журналиста Романа Сущенко, 
которого российские власти объяви-
ли сотрудником спецслужб, выпол-
нявшим «шпионскую миссию». «По-
сле этого определенные силы в Вер-
ховной раде, занимающие в отноше-
нии Кремля гораздо более жесткую по-
зицию, чем команда президента, ста-
ли оказывать на него давление, требуя 
решительных шагов, которые показа-
ли бы и стране, и миру степень наше-
го возмущения»,— объясняет 

”
Ъ“ де-

путат Верховной рады от «Блока Петра 
Порошенко» (БПП).

Еще одной причиной «показатель-
ной жесткости» в отношении Москвы, 
по словам собеседника 

”
Ъ“ в украин-

ском парламенте, стал «международ-
ный контекст». «В ситуации, когда 
страны ЕС, в том числе Германия, обсу-
ждают возможность введения новых 
санкций против России из-за Сирии, 
Украина не должна вести себя пассив-
но,— продолжает источник 

”
Ъ“ в 

БПП.— Как страна, в наибольшей сте-
пени пострадавшая от политики 
Кремля, она должна подать пример ев-
ропейским партнерам и доказать, что 
время компромиссов прошло».

Официально логику расширения 
списка, кроме общей формулировки 
про угрозы безопасности, власти Ук-
раины не поясняют. Собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к Кабинету министров стра-
ны, обратил внимание на то, что в 
стране продолжают работать россий-
ские Сбербанк и ВТБ. По его мнению, 
тем самым украинское государство 
демонстрирует, что оно «не нацелено 
на силовое противодействие работе 
бизнеса».

Действительно, последние поправ-
ки смягчили ситуацию для киевского 
БМ-банка (Киев), который входит в 
группу ВТБ. В сентябре 2015 года Банк 
Москвы и его украинская дочерняя 
структура, в отличие от российского и 
украинского ВТБ, попали под санк-
ции. Теперь в отношении БМ-банка от-
менено ограничение о прекращении 
выполнения экономических и финан-
совых обязательств, а именно запрет 

предоставлять кредиты, финансовую 
помощь, гарантии, осуществлять кре-
дитование путем покупки ценных бу-
маг, приобретать ценные бумаги. При 
этом меры по предотвращению выво-
да капиталов за пределы Украины со-
хранены. 

Глава ВТБ Андрей Костин говорил, 
что из-за санкций группа не имеет воз-
можности докапитализировать укра-
инский БМ-банк и будет вынуждена с 
ним расстаться. Вчера в ВТБ сообщи-
ли, что изучают возможность докапи-
тализации банка, окончательного ре-
шения по данному вопросу пока не 
принято. По словам источников 

”
Ъ“, 

близких к группе ВТБ, 3 ноября состо-
ится наблюдательный совет БМ-банка 
(Украина), где рассмотрят этот вопрос. 
Если докапитализация будет проведе-
на, то на сумму 1,75 млрд гривен в фор-
ме межбанковского кредитования 
внутри Украины.

Как и российский банковский биз-
нес, власти Украины «берегут» атом-
ное сотрудничество, в котором вопрос 
о санкциях до сих пор не поднимался. 
В этом смысле Киев действует в стиле 
Вашингтона, чьи санкции против РФ 
не затрагивают действительно важ-
ные для США направления. Но реали-
зовать эту стратегию Украине в целом 
удается гораздо хуже, все ее ограниче-
ния неизбежно отражаются на эконо-
мике и гражданах обеих стран и созда-
ют проблемы частному бизнесу, не 
имеющему прямого отношения к вла-
стям РФ или присоединению Крыма.

Насколько отразятся новые санк-
ции на экономическом взаимодейст-
вии двух стран, пока оценить сложно. 
Импорт РФ с Украины в 2015 году со-
ставил $5,7 млрд против $10,8 млрд в 
2014-м и $16,8 млрд в 2013-м (спад на 
47% и 32% соответственно, данные ЕЭК 
и Минэкономики). Товарная номен-
клатура украинских поставок, по дан-
ным ЕЭК, оставалась достаточно ши-
рока, в ценовом разрезе наиболее су-
щественные доли пришлись на про-
дукцию черной металлургии, сельхоз-
продукцию и продовольствие. Россий-
ский экспорт на Украину, в свою оче-
редь, составил $9,3 млрд после 
$17,1 млрд в 2014-м и $23,8 млрд в 2013 
году (спад на 46% и 28% соответствен-
но). Крупные в денежном выражении 
статьи экспорта — руда, нефтепродук-
ты, химия и удобрения. Несмотря на 
продолжающееся сокращение оборо-
тов взаимной торговли, Украина оста-
ется одним из десяти крупнейших на-
правлений несырьевого экспорта из 
РФ — за восемь месяцев 2016 года, по 
данным Российского экспортного 
центра, она занимала седьмое место в 
списке потребителей продукции рос-
сийской переработки с объемом заку-
пок в $2,8 млрд.

Вероника Горячева,  
Юлия Полякова,  
Анатолий Джумайло,  
Андрей Райский,  
Ксения Дементьева,  
Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

Редкая гривна долетит до середины Днепра
с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Управляющие крупнейших инве-
стиционных фондов обеспокое-
ны сроками выхода Великобри-
тании из Евросоюза и грядущи-
ми президентскими выборами 
в США. В этих условиях управля-
ющие, наращивая долю налич-
ности в своих портфелях, довели 
ее до максимума за последние 
16 лет. В то же время, несмотря 
на риски, инвесторы рекордны-
ми за последние четыре года 
 темпами наращивают вложения 
в развивающиеся страны, кото-
рые привлекают их дешевизной.

Международные инвесторы резко 
нарастили запасы наличности в пор-
тфелях, свидетельствует октябрьский 
опрос портфельных управляющих, 
проведенный Bank of America Merrill 
Lynch. В анкетировании приняли учас-
тие представители 213 фондов с сум-
марными активами под управлением 
— $563 млрд. По данным опроса, сред-
няя доля наличных средств выросла с 
5,5% в сентябре до 5,8%, вернувшись к 
16-летнему максимуму, установленно-
му в июле (см. 

”
Ъ“ от 17 августа).

Управляющие нарастили долю на-
личных в портфелях в связи с опасе-
ниями выхода Великобритании из со-
става Евросоюза (Brexit). По данным 
опроса, 20% портфельных управляю-
щих назвали данный фактор самым 
значительным риском. Беспокойство 
инвесторов усилилось после того, как 
в начале месяца премьер-министр Ве-
ликобритании Тереза Мей заявила, 

что ее страна до конца марта 2017 года 
намерена активировать ст. 50 Лисса-
бонского договора о выходе из состава 
ЕС. В результате Соединенное Коро-
левство впервые с 2009 года выбыло 
из списка пяти привлекательных для 
инвестиций стран, свидетельствует 
доклад Global Capital Confidence Baro-
meter от Ernst & Young.

Беспокойство у инвесторов вызы-
вает и приближение президентских 
выборов в США. По данным опроса, 
18% портфельных управляющих на-
звали победу кандидата от Республи-
канской партии Дональда Трампа зна-
чительным риском. Инвесторы рас-
сматривают Хиллари Клинтон как из-
вестного и понятного кандидата в пре-
зиденты, тогда как господин Трамп ка-
жется им более непредсказуемым. 
«Непредсказуемость увеличивает во-
латильность, во время роста которой 
активы падают. Дональд Трамп уже не 
раз заявлял, что рынки переоценены 

и что ФРС искусственно поддерживает 
котировки своими денежными влива-
ниями, то есть он намерен в случае 
своего избрания бороться и с ФРС, и с 
мягкой кредитно-денежной полити-
кой,— отмечает управляющий акти-
вами General Invest Валентин Жур-
ба.— Трамп не раз грозился принять 
ряд законов, которые приведут к су-
щественному сокращению объемов 
международной торговли, что, конеч-
но же, негативно для рынков».

Несмотря на общее осторожное от-
ношение к рисковым активам, инвес-
торы с интересом смотрят на активы 
развивающихся стран. По данным 
опроса, количество управляющих, чьи 
вложения в акции компаний развива-
ющихся рынков поднялись выше ин-
дикативного уровня, на 31% превзош-
ло число тех, у которых эта доля была 
ниже. Это максимальное значение по-
казателя с марта 2012 года. На высокую 
популярность emerging markets указы-

вают и данные Emerging Portfolio Fund 
Research — за последние четыре меся-
ца фонды развивающихся стран при-
влекли $22 млрд. Российский рынок 
находился в общем тренде и привлек 
почти $1 млрд. По словам аналитика 
UFG Wealth Management Алексея Пота-
пова, рост доли акций развивающихся 
стран связан прежде всего с позитив-
ным настроем на рынках сырьевых ак-
тивов, операциями кэрри-трейд, рос-
сийский рынок акций от этих факто-
ров выигрывает сильнее всего.

Впрочем, управляющие считают, 
что текущий спрос на активы развива-
ющихся стран нестабилен и очень быс-
тро может смениться оттоком. По сло-
вам старшего портфельного управляю-
щего УК «Капиталъ» Вадима Бит-Авра-
гима, спрос на развивающихся рынках 
обеспечивает «горячий капитал», кото-
рый резко может поменять направле-
ние в условиях роста долларовых до-
ходностей в США. «Рынок сейчас закла-
дывает повышение ставки ФРС в декаб-
ре, в преддверии этого спрос на активы 
развивающихся стран может приоста-
новиться»,— отмечает он. Коррекцию 
может вызвать и разворот на рынке 
нефти. «Сейчас рост нефти на спекуля-
циях относительно 

”
соглашения“ 

ОПЕК поддерживает сырьевые рынки, 
но, когда всем станет очевидно, что ни-
какие договоренности либо не достиг-
нуты, либо они не выполняются, по-
следняя поддержка пропадет»,— отме-
чает Валентин Журба.

Виталий Гайдаев

Осторожные инвесторы копят наличность
Но пользуются ситуацией на развивающихся рынках
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Москва должна понять,  
что цена таких нарушений  
будет только расти
— Петр Порошенко,
президент Украины, 16 сентября
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«Газпром» впервые за мно
гие годы практически не на
растил свою инвестпрограм
му при традиционной осенней 
корректировке.  Монополия 
вынуждена перейти в непри
вычный для себя режим эконо
мии, поскольку цены на нефть 
и газ пока ниже прогноза, за
ложенного в бюджет компа
нии. А уже взятые обязательст
ва по крупным газопроводным 
проектам могут заставить 
 «Газпром» увеличить долг 
в ближайшие годы.

«Газпром» традиционно пересмо-
трел параметры своей инвестпрог-
раммы на 2016 год, но, в отличие 
от прежних лет, почти ее не увели-
чил. Монополия утверждает инве-
стпрограмму на следующий год в 
конце ноября — декабре, а затем 
проводит осенью корректировку, 
как правило, существенно наращи-
вая расходы. Так, осенью 2014 года 
инвестпрограмма была увеличена 
на 27%, осенью 2013 года — почти 
в полтора раза. Но сейчас «Газпром» 
увеличил свои инвестрасходы на 
2016 год на символические 11 млрд 
руб. (1,3%), до 853 млрд руб.

При этом правление «Газпрома» 
почти втрое увеличило объем дол-
госрочных финансовых вложений (в 
них входят в том числе инвестиции 
в контролируемые компании) — с 
64,4 млрд до 173 млрд руб. Капвло-
жения (новые стройки «Газпрома») 
сокращены сразу на 13%, до 680 млрд 
руб. «Газпрому» не удалось уложить-
ся в изначальный скромный план 
по заимствованиям в 90 млрд руб.— 
теперь они увеличены до 187 млрд 
руб. По данным Reuters, «Газпром» 
собирается в начале ноября провес-
ти road show евробондов в швейцар-
ских франках объемом до €1 млрд.

«Газпром» вынужден экономить, 
поскольку внешние условия в этом 
году серьезно хуже заложенного в 
его бюджет прогноза — $50 за бар-
рель нефти Brent и $199 за тыся-
чу кубометров газа при экспорте в 
дальнее зарубежье. Пока средняя 
цена Brent в этом году — $40 за бар-
рель, а цена экспорта газа склады-
вается на уровне $160 за тысячу ку-
бометров. Компания пытается при-
держиваться того же принципа, что 
и в последние десять лет, финанси-
руя инвестпрограмму полностью 
из денежного потока (FCF). Но, не-
смотря на заметное сокращение ин-

вестиций в долларовом выражении 
в последние два года, FCF компа-
нии резко снижается, а долговая на-
грузка растет (см. график). По оцен-
ке Андрея Полищука из Райффай-
зенбанка, положительный FCF «Газ-
прома» в 2016 году может составить 
$2,2 млрд, что станет худшим пока-
зателем как минимум с 2010 года. 
На 2017 год он прогнозирует FCF 
$2,8 млрд, но при цене барреля $58.

Многие собеседники 
”
Ъ“ на рын-

ке полагают, что в реальности при 
сохранении текущих внешних ус-
ловий «Газпром» войдет в длитель-
ный период отрицательного FCF, 
поскольку компании предстоят 
большие инвестиции. Необходимо 
построить газопровод «Сила Сиби-
ри» под контракт на поставку газа 
в Китай, один из собеседников 

”
Ъ“ 

оценивает проект (вместе с разра-
боткой Чаяндинского месторожде-
ния) в $40 млрд после девальвации 
рубля. Пока что монополия реали-
зует проект неспешно, явно рассчи-
тывая растянуть capex и не собира-
ясь любой ценой вводить газопро-
вод в 2019 году (контракт позволя-
ет отсрочку на два года). Для пере-
работки газа и приведения его в то-
варный вид для поставки в Китай 
«Газпром» должен построить еще 
Амурский ГПЗ (инвестиции оцени-
вались в 2015 году в 791 млрд руб.).

Параллельно «Газпром» плани-
рует построить Nord Stream 2, для 
чего нужны инвестиции в расши-
рение газотранспортной системы 
на северо-западе России. Для само-
го Nord Stream 2 (стоимость около 
€8 млрд) предполагается проект-
ное финансирование, но пока «Газ-
пром» финансирует его напрямую 
и в одиночку. Кроме того, компания 
может построить две нитки «Турец-
кого потока», которые также будет 
финансировать, скорее всего, на-
прямую и без партнеров.

И европейские газопроводы, и 
«Силу Сибири» «Газпром» должен 
закончить к 2019–2020 годам, для 
чего, скорее всего, вынужден будет 
увеличить долговую нагрузку, ко-
торая пока на очень комфортном 
уровне — 0,9 против 1,4 в 2007 го-
ду. Но монополия будет явно огра-
ничена в возможности начать дру-
гие новые проекты, такие как стро-
ительство СПГ-заводов, если только 
под них не удастся найти проект-
ное финансирование.

Юрий Барсуков

«Газпром»  
входит в режим 
экономии
Монополия притормозила  
рост инвестиций

Всего в проект поступит 104,8 мл-
рд руб.— это примерно в равных до-
лях деньги ФНБ и компании (фонд вы-
делит 52,8 млрд руб. с учетом перено-
са 2,8 млрд руб. из поступлений 2015 
года). Также на 40% сократится фи-
нансирование из бюджета развития 
инфраструктуры для портов АЧБ, до 
20,7 млрд руб.; на 43% — строительст-
ва линии в обход Украины Прохоров-
ка—Батайск, до 18,4 млрд руб.; на 30% 
— ВСМ Москва—Казань, до 6,5 млрд 
руб.; на 67% — Северного широтного 
хода, до 2 млрд руб. Незначительно, 
на 1,1 млрд руб., уменьшится приток 
инвестиций в развитие МТУ, но лишь 
потому, что ОАО РЖД добавит 3,6 мл-
рд руб. собственных средств, чтобы 
компенсировать потерю 4,8 млрд 
руб. инвестиций федерального и ре-
гионального бюджетов.

Негативную динамику финанси-
рования ИПР ОАО РЖД ожидает и в 
2018–2019 годах, прогнозируя дефи-

цит программы на 28,9 млрд и 72,8 мл-
рд руб. соответственно и недостаток 
бюджетного финансирования госпро-
ектов на 40,6 млрд и 45,2 млрд руб. С 
учетом прогнозируемого снижения 
притока денег из бюджета, следует из 
проекта, проект БАМа и Транссиба за 

три года потеряет 118,3 млрд руб. за-
планированных инвестиций, разви-
тие инфраструктуры для портов АЧБ 
— 34 млрд руб., МТУ — 16 млрд руб.

В ОАО РЖД не комментируют про-
екты документов. Источник 

”
Ъ“, зна-

комый с проектом, говорит, что ло-
гика процесса в том, что из-за сдви-
жения госфинансирования части 
проектов вправо ОАО РЖД, пользу-
ясь возможностью, перераспределя-
ет высвободившиеся собственные 
средства на текущие нужды. В Мин-
экономики 

”
Ъ“ сообщили, что про-

екта пока не видели, в Минфине не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров полагает, что проек-
ты, финансирование которых сокра-
щает или не увеличивает ОАО РЖД в 
проекте ИПР, делятся на две группы. 
Первая — это проекты, с реализаци-
ей которых при дефиците федераль-
ного бюджета и ограниченных воз-
можностях самой монополии объ-
ективно можно повременить,— на-

пример, БАМ и Транссиб. Вторая — 
проекты, подкрепленные полити-
ческими заявлениями (линия в об-
ход Украины или инфраструктура 
подходов к портам АЧБ), которые 
необходимо построить. Там, напро-
тив, ОАО РЖД сигнализирует прави-
тельству, что придется изыскать до-
полнительные источники финан-
сирования из бюджета или альтер-
нативных источников, считает экс-
перт. В целом, говорит господин Бур-
мистров, логика ОАО РЖД понятна: 
оно вкладывает средства в проекты, 
где видит экономическую составля-
ющую. Выбивается из этой картины 
только ВСМ Москва—Казань, эконо-
мика которой спорна, а сроки реали-
зации неясны, но ОАО РЖД все рав-
но планирует увеличить финансиро-
вание на 1,4 млрд руб., фактически 
целиком финансируя проектные ра-
боты в 2017 году за счет собственных 
средств (6,4 млрд из 6,5 млрд руб.).

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

С опорой на собственные шпалы

Сегодня в Верховном суде (ВС) 
РФ будет рассматриваться спор 
между авиакомпанией «Кога
лымавиа» и налоговой инспек
цией. Авиакомпания требует 
вернуть ей излишне уплачен
ный НДС за услуги по обслу
живанию воздушных судов. 
По мнению налоговиков, ави
акомпания не имеет права 
на налоговый вычет, но юри
сты надеются, что ВС поможет 
изменить эту ситуацию, кото
рая затрагивает все компании, 
сталкивающиеся с не облага
емыми НДС операциями.

Коллегия по экономическим спо-
рам ВС сегодня должна дать ответ на 
вопрос о праве авиакомпании «Кога-
лымавиа» получить налоговый вычет 
по НДС за услуги по обслуживанию са-
молетов. Согласно Налоговому кодек-
су (НК) они не подлежат обложению 
НДС, но, несмотря на это, контраген-
ты компании учитывают их как обла-
гаемые. «Когалымавиа» рассчитывала 
получить вычет за три налоговых пе-
риода в 2013–2014 годах, но налого-
вая инспекция №9 отказала ей, зая-

вив, что перевозчик не имеет права на 
вычет по не облагаемым НДС услугам.

Налогоплательщик обратился с 
тремя жалобами в суд, чтобы разре-
шить вопрос о том, должны ли услуги 
по обслуживанию, посадке и высадке 
пассажиров, обслуживанию бизнес-
зала относиться к обслуживанию воз-
душных судов в целях налогообложе-

ния. «Когалымавиа» ссылалась на то, 
что имеет право на вычет, поскольку 
услуги, за которые не взимаются аэ-
ропортовые и аэронавигационные 
сборы, не связаны с обслуживанием 
воздушных судов, и потому льгота по 
ст. 149 НК по операциям, освобожда-
емым от налогообложения, не долж-
на применяться. Кроме того, в счетах-
фактурах аэропортов, в том числе До-
модедово, Кольцово (Новосибирск), 
Курумоч (Самара) и других, НДС вы-

делялся по ставке 18% за услуги по по-
садке-высадке инвалидов, предостав-
лению трапа, обеспечению бортпита-
нием и уборке самолета. Но налогови-
ков это не убедило: «Налогоплатель-
щик не вправе включать суммы НДС 
по таким услугам в состав вычетов вне 
зависимости от наличия выделенной 
суммы налога в счетах-фактурах».

В итоге авиакомпания споры про-
играла, суды посчитали, что «обслу-
живание воздушных судов в аэропор-
ту является единым технологическим 
комплексом услуг, направленным на 
подготовку воздушного судна к выле-
ту с пассажирами, багажом и грузом». 
В решениях указывается, что ни НК, 
ни Воздушный кодекс не содержат 
понятия услуг по обслуживанию воз-
душных судов. Суды также пришли к 
выводу, что выставленные контраген-

тами счета-фактуры с НДС не соответ-
ствуют предъявляемым к ним требо-
ваниям и не являются основанием 
для налоговых вычетов. «Когалыма-
виа» после этого обратилась в ВС.

Юристы говорят, что ситуация не 
уникальна: со схожими проблемами 
при нулевой ставке НДС сталкивают-
ся транспортные компании, занима-
ющиеся перевозкой грузов. «Контр-
агентам, выставляющим счета, так 
удобнее: если бы они указывали часть 
услуг как не облагаемые НДС, при-
шлось бы вести раздельный учет»,— 
объясняет руководитель юридиче-
ской практики АКГ «МЭФ-Аудит» Алек-
сандр Овеснов. К тому же, по его сло-
вам, компании опасаются претензий 
налоговиков и не берут на себя допол-
нительные риски, поскольку по ряду 
аэропортовых услуг ситуация спор-
ная: «Я бы не стал утверждать, что все 
услуги, о которых идет речь в решени-
ях, связаны именно с теми, о которых 
идет речь в НК. Но если поставщик 
услуги заплатил налог — я не вижу се-
рьезных препятствий, чтобы его воз-
местить». С ним соглашается и парт-
нер юридической компании Taxology 
Леонид Сомов: «При любом раскла-
де бюджет денег не потерял, посколь-
ку контрагенты уже заплатили НДС, 
и налоговые органы должны были 
это установить, соответствующий ин-
струментарий у них имеется». Госпо-
дин Сомов подчеркивает, что пробле-
ма еще и в том, что льготы по НДС «са-
ми по себе довольно нелогичны» и ча-
сто не имеют экономического смысла. 
«Если бы услуги оказывались напря-
мую физлицам (например, в медици-
не), это бы имело значение, но когда 
речь идет об операциях B2B, это созда-
ет сложности»,— рассуждает юрист.

Авиакомпании и аэропорты вчера 
не дали комментариев по ситуации. 
Но эксперты надеются, что решение 
ВС поможет разрешить спорную си-
туацию, актуальную как для авиаком-
паний, так и для иных организаций, 
работающих с не облагаемыми НДС 
операциями.

Андрей Райский

У авиаторов улетучился НДС
«Когалымавиа» просит суд найти потерянную льготу

 10 процентов составляет сейчас  
пониженная ставка НДС на внутрирос
сийские пассажирские авиаперевозки

с7 ЦИТАТА

Вообще я ставлю задачу выйти 
на объем инвестирования в РЖД 
порядка 600–700 млрд руб. в год, 
может, даже и больше
— Олег Белозеров,
президент ОАО РЖД,  
о росте инвест программы монополии 
в перспективе нескольких лет,  
2 сентября в интервью «России 24»
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деловые новости

Правительство планирует до 
конца года проработать введе-
ние НДС для иностранных он-
лайн-ритейлеров. Таким обра-
зом их хотят уравнять с отечест-
венными интернет-магазинами, 
а также зарубежными компани-
ями, продающими электронный 
контент, для которых НДС в Рос-
сии будет действовать с 2017 го-
да. В прошлом году трансгранич-
ный сегмент онлайн-ритейла 
в России почти удвоился, достиг-
нув 160 млрд руб.

Правительство намерено до кон-
ца года разработать механизм нало-
гообложения иностранных интер-
нет-магазинов, заявил вице-премьер 
Аркадий Дворкович на съезде «Дело-
вой России». «Попытаемся идти по 
пути НДС-регистрации, отработать 
нормативную базу до конца этого го-
да. Будем смотреть, как заработает 
система платежей по услугам, кото-
рая уже заложена в Налоговый ко-
декс. И надеемся ввести как можно 
быстрее НДС-регистрацию уже по 
товарам»,— сообщил господин Двор-

кович (цитата по ТАСС). Он также от-
метил, что текущее законодательст-
во не обеспечивает равенства рос-
сийских и зарубежных производите-
лей товаров.

Предлагаемая схема налогообло-
жения может быть похожа на так на-
зываемый «налог на Google», кото-
рый начнет действовать с 1 января 
2017 года. Согласно этому закону, 
иностранные компании, продаю-
щие электронный контент через ин-
тернет в Россию, должны будут 
встать на учет налоговой службы и 
платить НДС наравне с российскими 
компаниями, работающими в том 
же сегменте рынка. Замминистра 
финансов Илья Трунин ранее сооб-
щал, что правительство рассчитыва-
ет «на первых порах» получить от на-
логообложения иностранных интер-
нет-компаний до 10 млрд руб.

По оценке Data Insight, объем 
трансграничного сегмента рынка 
интернет-ритейла в России в 2015 го-
ду составил 160 млрд руб., что на 88% 
в рублях и на 28% в долларах выше 
показателей 2014 года.

 Предложение о введении с 2018–
2019 годов НДС для иностранных 
интернет-магазинов, которые прода-
ют россиянам не только электрон-
ные, но и физические товары, уже 
содержится в проекте основных на-
правлений налоговой политики, 
подготовленном Минфином. Кроме 
того, мера включена в проект дорож-
ной карты по развитию интернет-
торговли, который представители 
Минкомсвязи, Минэкономики, 
Минпромторга и Федеральной нало-
говой службы ранее обсуждали на 
совещании в Совете федерации.

На введении НДС для иностран-
ных интернет-магазинов также на-
стаивает Ассоциация компаний ин-
тернет-торговли (АКИТ), в которую 
входят крупные российские ритей-
леры «М.Видео»,  «Эльдорадо», 
Lamoda и др. Президент АКИТ Алек-
сей Федоров в начале октября на-
правлял главе Минэкономики Алек-
сею Улюкаеву письмо с предложени-
ем уравнять в правах российские и 
зарубежные интернет-магазины.

Мария Коломыченко

Иностранным онлайн-магазинам 
выписывают счет
До конца года правительство проработает их налогообложение

Развлекательные телеканалы «Ю» и «Муз-ТВ», 
 входящие в холдинг ЮТВ, сменили аудиторию, 
по которой продают рекламу. Оба теперь ориен-
тируются на старшую, чем раньше, возрастную 
группу: «Ю» — на женщин 14–44 лет, а «Муз-ТВ» — 
на всех зрителей 18–44 лет. Так каналы пытаются 
привлечь рекламодателей и готовятся к ускорен-
ному взрослению российских телезрителей.

Телеканалы «Ю» и «Муз-ТВ» переориентируются на бо-
лее старшие возрастные категории, сообщили в холдинге 
ЮТВ. «Ю» теперь будет продавать рекламодателям аудито-
рию «женщины 14–44 лет» вместо «женщины 14–39 лет», 
«Муз-ТВ» — «все 18–44 лет» вместо «все 11–34 лет». Аудито-
рия старшего возраста более интересна рекламодателям, 
поясняют в ЮТВ. Наиболее востребованная среди рекла-
модателей холдинга целевая аудитория — все зрители 18–
44 лет и женщины 25–45 лет, отмечает директор по прода-
жам прямой рекламы ЮТВ Елизавета Ванжула. «На их до-
лю приходится свыше 70% и порядка 50% рекламных бюд-
жетов на федеральном телевидении соответственно. Поэ-
тому мы целенаправленно работаем на привлечение са-
мой высокомонетизируемой аудитории»,— говорит она.

«Ю» меняет целевую аудиторию уже не первый раз. 
Канал был запущен в сентябре 2012 года с баинговой ау-
диторией «мужчины и женщины 11–34 лет», после чего 
начал ориентироваться на более взрослую женскую ау-
диторию, проведя в 2015 году ребрендинг. Тогда генпро-
дюсер канала Дмитрий Табачник говорил о стремлении 
привлечь «более взрослую часть аудитории (женщины 
25–34 лет) внутри целевой и баинговой аудитории (жен-
щины 14–39 лет)», что объяснялось «требованиями ре-
кламного рынка».

Телеканалы сменили аудиторию, скорее всего, ожи-
дая ее ускоренного взросления, рассуждает гендиректор 
российского представительства Etat  Control 
International Дмитрий Кураев. По его оценке, «Муз-ТВ» 

переход на более возрастную аудиторию даст прирост 
коммерческого инвентаря примерно на 5% «уже сейчас», 
а вот для «Ю» это «довольно рискованное решение». 
«Объем инвентаря при использовании новой целевой 
аудитории сокращается примерно на 10%, что может по-
служить дополнительным фактором роста расценок на 
рекламу, и это может заставить многих рекламодателей 
по-новому оценить эффективность размещения на этом 
канале»,— считает господин Кураев.

«Важна не только точность попадания в целевую ауди-
торию, но и стоимость этого попадания — это и опреде-
лит в конечном итоге эффективность для клиентов. Важ-
но, как канал проиндексирует цены в связи с переходом 
на новую аудиторию»,— добавляет коммерческий ди-
ректор Havas Media Group Илья Куценко.

Рост телесмотрения в более старших возрастных ка-
тегориях участники рынка отмечали неоднократно. Так, 
гендиректор «Газпром-медиа» Дмитрий Чернышенко в 
презентации на конференции Dentsu Aegis указывал, 
что средний возраст телезрителя в России составлял 45,6 
года в 2010 году и 47,6 года в 2015 году. При этом время те-
лесмотрения в сутки снизилось для категории «все 4–17» 
с трех часов до одного. В то же время в категории «все 18–
34» снижение составило шесть минут: с 2 часов 42 минут 
смотрения в 2010 году до 2 часов 36 минут в 2015-м. Сег-
менты «все 35–49» и «все 50+», наоборот, увеличили вре-
мя смотрения на 16 минут (с 3:59 до 4:15) и 51 минуту (с 
5:07 до 5:58) соответственно.

При этом часть каналов, в чью аудиторию попадают 
зрители 50+, ранее, напротив, заявляли о переориента-
ции на более молодую аудиторию, которую легче моне-
тизировать. Например, РЕН ТВ при ребрендинге снизил 
возраст баинговой аудитории с 25–59 лет до 25–54. По-
сле рестайлинга осенью 2014 года омолодил свою ауди-
торию и телеканал «Домашний».

Елизавета Макарова, Анна Афанасьева

«Ю» и «Муз-ТВ» повзрослели
Каналы сменили баинговую аудиторию

В первом полугодии 2016 года, по 
расчетам РСТ, аналогичный показа-
тель вырос на 10%, до 12 млн. Предста-
вители комитета по развитию туриз-
ма Санкт-Петербурга летом прогнози-
ровали, что турпоток в город за этот 
год вырастет на 15–20%, до 7,5–7,8 млн 
человек. Мэр Москвы Сергей Собя-
нин заявлял, что по итогам 2016 года 
число туристов увеличится на 2,5%, 
до 17,5 млн человек. Сами туропера-
торы приводят еще более позитив-
ные оценки. Так, Марина Левченко 
оценивает рост числа организован-
ных иностранных туристов в 30–50%. 

Оценки туроператоров подтвер-
ждаются данными гостиничного 
рынка. По итогам минувшего лета от-
ельеры Москвы и Санкт-Петербурга 
зафиксировали рекордные показате-
ли операционной деятельности. Ра-

нее JLL сообщал, что загрузка гости-
ниц в этих городах составила 90% и 
79% соответственно. За восемь меся-
цев 2016 года загрузка отелей Санкт-
Петербурга составила 67,2%, увели-
чившись на 2,7% к аналогичному пе-
риоду прошлого года, в Москве — на 
70,5% (рост на 5,1%), добавляют кон-
сультанты. По расчетам JLL, в этом го-
ду впервые средняя цена номера 
(ADR) в люксовых гостиницах Санкт-
Петербурга превысила показатель 
Москвы: 17,8 тыс. руб. за ночь против 
17 тыс. руб. В среднем ADR в Петербур-
ге за восемь месяцев вырос на 20,1%, 
до 6,4 тыс. руб., доходность на номер 
(RevPAR) — на 25,6%, до 4,2 тыс. руб. В 
Москве ADR прибавил 7,6% (7,4 тыс. 
руб.), RevPAR — 15,7% (5 тыс. руб.). 

Региональный директор Accor в 
России, Грузии и СНГ Алексис Дела-
рофф соглашается, что рост основных 
показателей деятельности в Санкт-Пе-

тербурге в этом году оказался больше, 
чем в Москве. По его словам, следую-
щим летом сеть рассчитывает увели-
чить тарифы для туроператоров. «Но в 
этом нет ничего неординарного: уве-
личились запросы и рынок отвечает 
на это повышением цены»,— объяс-
няет он. Вице-президент по развитию 
и операционной деятельности IHG в 
России и странах СНГ Арон Либинсон 
также говорит о повышении тарифов. 
При этом, по его словам, в этом году 
многие туроператоры повысили свою 
выручку за счет размещения путеше-
ственников по ценам, установленным 
в период сокращения потока в 2014–
2015 годах. «Сейчас мы хотим перейти 
на динамическую систему ценообра-
зования, когда стоимость размеще-
ния для туроператоров будет варьиро-
ваться в зависимости от загрузки от-
елей»,— отметил господин Либинсон.

Александра Мерцалова

Интуристам поднимают тарифы

«Ростелеком» придумал, чем 
усилить мотивацию своего пер-
сонала. Как стало известно 

”
Ъ“, 

оператор планирует запуск ком-
плексной программы стимули-
рования, которая будет вклю-
чать корпоративную пенсион-
ную программу на 1,7 млрд руб. 
в год, а также схему на основе 
акций, под которую «Ростеле-
ком» может выкупить около 6% 
своих бумаг.

Совет директоров «Ростелекома» 
сегодня рассмотрит положения но-
вой программы долгосрочной моти-
вации сотрудников, сообщила ком-
пания. Будут обсуждаться новая пен-
сионная программа для сотрудни-
ков и программа стимулирования 
на основе акций, рассказал топ-ме-
неджер «Ростелекома» и подтверди-
ли три источника 

”
Ъ“. По словам со-

беседников, запуск новой пенсион-
ной программы «Ростелекома» пла-
нируется в четвертом квартале 2016 
года. Ее особенностью будет форми-
рование пенсионного капитала и со-
финансирование пенсий со стороны 
«Ростелекома» и работника. Кроме 
того, размер пенсии будет зависеть 
от качества работы сотрудника, у не-
го появится право передавать нако-
пления по наследству. К примеру, по 
базовой части новой программы 
высшему управленческому звену 
«Ростелекома» нужно будет каждый 
месяц откладывать на пенсию 5% 
оклада, столько же вложит сама ком-
пания. Таким образом, за год топ-ме-
неджером при участии компании бу-
дет накоплено 1,2 оклада, и к этому 
«Ростелеком» может добавить еще 
2 оклада в качестве премии по ито-
гам года. Через три года топ-менед-
жмент получит право распоряжаться 
взносами компании, не увольняясь 
из «Ростелекома». Остальным сотруд-
никам будет предложено вносить на 
пенсионный счет 2% месячного 
оклада, столько же вложит компа-
ния. Ежегодная мотивационная 
часть может составлять 0,75–1,5 

оклада, срок возникновения права 
распоряжения пенсионным капита-
лом — пять-семь лет — в зависимо-
сти от квалификации и в случае 
увольнения из компании.

• Общая численность персонала 
оператора по итогам 2015 года со-
ставила 150 тыс. человек. Целе-
вая численность персонала «Росте-
лекома» к 2020 году составит 110–
130 тыс. человек.

По данным 
”
Ъ“, общая стоимость 

новой пенсионной программы «Ро-
стелекома» — до 1,7 млрд руб. в год 
(текущая программа по итогам 2015 
года обошлась в 900 млн руб.). По но-
вой схеме взносы будут направлять-
ся в НПФ «Альянс» (с июня фонд под-
контролен «Ростелекому»). По дан-
ным Национального рейтингового 
агентства, на 30 июня 2016 года иму-
щество НПФ «Альянс» составляло бо-
лее 1,6 млрд руб., объем пенсионных 
резервов — 1,3 млрд руб., пенсион-
ных накоплений — почти 93 млн 
руб. «Часть этих средств можно будет 
инвестировать в проекты «Ростеле-
кома», это будет длинный инвести-
ционный ресурс для компании»,— 
комментирует один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Представитель «Ростелеко-

ма» Андрей Поляков не стал коммен-

тировать эту тему до принятия реше-
ния на совете директоров. 

Гендиректор НПФ «Альянс» Арка-
дий Недбай рассказал, что фонд инве-
стирует в рыночные инструменты, и 
не намерен «серьезно диверсифици-
ровать портфель фонда в ближайшее 
время». «В проекты группы 

”
Ростеле-

ком“ мы также намерены инвестиро-
вать средства, но строго в рамках дей-
ствующего законодательства — не бо-
лее 15% от активов»,— подчеркнул он, 
добавив, что вложений в «Ростеле-
ком» у фонда сейчас нет. Возможности 
НПФ по инвестированию резервов го-
раздо шире, чем в работе с пенсион-
ными накоплениями, отмечает ген-
директор Национального НПФ Свет-
лана Касина. «Наиболее реальный ва-
риант вложения — инвестирование в 
закрытые паевые инвестиционные 
фонды. Резервы также можно инвес-
тировать в акции, облигации. По ним 
существенно шире маневр на банков-
ские вложения»,— указывает она. 
Другой руководитель НПФ из топ-10 
по активам отмечает, что при жела-
нии в проекты дружественной компа-
нии фонд с резервами может разме-
стить «какой угодно размер средств». 
«Например, дружественный банк или 
банки выдают компании кредит на 
льготных условиях, а НПФ размещает 
в этом же банке депозит или выкупает 
ипотечные ценные бумаги»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.

Программа мотивации персона-
ла, основанная на акциях, предло-
женная совету «Ростелекома», по 
данным 

”
Ъ“, близка к схеме, разрабо-

танной для госкомпании EY (см. 
”
Ъ“ 

14 июня). В итоговом предложении, 
в частности, увеличилось количест-
во премиальных акций, которые 
«Ростелеком» купит для своих управ-
ленцев. При этом общий объем бу-
маг, которые могут быть выкуплены 
в рамках программы, сократился до 
6% с 6,25% от уставного капитала «Ро-
стелекома».

Владислав Новый,  
Павел Аксенов

«Ростелеком» отложит 
сотрудникам на пенсию
Оператор обновляет программу стимулирования

Управляющий партнер AVG Cap-
ital Partners Рустем Мирга лимов 
приобрел 27% в московском по-
ставщике продуктов для ресто-
ранов и отелей «Ароса». Среди 
клиентов компании — рестора-
ны холдинга «Росинтер» («Il Па-
тио», «Планета Суши») и Ginza 
Project. Из-за сокращения вы-
ручки ресторанов в России обо-
роты поставщиков по итогам 
 года могут упасть на 10%, про-
гнозируют эксперты.

С конца августа управляющий 
партнер фонда AVG Capital Partners 
Рустем Миргалимов стал владельцем 
27% в ООО «Ароса», следует из данных 
ЕГРЮЛ. ООО занимается поставками 
продуктов для ресторанов, гостиниц, 
комбинатов питания и розничных 
магазинов. Господин Миргалимов во-
шел в капитал «Аросы» одновременно 
с Михаилом Михайловым и Геннади-
ем Бровчуком — каждому принадле-
жит по 27% напрямую и 4% на двоих 
через общую структуру. Еще 15% ком-
пании у Дмитрия Комиссарова, кото-
рый прежде владел 100% поставщика.

Согласно сайту «Аросы», в ассор-
тименте компании более 2,8 тыс. на-
именований мяса, фруктов, овощей, 
молочных продуктов, консервов, де-
сертов и других товаров, в том числе 
премиального сегмента. В списке ее 
клиентов — «Росинтер Ресторантс 
Холдинг» (развивает сети «Il Патио», 
«Планета Суши», T.G.I. Friday’s и др.) 
и Ginza Project («ДжонДжоли», Sixty, 
Uilliam’s, Obedbufet и др.).

Опрошенные 
”
Ъ“ эксперты и участ-

ники рынка затруднились оценить 
стоимость «Аросы». В прошлом году ее 
бизнес показывал рост: выручка уве-
личилась с 0,6 млрд руб. до 1,9 млрд 
руб., чистая прибыль — с 1 млн руб. до 
11,5 млн руб. (данные Kartoteka.ru). В 
целом же поставщики продуктов пи-
тания в кризис чувствуют себя не 
очень хорошо: их доходы падают про-
порционально ресторанному рынку, 
говорит исполнительный директор 
RestCon Андрей Петраков. В этом го-
ду, по его подсчетам, они могут сокра-
титься примерно на 10%. «Первое, что 
делают рестораны в условиях кризиса 
и падения покупательской способно-
сти — сокращают порции, а следова-
тельно, и объемы закупок продук-
тов»,— поясняет он.

По данным Росстата, реальные 
располагаемые денежные доходы 
населения в январе—августе 2016 
года сократились на 5,8%, оборот об-
щественного питания в тот же пери-
од упал на 3,7% до 840,5 млрд руб. Гла-
ва «Infoline-Аналитика» Михаил Бур-
мистров оценивает объем рынка по-
ставок продуктов (без учета напит-
ков) для заведений общепита в Мо-
скве и области за первое полугодие 
2016 года в 42 млрд руб. с НДС.

Преимуществом «Аросы» господин 
Петраков считает наличие клиентов 
уровня Ginza Project. Благодаря работе 
с ресторанами разных концепций и 
ценовых сегментов бизнес таких опе-
раторов может показывать результаты 
выше среднего по рынку. В то же вре-

мя эксперт полагает, что поставки про-
дуктов премиального класса также 
страдают из-за кризиса. До конца года, 
по его прогнозу, может закрыться до 
30% заведений с высоким средним че-
ком, которые не смогли выйти на при-
быльность и существовали только за 
счет поддержки владельцев.

В «Аросе» вчера не успели предоста-
вить комментарий. В AVG Capital Part-
ners, «Росинтере» и Ginza Project не от-
ветили на запросы 

”
Ъ“, связаться с Рус-

темом Миргалимовым не удалось.
«Ароса» может иметь синергию с 

другими бизнесами господина Мир-
галимова. Ему, по данным ЕГРЮЛ, 
принадлежат, в частности, 81% ООО 
«Гросс-Бух» (оптовый продавец сахара 
в Краснодарском крае) и 50% ООО 
«Фуд Фактори» (торгует продуктами в 
Башкирии). Фонд AVG, по собствен-
ным данным, сейчас участвует в стро-
ительстве свиноводческих комплек-
сов «Таврос» стоимостью 32,6 млрд 
руб. в Башкирии, развивает группу 
тепличных комплексов «Фабрика 
овощей» (выращивает 22 тыс. тонн 
продукции в год на четырех площад-
ках) и производит сою и кукурузу на 
6,5 тыс. га в Ставропольском крае. 
Также фонду принадлежит 24,96% аг-
рохолдинга «Разгуляй» (сейчас в арби-
тражном суде Москвы рассматривает-
ся дело о банкротстве его головной 
структуры по заявлению основного 
владельца холдинга «Русагро» Вадима 
Мошковича и Русского торгово-про-
мышленного банка).

Анатолий Костырев

Рустем Миргалимов накрывает на стол
Он получил долю в поставщике ресторанов Ginza и «Росинтера»
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ЦИТАТА

Мы много думаем над тем,  
как создать у наших коллег 
 дополнительные стимулы 
 успешной работы. В Deutsche 
Telekom 50% сотрудников 
 являются акционерами
— Сергей Калугин, 
президент «Ростелекома»,  
в интервью телеканалу «Россия 24»



культура

11-й фестиваль TERRITORIЯ открылся 
премьерой Театра наций «Ивонна, прин-
цесса Бургундская». Это первая поста-
новка польского режиссера Гжегожа 
Яжины в России, созданная при поддер-
жке Польского культурного центра и Ин-
ститута Мицкевича. Рассказывает АЛЛА 
ШЕНДЕРОВА.

«Погода была прекрасная, принцесса бы-
ла ужасная» — в кратком пересказе начало 
пьесы Витольда Гомбровича может звучать 
буквально так. Королевская семья гуляет 
в парке, рассуждая о том, что, глядя на кра-
сивый закат, сам становишься лучше. Принц 
Филипп видит дурнушку Ивонну, которая 
так «беспредельно горда, нежна и боязли-
ва» и так выводит его из себя, что он решает 
на ней жениться. Король и королева в шоке, 
но готовы принять его выбор: сострадание 
к больным и жалким тоже делает нас лучше.

Кто немного знаком с историей литера-
туры, тот, услышав текст «Ивонны» (в спек-
такле использован перевод Юрия Чайнико-
ва), сразу вспомнит не только Достоевско-
го со Ставрогиным, женившимся на Хромо-
ножке, но и «Принцессу Мален» Мориса Ме-
терлинка. И будет прав. В 1889 году симво-
лист Метерлинк придумал принцессу с «зе-
леным лицом и белыми ресницами», обре-
ченную стать жертвой,— Витольд Гомбро-
вич явно позаимствовал этот декадентский 
образ, решив разобраться, почему общество 
не просто делает изгоями, но убивает таких 
принцесс.

«Ивонна» написана в 1938-м, когда Фрейд 
уже все сказал (именно с Фрейдом сравни-
вал Гомбровича писатель Бруно Шульц), 
а немцы готовились проглотить Польшу. Что 
такое фашизм, Гомбрович понял прежде дру-
гих и уехал из Польши за несколько дней до 
оккупации, во время войны жил в Аргенти-
не, а после вернулся не в социалистическую 
Польшу, а во Францию. В Польше его книги 
были под запретом до конца 1950-х.

Ученик Кристиана Люпы, руководитель 
театра «ТР Варшава», один из самых талан-
тливых радикалов польской сцены Гжегож 
Яжина уже ставил «Ивонну» в начале сво-
ей карьеры — почти 20 лет назад. Сегод-
ня он вернулся к ней, пытаясь разобрать-
ся, что за инстинкт заставляет нас бояться 
тех, кто от нас отличается. В итоге ему уда-

лось то, о чем часто говорят, но что на деле 
выходит крайне редко: «Ивонна» Театра на-
ций — спектакль, в котором размышления 
на вечные темы облечены в форму совре-
менного искусства.

Режиссер позвал себе в помощь сильную 
команду художников. Петр Лакомы, напри-
мер, никогда прежде не работал в театре 
и настаивает, что создавал не сценографию, 
а именно пространство. Но, когда смотришь 
спектакль, нет ощущения, что хорошие, точ-
ные актеры с усилием вписываются в чуж-
дую им среду радикального искусства. Про-
странство продолжает и отражает то, что они 
играют. Кубы, цилиндры, блоки, среди кото-
рых бродят герои Гомбровича, приковывают 

внимание не потому, что напоминают ком-
позиции супрематистов. Они так же с виду 
просты, а по сути необъяснимы, как закоул-
ки нашего сознания.

«Она пожирает меня взглядом… Она про-
сто беспардонна… Возьми-ка кочергу и рас-
кали ее добела…» — предлагает красавец 
принц (Михаил Тройник) не в силах сдер-
жать болезненного сладострастия. «Но Фи-
липп!» — осаживают его приятели. Энцефа-
лограмма мозга, которую они делают Ивон-
не, связав по рукам и ногам, проецируется 
на стены. Когда король Игнатий (Александр 
Феклистов), желая пошутить с невесткой, 
доводит ее до припадка, по стенам идет тре-
вожная лиловая рябь — кардиограмма изну-
ренной скрытой от всех души. Черно-белый 
светящийся шар сдувается по мере того, как 
королева (Агриппина Стеклова) теряет жела-
ние если не разговорить, то хоть накормить 
дикарку.

Гомбрович не раскрывает до конца, кто 
такая Ивонна,— и режиссер тоже. Он не ста-
вит, подобно принцу, опыты на странной, 
явно неглупой девушке, у которой в почти 
бессловесном, но ярком исполнении Дарьи 
Урсуляк бывают мгновения живости и да-
же страстности. Он пытается понять, что же 
она делает с другими. Почему им недоста-
точно просто удалить ее с глаз долой, а надо 
убить; почему королева, глядя на нее, вспо-
минает о своих бездарных стихах, спрятан-
ных под матрацем. А королю и камергеру 
(Сергей Епишев) она напоминает о белош-
вейке, которую они заманили на «вот этот 
самый диванчик» в дни лихой юности. «Но 
ведь та была худая брюнетка, а эта полнова-
тая блондинка»,— уточняет камергер, удер-
живая Ивонну, пока король делает насмерть 
перепуганной жертве какую-то инъекцию. 
Садизм, приправленный дворцовым этике-
том, сгущается в воздухе, расцвечивая сте-
ны эстетским видеомэппингом (автор видео 
Марта Наврот).

Визуальная кульминация случается 
в сцене свадьбы: на стенах появляются ог-
ромные розы (тут и цветы, которые краси-
ли герои «Алисы в Стране чудес», и дове-
денный до гротеска гламур — прием сов-
ременных художников) и растекаются тре-
вожными кровоподтеками. Одетая в изы-
сканное белое платье (костюмы Анны Ны-

ковской) Ивонна вдруг оказывается хоро-
ша собой. Но не желает сесть за длинный 
стол — все мечется, вырываясь из рук вер-
зилы камергера. Логично, что именно он, 
следя за соблюдением этикета, предлагает 
королю способ избавиться от бедняжки — 
подать к столу костлявую рыбу. Он и реали-
зует замысел, отталкивая от хрипящей жер-
твы всех, кто хочет помочь.

Точно выстроенная режиссером и пре-
красно сыгранная Сергеем Епишевым роль 
наводит на разгадку: мы ненавидим и хотим 
избавиться от всех, кто ломает даже самые 
бессмысленные, но привычные ритуалы, 
заменяющие нам жизнь. Но вот Ивонна ко-
ченеет на столе, порядок восстановлен. В пь-
есе идет фарсовый разговор о трауре, порт-
ном и похоронном бюро. В спектакле вро-
де тоже. Но принц Филипп вдруг вскакива-
ет на стол, крича, чтоб погасили свет. Еще се-
кунда — и он, похоже, сморщится в жалкой 
Ивонниной улыбке.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Игра отторжений
«Ивонна, принцесса Бургундская»  
в Театре наций

В Рейксмюсеуме в Амстердаме откры-
лась сенсационная выставка Геркуле-
са Сегерса. Сенсационна она тем, что 
Сегерс (1589/90–1633/40), один из са-
мых именитых и местночтимых гени-
ев голландского Золотого века, до сих 
пор не удостоился настолько репрезен-
тативной ретроспективы. То, что сдела-
ли кураторы этой выставки, прежде все-
го Хёйхен Лёйфланг, ставит некоторые 
точки, поднимает новые вопросы, пред-
лагает новые атрибуции, но главное, вы-
водит этого мастера из тумана совсем 
уж элитарного знаточества. Для того 
чтобы увидеть самого странного худож-
ника голландского XVII века, в Амстер-
дам отправилась КИРА ДОЛИНИНА.

Главный (и практически единственный) 
источник нашего знания о Сегерсе — «Введе-
ние в академию живописи» (1678) его совре-
менника, живописца Самюэля ван Хоогстра-
тена. Глава, где идет речь о Сегерсе, названа 
драматически: «Как художник должен сопро-
тивляться ударам судьбы», и в ней рассказыва-
ется о нескольких художниках, которые были 
«замучены бедностью» в результате «односто-
ронности тех, кто изображал из себя знатоков 
искусства». И даже среди них Сегерс — иде-
альный пример непонятого гения. «Никто не 
интересовался его работами при его жизни, 
а в отпечатки его гравюр заворачивали масло 
и мыло»,— свидетельствует ван Хоогстратен. 
Зато сразу после его точно неизвестно когда 
случившейся кончины каждый лист, каждая 
доска из его мастерской стали вожделенной 
целью для тех, кто его не замечал.

Геркулес Сегерс появился на свет пример-
но за десять лет до окончания XVI века, он на 
20 лет старше Рембрандта. Он родился в Хар-
леме, но вырос в Амстердаме, куда перее-
хал ребенком вслед за отцом, торговцем оде-
ждой. Здесь он учился у фламандского пейза-
жиста ван Конингсло, но после смерти отца 
в 1612 году он возвращается в Харлем и всту-
пает в гильдию художников, гильдию Свя-
того Луки. Через два года он опять переезжа-
ет в Амстердам, чтобы оформить опеку над 
своей незаконнорожденной дочерью, а че-
рез год вступает в брак с дамой на 16 лет его 
старше и вскоре заводит большой семейный 
дом, который в итоге его и разорит. В 1631 го-
ду он продает дом с большим убытком для 

себя, уезжает в Утрехт, а потом в Гаагу, где ак-
тивно, но, похоже, не слишком удачно торгу-
ет картинами. Он много пьет и умирает, ско-
рее всего, упав с лестницы. Но к этому вре-
мени следы его в документах и свидетельст-
вах настолько уже затерялись, что дата смер-
ти историками обозначается с разлетом аж 
в семь лет, что для глубоко задокументиро-
ванной Голландской республики есть факт 
уже полной асоциальности.

Факты этой биографии почти ничего нам 
о художнике не говорят. Невероятная худо-
жественная одаренность и, что главное, экс-
траординарная смелость его экспериментов 
к этим датам как бы и отношения не имеют. 
Сегерс был прекрасным живописцем, пи-
сал преимущественно пейзажи, но его поло-
тен сохранилось немного — до сих пор боль-
шинство искусствоведов признавали 10 из 
12 приписываемых Сегерсу холстов. Иссле-
дования специалистов из Рейксмюсеума по-
зволили поднять это число до 16 (плюс два 
эскиза маслом). Три новоатрибутирован-
ных картины из частных коллекций сегод-
ня впервые показываются публике. Однако 
в историю искусства он вошел непревзой-
денным гравером.

Сегерс перевернул представление совре-
менников о гравюре. До него основополага-
ющим художественным принципом грави-
рования было производство одинаковых от-
печатков, раз и навсегда зафиксированных 
в своей законченности. На этом строилась 
популярность гравюры как демократично-
го искусства. Сегерс превращал каждую свою 
медную доску в источник для сюиты. Исполь-
зуя разные виды бумаги и тканей, сложней-
шие варианты цветной печати и раскраши-
вание кистью вручную, он добивался от каж-
дого отпечатка абсолютной неповторимости. 
Одна и та же горная долина — темно-синим 
на желто-сером фоне на ткани, темно-корич-
невыми чернилами на окрашенной охрой бу-
маге, черными чернилами на коричневой бу-
маге. Какие-то отпечатки делались нежно-ро-
зовыми, а другие, с той же доски, иссиня-чер-
ными, почти до полного неразличения.

Этот же принцип обращения с пейзажем 
через два с половиной века мы найдем у им-
прессионистов: Клод Моне будет с мани-
акальным упорством писать свои соборы 
и стога сена при разном освещении, созда-

вая сюиты «впечатлений». Но там будет жи-
вопись и реальный пейзаж, а у Сегерса — 
гравюра (априори инструмент мультипли-
цирования) и, чаще всего, фантастические 
пейзажи, в этой своей сюитности приобре-
тающие еще более ирреальный облик.

Отдельной главой в рассказе о Сегерсе, 
предлагаемом Рейксмюсеумом, стоит его 
роль во внутренней иерархии художни-
ков Золотого века. «Художник для художни-
ков», Сегерс был важнейшей точкой отсчета 
для многих современников, и прежде всего 
для Рембрандта. Рембрандт в своей гравиро-
вальной практике использует сегерсовский 
принцип уникальности отпечатков, но до-
бивается этого не через цветную печать, а ра-
ботой с самой доской и техниками печати. 
Тут не было прямого соперничества, скорее 
уважительные реверансы старшему от млад-
шего. Около 1633 года Сегерс делает, возмож-
но, последнюю свою работу — «Товий и ан-
гел». Эта доска оказывается у Рембрандта, ко-
торый перегравировывает фигуры, и пей-
заж Сегерса превращается у него в «Бегство 
в Египет» Рембрандта.

Встречались ли они, доподлинно неиз-
вестно, однако эту доску Рембрандт впол-
не мог купить у Сегерса лично. В любом слу-
чае, несмотря на мелодраматическое изло-
жение биографии Сегерса у ван Хоогстрате-
на, слава (да и цена) Сегерса при жизни бы-
ла велика. Другое дело, что вел он свои де-
ла из рук вон плохо, а славе этой покупате-
ли верили куда меньше, чем коллеги. В исто-
рии искусств величие художника зачастую 
измеряется именем — немного есть масте-
ров, фамилии которых отсекаются време-
нем за ненадобностью: Леонардо, Рафаэль, 
Микеланджело, Рембрандт… Голландский 
Золотой век признавал таковым и Сегерса — 
лет через 30 после его смерти одного из уче-
ников Рембрандта, Яна Ряушера, звали «ма-
ленький Геркулес». Комментариев это не тре-
бовало. Искусство Нового времени цитиро-
вало не Сегерса, но его отношения с цветом, 
признавая безусловное первенство голлан-
дца в том, что у него было «живописью в гра-
вюре», а у модернистов стало освобождени-
ем цвета от нарратива.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Импрессионист XVII века
Выставка Геркулеса Сегерса в Амстердаме
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В прокат выходит боевик «Джек Ричер-2:  
Никогда не возвращайся» с Томом Крузом в главной роли.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Режиссер до конца не раскрывает, 
кто такая Ивонна (Дарья Урсуляк,  
слева), но ее молчание раздражает  
абсолютно всех героев гротескной 
истории  ФОТО МАРИИ ЗАЙВЫЙ/ТЕАТР НАЦИЙ

В «ГЕЛИКОН-ОПЕРЕ» ПОКАЗАЛИ «ГОБЛИНА»

В Москве в рамках обменных гастролей «Геликон-
оперы» и Эстонской национальной оперы показали 
спектакль «Гоблин» («Домовой») — новую версию пер-
вого эстонского балета, сочиненного композитором 
Эдуардом Тубиным в 1943 году и тогда же поставлен-
ного в Тарту, в театре «Ванемуйне». В основе и сюже-
та, и музыки — фольклорные мотивы, трактовать ко-
торые можно, конечно, по-разному. Мы можем толь-
ко догадываться, о чем танцевали этот балет во время 
фашистской оккупации, но сейчас его мораль комму-
нистически прямолинейна: «Гоблин», поставленный 
в прошлом году хореографом Мариной Кеслер,— ба-
лет о том, насколько опасна жажда наживы.
По сюжету алчный Мастер (Денис Климук), владе-
лец небольшого предприятия, продает душу дьяво-
лу в обмен на гарантированное и непрестанное обо-
гащение, обеспечить которое должен Гоблин (Энеко 
Аморос) — мифическое существо, отданное в услуже-
ние новому хозяину. Падающие с небес (с колосни-
ков) бумажные деньги и мелькающие на заднике циф-
ры растущего банковского счета хозяина производят 
сильное, но неприятное впечатление на честных тру-
жеников во главе с Батраком, влюбленным в хозяй-
скую дочку: деньги они топчут и рвут, а Гоблина бьют 
ногами. Мастер, занятый проматыванием состоя-
ния в обществе дьявольских пособников обоего по-
ла, не проявляет должного сочувствия к побитому до-
бытчику (на фото), и обиженный Гоблин, устроив все-
ленский поджог, убивает толстосума и погибает сам. 
Освобожденные от стяжателя и провокационных мы-
слей о наживе народные массы, сняв одежды, голы-
ми силуэтами на фоне занимающейся зари движут-
ся к светлому будущему — к рампе. Балет поставлен 
в хрестоматийных традициях советского театра вре-
мен расцвета застоя и лет сорок назад наверняка по-
лучил бы если не Государственную премию, то уж точ-
но премию Ленинского комсомола.
Татьяна Кузнецова

ОПРОС

Тупак Шакур и Pearl Jam могут попасть в Зал славы рок-н-ролла
Американский рэпер Тупак Шакур и рокеры из Сиэтла Pearl Jam впервые оказались в спи-
ске номинантов на включение в Зал славы рок-н-ролла в 2017 году. Опрос проводится среди 
более 800 артистов, музыкальных журналистов и экспертов индустрии, которые впослед-
ствии голосуют за кандидатов.

Другими дебютантами списка стали: пионеры хардкор-панка Bad Brains, ветераны син-
типопа Depeche Mode, калифорнийские рокеры Jane’s Addiction, фолк-певица Джоан Ба-
эз и канадцы Steppenwolf. Церемония, во время которой новые члены будут официально 
включены в Зал славы рок-н-ролла, состоится в апреле следующего года. Затем она будет по-
казана на канале HBO. ТАСС

ПРОЕКТ

Фестиваль российского кино пройдет в Ливане
Фестиваль российского кино «Пять лет за пять дней», который пройдет в столице Ливана 
Бейруте с 24 по 28 октября,— это сигнал, что культурные связи между странами очень важ-
ны, невзирая на события на Ближнем Востоке, считает специальный представитель прези-
дента РФ по международному культурному сотрудничеству Михаил Швыдкой. «Понятно, 
что сегодня все встревожены тем, что происходит в Сирии и других странах региона, на об-
щемировое мнение влияют потоки беженцев, которые идут из этого некогда процветающе-
го края, и тем важнее, что сегодня мы говорим о кинофестивале. Это сигнал — что культур-
ные контакты важны, невзирая на многие трагические события»,— сказал господин Швыд-
кой на вчерашней пресс-конференции.

В рамках фестиваля зрители увидят фильмы «Ледокол», «Про любовь», «Экипаж», «Испы-
тание», «Последний», анимационные ленты «Мы не можем жить без космоса», «Слушая Бет-
ховена», «Гадкий утенок». 

«РИА Новости»

Сегерс любил придать своим пейзажам 
ирреальный облик ФОТО OLIVIER MIDDENDORP
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В пятницу в Чикаго стартует  
первый в нынешнем сезоне  
этап серии Гран-при — Skate America

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Фигурное катание

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Россия вырабатывает 
иммунитет к допингу
Комиссия Виталия Смирнова готовит ответ на вторую часть доклада WADA

Вопросы, связанные с допингом 
и борьбой с ним, в ближайшее время 
не потеряют актуальности для отече-
ственного спорта. Более того, ему, 
возможно, вновь, как и перед Олим-
пиадой в Рио-де-Жанейро, придет-
ся биться за то, чтобы сохранить 
свой статус. Повторится или нет лет-
няя ситуация, зависит от содержания 
второй части доклада эксперта Все-
мирного антидопингового агентст-
ва (WADA) Ричарда Макларена: она 
должна появиться в ноябре. В рос-
сийской независимой общественной 
антидопинговой комиссии во гла-
ве с Виталием Смирновым, создан-
ной в связи с кризисом, который воз-
ник после публикации предыдущей 
части доклада, рассматривают раз-
личные варианты развития событий 
— вплоть до новой попытки отстра-
нить Россию от участия в Олимпиа-
де, уже зимней 2018 года,— и спосо-
бы защиты.

Вчера почетный член Международно-
го олимпийского комитета (МОК) Вита-
лий Смирнов рассказал 

”
Ъ“ о мерах, ко-

торые принимает возглавляемая им не-
зависимая общественная антидопинго-
вая комиссия для устранения последст-
вий допингового кризиса в отечествен-
ном спорте. Своего апогея он достиг ле-
том. В июле, после публикации доклада 
Ричарда Макларена, назначенного Все-
мирным антидопинговым агентством 
эксперта, в котором говорилось о якобы 
созданной в России при государствен-
ной поддержке системе поощрения и 
сокрытия нарушений, связанных с при-
менением запрещенных препаратов и 
методик, встал вопрос об отстранении 
всей российской команды от участия в 
Олимпиаде в Рио-де-Жанейро. Благода-
ря Международному олимпийскому ко-
митету, отказавшемуся следовать прин-
ципу «коллективной ответственности», 
его удалось избежать, но сборная стра-
ны, пройдя через фильтр международ-
ных федераций, все равно выступила в 
Бразилии далеко не полным составом, 
а сборная паралимпийская не выступи-
ла вообще. Независимая антидопинго-
вая комиссия была создана по поруче-
нию президента РФ Владимира Путина 
перед Олимпиадой для проверки изло-
женных в двух докладах WADA (первый 
— комиссии Дика Паунда — вышел еще 
в ноябре прошлого года и вылился в дис-
квалификацию российских легкоатле-
тов) фактов и повышения эффективно-
сти антидопинговой политики.

Виталий Смирнов, комментируя де-
ятельность нового органа, сообщил, что 
уже фактически согласованы основные 
пункты реформы системы контроля за 
допинговыми нарушениями в стране. 
В первую очередь речь идет о статусе на-
ходящегося в ее центре национального 
антидопингового агентства — РУСАДА. 
По словам Виталия Смирнова, структу-
ра, которая, по сути, контролировалась 
Министерством спорта РФ, станет неза-
висимой и перейдет на «прямое финан-
сирование из госбюджета». Этот шаг 
совпадает с рекомендациями МОК и 
WADA, а также соответствует зарубеж-
ной практике. Кроме того, антидопин-
говая комиссия сформулирует рекомен-
дации по функционалу других органи-

заций — например, Московской анти-
допинговой лаборатории: подведомст-
венная Минспорту, она будет опять же 

переподчинена МГУ. Реформе будет дан 
ход после внесения необходимых изме-
нений в статьи УК РФ и закона «О физи-
ческой культуре и спорте».

Но, не исключено, совсем скоро в 
приоритетное для комиссии направле-
ние превратится отстаивание статуса 
всего российского спорта. Это предполо-

жение связано с подготовкой второй ча-
сти доклада Ричарда Макларена, продол-
жающего свое расследование: точная да-
та релиза пока неизвестна, он, видимо, 
состоится во второй половине ноября.

Виталий Смирнов на прошлой неде-
ле встретился с господином Макларе-
ном в Швейцарии. Говоря о своих впе-
чатлениях от общения с ним, господин 
Смирнов сказал, что встреча проходила 
в «нормальной атмосфере», а его собе-
седник был «очень любезен». При этом 
Виталий Смирнов воздержался от про-
гнозов по поводу содержания второй ча-
сти доклада и вероятных последствий, к 
которым приведет ее публикация, под-
черкнув лишь, что, на его взгляд, в ней 
вряд ли обнаружится «что-то принципи-
ально новое», а многое будет зависеть 
от того, как данные Ричарда Макларена 
«интерпретирует МОК».

Эта интерпретация будет основывать-
ся в том числе на выводах двух создан-
ных головным олимпийским ведомст-
вом комиссий. Одну возглавил швейца-
рец Денис Освальд, вторую — француз 
Ги Каниве. Господин Освальд концентри-
руется на проверке содержащихся в до-
кладе Ричарда Макларена утверждений 
о том, что пробы российских спортсме-
нов, взятые на зимней Олимпиаде 2014 
года в Сочи, якобы подменялись чисты-
ми. А Ги Каниве проверит заявления го-
сподина Макларена о существовании в 
России спонсируемой государством до-
пинг-системы. В рамках расследования 
будут перепроверены все пробы, взятые 
у россиян в Сочи. При повторном тести-
ровании внимание будут обращать не 
только на то, является ли проба чистой, 
но и на то, проводились ли с ней какие-
либо манипуляции с целью подмены би-
ологического материала.

Между тем собеседники 
”
Ъ“, знако-

мые с работой комиссии Виталия Смир-
нова, не исключают, что публикация 
доклада может повлечь за собой повто-
рение летней истории. Только теперь 
требования применить к России санк-
ции будут касаться уже ближайшей 
зимней Олимпиады — 2018 года в ко-
рейском Пхёнчхане. А российские экс-
перты уже готовятся к отражению по-
тенциальной угрозы.

Один из источников 
”
Ъ“ как «пре-

красный шанс» охарактеризовал пози-
цию швейцарской компании Berlinger, 
производителя контейнеров для до-
пинг-проб, использовавшихся в Сочи. Ее 
представители уверенно настаивают на 
невозможности их вскрыть — в противо-
вес легшим в основу обвинений в адрес 
России показаниям бывшего директо-
ра Московской антидопинговой лабора-
тории Григория Родченкова. «Вопрос в 
оценке весомости доказательств каждой 
из сторон»,— говорит эксперт, надеясь, 
что вес швейцарских доказательств ока-
жется достаточно велик.

Другой источник полагает, что, даже 
если факт манипуляций будет признан, 
это еще не будет означать их «системный 
характер» и необходимость «проециро-
вать» нарушения на всю сборную. «Мы 
считаем, что государственной поддер-
жки не было и быть не могло. А следова-
тельно, не может быть и жестких санк-
ций»,— добавляет он.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

«Манчестер Сити» 
привыкает 
к прибыли
Его доходы за прошлый сезон  
приблизились к £400 миллионам

«Манчестер Сити», кото-
рый еще в начале нынеш-
него десятилетия можно 
было назвать самым убы-
точным футбольным клу-
бом, показал отличные 
финансовые результаты 
в прошлом сезоне. Он вто-
рой раз подряд добился 
прибыльности, а его дохо-
ды вплотную приблизили-
сь к отметке £400 млн. От-
части успех был достигнут 
благодаря привлеченным 
инвестициям из Китая.

Лидер нынешнего чем-
пионата Англии «Манчестер 
Сити» обнародовал отчет-
ность за прошлый финан-
совый год, фактически сов-
падающий по срокам с фут-
больным сезоном. Цифры 
выглядят чрезвычайно при-
влекательными и прекрас-
но иллюстрируют существу-
ющий в последнее время в 
английском футболе тренд: 
клубы премьер-лиги в фи-
нансовом отношении чувст-
вуют себя все лучше и лучше.

Доходы «Манчестер Си-
ти» увеличились по срав-
нению с предыдущим се-
зоном на £40 млн и дости-
гли £391,8 млн. Причем рост 
зафиксирован во всех со-
ставляющих. Так, в разде-
ле matchday (доходы, свя-
занные с посещением мат-
чей) он составил 21% и обес-
печил выручку в размере 
£52,5 млн. Поступления от 
телевидения (£161,4 млн) вы-
росли на 19%. Наименьший 
рост — всего 3% — зафикси-
рован в категории «доходы 
от коммерческой деятель-
ности» (£177,9 млн). Экспер-
ты объясняют это тем, что 
владельцу «Манчестер Си-
ти», главе Abu Dhabi United 
Group шейху Мансуру, при-
надлежат еще два футболь-
ных клуба — американский 
«Нью-Йорк Сити» и австра-
лийский «Мельбурн Сити», 
и основные коммерческие 
сделки «распыляются» меж-
ду ними.

Особое внимание клуб, 
впрочем, акцентировал на 
других показателях. Он от-
метил, что второй сезон 
подряд закончил с прибы-
лью (на этот раз она равна 
£20,5 млн), не имеет ника-

ких долгов, а клубная пла-
тежная ведомость, в кото-
рую включаются зарплаты 
игроков и тренерского шта-
ба,— £196 млн — была более 
чем вдвое меньше доходной 
части бюджета. Такое соот-
ношение вкупе с отсутстви-
ем долговой нагрузки счита-
ется в футболе показателем 
финансового здоровья.

Данные смотрятся осо-
бенно интересными, учиты-
вая, что еще в начале десяти-
летия «Манчестер Сити», по-
тративший ради превраще-
ния в футбольного гранда за 
восемь лет с момента пере-
хода под контроль Abu Dhabi 
United Group на трансферы 
и зарплаты, по оценкам бри-
танских источников, почти 
£1,5 млрд, считался самым 
убыточным клубом мира. В 
2011 году манчестерцы отчи-
тались о потерях в размере 
£194,9 млн.

В «Манчестер Сити» при-
писывают успехи минувше-
го сезона в первую очередь 
двум обстоятельствам. Это 
увеличившаяся на 8 тыс. че-
ловек вместимость домаш-
ней арены — Etihad Stadium, 
а также «китайский» фактор. 
Под последним имеется в ви-
ду сделка, в результате кото-
рой в декабре 2015 года кон-
сорциум в составе двух ком-
паний — China Media Capital 
Holdings и CITIC Capital — 
приобрел 13% акций «Ман-
честер Сити» за £265 млн, по 
сути, инвестировав сумму в 
команду.

Впрочем, менеджменту 
клуба есть куда стремиться. 
Какими бы впечатляющи-
ми ни смотрелись показате-
ли «Манчестер Сити», у его 
соседа и наиболее принци-
пиального оппонента «Ман-
честер Юнайтед», обнаро-
довавшего свою отчетность 
чуть раньше, они все равно 
гораздо лучше. Этот клуб по-
лучил в прошлом сезоне до-
ход в размере £515 млн, а 
прибыль — £48,8 млн, не-
взирая на то что, в отличие 
от «Сити», добравшегося до 
полуфинала Лиги чемпио-
нов, продемонстрировал от-
вратительные спортивные 
результаты.

Алексей Доспехов

Виталий Смирнов и возглавляемая  
им комиссия приводят в порядок 
российскую антидопинговую  
систему    ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

ТЕННИС

Екатерина Макарова исправила традицию
Она выиграла первый за восемь лет матч на Кубке Кремля

На продолжающемся в Москве турни-
ре «ВТБ Кубок Кремля» российские иг-
роки в целом пока выступают успешно. 
Екатерина Макарова выиграла свой пер-
вый матч с 2008 года и теперь встретит-
ся с Дарьей Касаткиной. Прошла дальше 
и чемпионка 2014 года Анастасия Пав-
люченкова, чьей следующей соперни-
цей будет экс первая ракетка мира сер-
бка Елена Янкович.

Для Екатерины Макаровой «ВТБ Кубок 
Кремля» до сих пор считался чрезвычайно 
проблемным турниром. Еще в начале своей 
карьеры она трижды пыталась пройти ква-
лификацию и неизменно терпела неудачи. 
Восемь лет назад Макаровой в первом круге 
основной сетки удалось обыграть Флавию 
Пеннетту, но затем последовало поражение 
в двух тай-брейках от Елены Весниной. А 
дальше — четыре неудачи в первых кругах, 
которым можно было найти как объектив-
ные, так и субъективные причины. Напри-
мер, Макаровой далеко не лучшим образом 
подходит покрытие, которое используется 
в «Олимпийском» и для залов считается от-
носительно медленным.

Однако сейчас полуфиналистка US Open 
2014 года и Australian Open 2015-го, похо-
же, чувствует себя дома гораздо увереннее. 
Во всяком случае победа Екатерины Мака-
ровой над 74-й ракеткой мира американ-
кой Николь Гиббс, пробивавшейся в основ-
ную сетку через квалификацию, говорит 

именно об этом. За 1 час 22 минуты игры 
28-летняя россиянка лишь однажды поте-
ряла свою подачу и победила — 7:5, 6:1. 
Правда, матч с молодой соотечественни-
цей Дарьей Касаткиной, которая вышла во 

второй круг еще в понедельник, будет для 
Макаровой весьма непростым.

«То, что Екатерина в этом году подо-
шла к Кубку Кремля в лучшем состоянии, 
чем раньше, объясняется не слишком на-
сыщенной игровой практикой»,— выра-
зил общее мнение команды Макаровой ее 
психолог Вадим Гущин. Действительно, за 
два с лишним месяца, которые прошли по-
сле Олимпиады, она провела всего восемь 
матчей, попав на Серену Уильямс в первом 
круге US Open и дважды уступив третьей 
ракетке мира Агнешке Радваньской на тур-
нирах в Китае.

«Раньше до последних турниров в сезо-
не Екатерина буквально доползала, а сей-
час у нее осталось много эмоциональных 
и физических сил, присутствует большое 
желание играть, да и рейтинговые очки 
ей необходимы»,— рассказал 

”
Ъ“ госпо-

дин Гущин, который, впрочем, признал, 
что встреча с Касаткиной будет для Макаро-
вой весьма непростой. Дело в том, что бо-
лее молодая соотечественница любит дол-
го держать мяч в игре, а такие соперницы 
бывшей восьмой ракетке мире традицион-
но неудобны.

А вот Анастасия Павлюченкова, кото-
рая, в отличие от Макаровой, уже не раз 
выходила на пик формы именно в конце 
сезона (подтверждением тому служат ее по-
беда на Кубке Кремля 2014 года и выход в 
финал в прошлом году), стартовала с куда 

большими энергетическими потерями. Ее 
встреча с чешкой Катериной Синяковой 
продолжалась 2 часа 47 минут, несмотря на 
то что в двух предыдущих матчах эта сопер-
ница смогла выиграть у россиянки лишь 
десять геймов.

В этом матче было момент, когда каза-
лось, что чешская теннисистка, которая, 
кстати, два года назад выиграла в Москве 
шесть матчей подряд, начав с квалифика-
ции и дойдя до полуфинала, добилась пе-
релома. Ведя 3:0 во второй партии, Анаста-

сия Павлюченкова на своей подаче отдала 
шесть геймов подряд и в начале третьего се-
та уже проигрывала 0:3. И все-таки в самом 
конце игры класс российской теннисист-
ки сказался. В итоге — 7:6 (7:2), 5:7, 7:5, и те-
перь ей предстоит настраиваться на встре-
чу с экс первой ракеткой мира сербкой Еле-
ной Янкович, в серии личных встреч с ко-
торой она ведет — 4:2.

Еще более интригующей оказалась кон-
цовка встречи 246-й ракетки мира Анны 
Блинковой, которой недавно исполнилось 
18 лет, с Анастасией Севастовой из Латвии, 
занимающей в рейтинге 31-е место. Россий-
ская финалистка прошлогоднего юниор-
ского Wimbledon, дебютировавшая на тур-
нирах WTA Tour в апреле в Рабате, уступая 
— 2:5 — в третьей партии, проявила чудеса 
стойкости, отыграла пять матчболов и побе-
дила — 4:6, 6:1, 7:6 (12:10).

На мужском турнире продолжает удач-
но выступать 20-летний россиянин Даниил 
Медведев, который начал год на 329-м месте 
в рейтинге, а закончить сезон может в пер-
вой сотне. Его первым соперником оказал-
ся казахстанец Михаил Кукушкин, при сче-
те 6:4, 4:0 в пользу россиянина отказавший-
ся от продолжения борьбы. Но теперь перед 
Медведевым стоит куда более серьезная за-
дача — обыграть посеянного под четвертым 
номером победителя Кубка Кремля 2010 го-
да серба Виктора Троицки.

Евгений Федяков

Во втором круге Кубка Кремля  
Екатерина Макарова (на фото)  
встретится с Дарьей Касаткиной    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

К О Н Т Е К С Т
Н О Р В Е Ж С К И М  С П О Р Т С М Е Н А М  Р А З Р Е Ш А Ю Т  
П Р И М Е Н Я Т Ь  З А П Р Е Щ Е Н Н Ы Е  В Е Щ Е С Т В А

58 спортсменов из Норвегии получили в 2015 
году терапевтические исключения, позволяющие 
по предписанию врачей принимать запрещен-
ные препараты, сообщает местное издание VG 
со ссылкой на официального представителя 
Норвежского антидопингового комитета Хальвора 
Бюфуглиена.

«Мы получили 63 заявки на терапевтические 
исключения, и пять заявок были отклонены. 
Данные были опубликованы в ежегодном отчете, 
а цифра — общая для всех видов спорта»,— ска-
зал господин Бюфуглиен.

Ранее Спортивный арбитражный суд (CAS) ли-
шил норвежца Мартина Йонсруда Суннбю побед 
в общем зачете Кубка мира по лыжным гонкам 
сезона-2014/15 и на Tour de Ski, а также дисква-
лифицировал на два месяца из-за повышенного 
содержания сальбутамола, который назначается 

при лечении астмы и бронхита. В октябре стало 
известно, что олимпийская чемпионка по лыжным 
гонкам Тереза Йохауг провалила допинг-тест, 
который дал положительный результат на запре-
щенное вещество клостебол. Утверждалось, что 
вещество попало в организм спортсменки через 
защитный бальзам для губ.

Интересно, что каждый четвертый норвежец 
считает, что его соотечественники, выступающие 
в лыжных гонках, употребляют допинг. Об этом 
свидетельствуют данные опроса компании Norstat, 
результаты которого приводит телеканал NRK.

24% опрошенных ответили утвердительно 
на вопрос о том, считают ли они, что норвежские 
лыжники употребляют допинг. 55% респондентов 
не доверяют или почти не доверяют нацио-
нальной федерации лыжных гонок в вопросах 
допинга. «Р-Спорт», ТАСС

К О Н Т Е К С Т
« М А Н Ч Е С Т Е Р  Ю Н А Й Т Е Д »  
О П Е Р Е Д И Л  « Р Е А Л »  И  « Б А Р С Е Л О Н У »

Английский «Манчестер Юнайтед» продал больше всех игровых футболок 
за последние пять сезонов среди футбольных клубов, сообщает Mundo 
Deportivo со ссылкой на исследование компании PR Marketing.

Исследование проводилось с сезона-2011/12 по сезон-2015/16. 
Согласно результатам, «Манчестер Юнайтед» продает около 1,75 млн фут-
болок в год. На втором месте, по данным исследования, идет мадридский 
«Реал» — 1,65 млн футболок в год. Третий показатель у другого испанско-
го топ-клуба «Барселоны» — 1,278 млн. «Р-Спорт»

Турнир ATP и WTA  
Кубок Кремля
Мужчины. Призовой фонд — $715 тыс.
Первый круг. Даниил Медведев (Россия)—Михаил 
Кукушкин (Казахстан) 6:4, 4:0, отказ. Паоло Лоренци (Италия, 
7)—Федерико Гайо (Италия) 6:4, 6:4. Фабио Фоньини (Ита-
лия)—Рикардас Беранкис (Литва) 6:1, 6:2. Душан Лайович 
(Сербия)—Янко Типсаревич (Сербия) 7:6 (7:4), 6:4. Стефан 
Робер (Франция)—Марсель Гранольерс (Испания) 5:2, отказ.

Женщины. Призовой фонд — $825 тыс.
Первый круг. Дарья Касаткина (Россия, 8)—Белинда Бенчич 
(Швейцария) 6:4, 6:1. Юлия Гёргес (Германия)—Данка Ковинич 
(Черногория) 7:6 (7:3), 6:3. Елена Янкович (Сербия)—Елена 
Остапенко (Латвия) 6:3, 6:3. Екатерина Макарова (Россия)—
Николь Гиббс (США) 7:5, 6:1. Ана Конюх (Хорватия)—Барбора 
Стрицова (Чехия) 6:4, 1:6, 6:2. Дарья Гаврилова (Австралия)—
Луция Шафаржова (Чехия) 6:2, 6:2. Ализе Корне (Фран-
ция)—Шелби Роджерс (США) 7:6 (8:6), 6:3. Юлия Путинцева 
(Казахстан)—Леся Цуренко (Украина) 6:3, отказ. Анастасия 
Павлюченкова (Россия, 7)—Катерина Синякова (Чехия) 7:6 
(7:2), 5:7, 7:5. Анна Блинкова (Россия)—Анастасия Севастова 
(Латвия) 4:6, 6:1, 7:6 (12:10). Кристина Младенович (Фран-
ция)—Анна Калинская (Россия) 6:4, 6:2.
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